
ФИНАНСЫ 

Президент 
утвердил 
налоговый 
режим для 
самозанятых

ЕСТЬ ТОЛЬКО 
КЛИК

Юлия Кривошапко

В России официально дан зеле-
ный свет новому налоговому ре-
жиму для самозанятых - пакет 
таких законов подписал рези-
дент Владимир Путин.

Так называемый налог на 
профессиональный доход с 1 ян-
варя 2019 года появится пока 
только в четырех регионах: Мо-
скве, Московской и Калужской 
областях, а также в Татарстане. 
Перейти на него смогут гражда-
не, у которых нет работодателей 
и наемных работников и чей до-
ход не превышает 2,4 миллиона 
рублей в год. Они смогут платить 
налог, зарегистрировавшись в 
специальном мобильном прило-
жении. В нем же будут формиро-
ваться фискальные чеки за каж-
дый проданный товар или ока-
занную услугу, после чего в он-
лайн-режиме направляться в на-
логовую. Для тех, кто оказывает 
услуги или продает товары физ-
лицам, ставка налога составит 4 
процента. Для работающих с ин-
дивидуальными предпринимате-
лями и компаниями — 6 процен-
тов. Участие в эксперименте до-
бровольное. Он продлится до 
2029 года. В это время ни ставки 
налога, ни условия регистрации 
граждан меняться не будут. 

СКИДКИ К Новому году 
застройщики предложат 
пакетные дисконты

Вместе дешевле

Ирина Жандарова

Первые новогодние акции от застройщиков начались 
уже в конце ноября. Максимальный размер скидок, кото-
рый можно будет получить на покупку квартиры в этом 
году, составит 25 процентов.

С каждым годом застройщики все осторожнее скиды-
вают цену во время новогодних распродаж. В массовом 
сегменте новостроек в октябре в среднем они были гото-
вы уступить покупателю четыре процента от стоимости 
квартиры, рассказала управляющий партнер компании 
«Метриум» Мария Литинецкая, тогда как год назад — 
5 процентов, а два года назад — 6—7. Поэтому реально по-
купатель может рассчитывать на скидку в среднем в 4—5 
процентов от стоимости жилья.

Если скидки предлагаются на конкретные объекты в 
проекте, дисконт может достигать 15—20 процентов. 
Правда, такие предложения — большая редкость и сей-
час встречаются преимущественно в новостройках, где 
квартиры продаются крайне слабо. Максимальный 
размер скидки составляет 25 процентов отмечает 
 Наталья Шаталина, генеральный директор «МИЭЛЬ- 
Новостройки».

Самой распространенной акцией остается 
прямой дисконт. Также часто используются 
 пакетные сделки.

ПРОЕКТ Претенденту 
на оружие придется взять 
характеристику с работы 
и справку о доходах

Ружье на вырост

Михаил Фалалеев, Ольга Кондрева

Сразу несколько законодательных инициатив в сфере 
оборота гражданского оружия поступили в Госдуму. 
Свои предложения, как усовершенствовать систему 
выдачи разрешений на охотничье, спортивное и ору-
жие самообороны предлагают вице-спикер Госдумы 
Ирина Яровая и депутаты Государственного совета Ре-
спублики Татарстан. Высказались и участники экспер-
тного совета при Росгвардии, куда входят свыше ста 
представителей самых разных организаций — и от ору-
жейного сообщества, и от частных охранных организа-
ций. 

Будущие изменения совсем не обязательно должны 
носить запретительный или ужесточающий характер. 
Скорее, уточняющий или конкретизирующий. Тут 
главное — предотвратить возможную беду. Именно та-
кой — профилактический — характер носят предложе-
ния и Ирины Яровой, и депутатов Татарстана.  

Так, Ирина Яровая предложила требовать от моло-
дого претендента на гражданское оружие характери-
стику с места учебы или работы и справку 
о доходах, чтобы понять, на какие деньги 
он приобретает ствол.

ПРАВО Граждан не накажут 
за бытовую «шпионскую» 
технику

Жучок 
без посадки

Владислав Куликов

Верховный суд России намерен защитить граждан от не-
приятностей при покупке высокотехнологичных прибо-
ров и игрушек, позволяющих скрытно что-то записы-
вать.

Вчера пленум Верховного суда обсудил проект поста-
новления, в котором четко прописано, какую аппарату-
ру считать шпионской, а значит, подсудной. Более того, 
документ поясняет, что в таких делах всегда надо уточ-
нять цели человека. Если планировал собирать тайное 
досье на соседей, это безусловно подсудно. Если он и 
знать не знал, что китайский подарок, какая-нибудь руч-
ка, имеет секретный микрофон, то судить не за что. 

Напомним, в УК есть статья, наказывающая за ис-
пользование спецтехники для негласного получения ин-
формации. Как пояснил, представляя проект постанов-
ления, судья Верховного суда РФ Петр Кондратов, гра-
ждане нередко покупают, например, трекеры — приборы, 
которые отслеживают передвижение. Используют их, 
допустим, против угона автомобиля или присмотра за 
детьми.

«Однако приобретение таких устройств, в том числе 
посредством общедоступных интернет-ресурсов, где они 
рекламируются как бытовые приспособления, может 
оказаться весьма небезопасным для приобретателя 
с точки зрения уголовного преследования», — заметил 
судья. Потому что на покупателей нередко заво-
дили дела за использование якобы шпионской 
аппаратуры. 

КОНФЛИКТ Киев дал приказ отряду кораблей не отвечать 
на запросы  русских пограничников и не  останавливаться 

Признания 
украинских моряков

Иван Егоров

Ф
едеральная служба 
безопасности Рос-
сии привела нео-
провержимые дока-
зательства сплани-
рованной Киевом 
провокации с уча-
стием трех кора-
блей военно-мор-

ских сил Украины.
Украинские корабли созна-

тельно игнорировали все обра-
щения российских погранични-
ков по радиосвязи о нарушении 
госграницы РФ. При этом на ко-
раблях находились два штатных 
сотрудника военной контрраз-
ведки СБУ, которые получали 
прямые указания из Киева. 

Об этом корреспонденту «РГ» 
сообщили в Центре обществен-
ных связей ФСБ России. Кроме 
того, ФСБ опубликовало поми-
нутную оперативную сводку 
произошедшего с привязкой к ге-
ографическим координатам. 

Также ЦОС ФСБ обнародовал 
оперативное видео с показания-
ми украинских моряков и со-
трудника СБУ. Так, например, о 
сознательной провокации рас-
сказал командир дивизиона су-
дов обеспечения военно-мор-
ской базы «Юг» ВМС Украины 
капитан 3 ранга Владимир Лесо-
вой, который, собственно, и ру-
ководил пиратским рейдом. 

По его словам, он осознавал, 
что действия отряда украинских 

кораблей в Керченском проливе 
носят провокационный характер. 
Лесовой подтвердил, что после за-
хода в территориальные воды РФ 
они визуально наблюдали рос-
сийские пограничные корабли. 

«Мы сознательно не отвечали 
на запросы по УКВ-радиостан-
ции российских погранични-
ков», — объяснил молчание в эфи-
ре капитан 3 ранга. Он также рас-
сказал, что в момент перехода на 
борту «мирного» буксира нахо-
дились пулеметы ДШК и стрелко-
вое оружие с полным боеком-
плектом.

Оперуполномоченный 7-го 
управления Главного управления 
военной контрразведки СБУ 
старший лейтенант Андрей Драч, 
который находился на катере 
«Никополь», рассказал, что их 
два раза предупреждала Берего-
вая охрана ФСБ России. 

«Первый раз, когда мы вошли 
в территориальные воды Россий-
ской Федерации, нам заявили, 
что что мы нарушаем законода-
тельство РФ, и потребовали по-

кинуть территориальные воды, — 
рассказал Драч. 

Второй раз, по его словам, это 
произошло, когда катера встали 
на якорную стоянку недалеко от 
Керчи. «Нас опять предупредили 
о нарушении госграницы и по-
требовали покинуть 12-мильную 
зону и ждать дальнейших реше-
ний о нашем прохождении через 
Керченскую протоку», — сооб-
щил оперуполномоченный СБУ. 

В свою очередь комендор-
сигнальщик, матрос катера «Ни-
кополь» Сергей Цыбизов, также 
подтвердил, что русские кора-
бли предупреждали после мно-
гочисленных предостережений 
об открытии огня. «Мы увидели 
две зеленые сигнальные ракеты, 
но продолжали на своем «Нико-
поле» идти дальше, — рассказал 
матрос. 

После этого, по его словам, с 
ними связались русские корабли 
и попросили остановиться — ина-
че будет открыт огонь. «Наш ко-
мандир принял решение подчи-
ниться. После этого российские 

пограничники нас сняли с кате-
ра», — сообщил Цыбизов.

Кстати, задержанный коман-
дир «Бердянска» лейтенант Ро-
ман Мокряк, который запросил 
российские корабли о помощи 
после ранения трех своих моря-
ков, еще год назад стал звездой 
украинского телеэкрана, расска-
зывая о непобедимых катерах 
«Гюрза», которые образуют 
«волчью стаю».

«Когда «волчья стая» будет 
атаковать, российский корабль 
будет не в состоянии одновре-
менно держать на мушке шесть, 
пять или даже четыре цели. А это 
означает, что по крайней мере 
один из этих бронированных 
«волчат» достанет противника. 
Так что теперь увидим, кто кого», 
— грозился в октябре 2017 года 
Мокряк.

Командир «Никополя» стар-
ший лейтенант Богдан Небыли-
ца, который предусмотрительно 
сдался пограничникам, не дожи-
даясь стрельбы, тоже достаточ-
но известная медийная фигура. 
Первый раз он засветился еще в 
2014 году, будучи курсантом 
Севастопольского Нахимовско-
го училища. При подъеме рос-
сийского флага он демонстра-
тивно с еще несколькими това-
рищами запел гимн Украины. 
Это событие широко осветили и 
развили в украинских соцсетях 
и СМИ, присвоив сбежавшим из 
Крыма курсантам звание «вы-
пуск верных». 

После этого случая Небылица 
гордо отправился доучиваться в 
Незалежную, а после выпуска из 
морской академии в награду за 
«верность» сразу получил под 
командование новый катер. Ви-
димо, не случайно для пиратско-
го рейда на Крым Киевом были 
выбраны именно эти два медий-
ных персонажа. Скорее всего, по 
задумке тех, кто готовил эту про-
вокацию, они должны были из 
«выпуска верных» плавно перей-
ти в «небесную сотню». 

Киевским организаторам 
провокации хотелось, чтобы 
российские пограничники не 
просто открыли огонь по кате-
рам, но по возможности утопили 
бы их. Украинские журналисты 
выяснили, что у команд броне-
катеров перед выходом в море 
отобрали телефоны и запретили 
сообщать близким о деталях 
операции.

Как сообщили на допросе за-
держанные украинские моряки, 
им было приказано не останавли-
ваться, несмотря ни на что. За 
выполнением этого приказа 
должны были как раз следить 
прикомандированные сотрудни-
ки СБУ. Кстати, вчера глава СБУ 
Украины Василий Грицак заявил, 
что офицеры украинской спец-
службы, находившиеся на борту 
катеров, выполняли исключи-
тельно служебные задачи контр-
р а з в е д ы в а те л ь н о го 
обеспечения подразде-
ления ВМС Украины.
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Задержанные нарушители (слева направо): матрос Сергей Цыбизов, капитан 3 ранга Владимир Лесовой, старший лейтенант СБУ Андрей Драч, командир «Никополя» старлей Богдан Небылица.

Был также обнаружен и полный боекомплект патронов калибра 12.7 мм для крупнокалиберного 
пулемета ДШК, который предназначен для поражения легкобронированных целей.

Вот этот арсенал «Калашниковых», а еще крупнокалиберные пулеметы ДШК обнаружила досмо-
тровая группа пограничников после задержания украинского буксира «Яны Капу». 

А К Ц Е Н Т

Командир группы украинских кораблей 
признался, что на борту «мирного» букси-
ра находились пулеметы ДШК и стрелко-
вое оружие с полным боекомплектом

Австралийский доллар 48,2953
Азербайджанский манат 39,3634
Армянский драм** 13,7549
Белорусский рубль 31,3521
Болгарский лев 38,6168
Бразильский реал 16,9449

Венгерский форинт** 23,2910
Вон Республики Корея*** 59,0932
Гонконгский доллар* 85,3495
Датская крона 10,1232
Доллар США 66,7800
Евро 75,6217

Индийская рупия** 94,2455
Казахстанский тенге** 17,9357
Канадский доллар 50,3354
Киргизский сом** 95,6391
Китайский юань* 96,1057
Молдавский лей* 38,7692

Новый туркменский манат 19,1073
Норвежская крона* 77,5574
Польский злотый 17,5908
Румынский лей 16,2013
СДР  92,4516
Сингапурский доллар 48,5390

Таджикский сомони* 70,8917
Турецкая лира 12,7489
Узбекский сум**** 80,3127
Украинская гривна* 23,7831
Фунт стерлингов   85,1178
Чешская крона* 29,1063

Шведская крона* 73,3379
Швейцарский франк 66,8000
Южноафриканский рэнд* 48,1280
Японская иена** 58,8007

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.11.18

Верховный суд  
резко  упростил схему 
 возбуждения уголовных дел 
на судей
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СОТРУДНИЧЕСТВО Страны 
евразийской пятерки 
договорились объединять 
усилия по формированию 
единых рынков

Движение 
без барьеров

Владимир Кузьмин, Минск

Страны Евразийского экономического союза (ЕАЭС) 
рассчитывают до конца года ратифицировать соглаше-
ние о маркировке товаров средствами идентификации 
и получить полноценный механизм против серых схем 
в торговле.

Вчера в Минске прошла встреча правительственных 
делегаций стран, входящих в Евразийский экономиче-
ский союз. Россию на заседании Евразийского межпра-
вительственного совета представлял премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

Глав делегаций перед переговорами напутствовал 
лично президент Белоруссии Александр Лукашенко. 
ЕАЭС отвел себе десять лет, чтобы снять все преграды 
на рынках товаров и услуг, сформировать общие отра-
слевые рынки. Четыре уже прошло, напомнил он. «Что 
тут греха таить: не все мы сделали, что планировали, 
поэтому и судьба у вас тяжелая», — сказал белорусский 
лидер. Лукашенко призвал правительства принять вы-
веренные решения, необходимые для становления пол-
ноценного экономического союза. Их работу проверят 
6 декабря в ходе саммита на уровне глав государств. 
«Субъекты хозяйст-
вования ожидают, 
что через десять 
дней в Санкт-Петер-
бурге главы госу-
дарств поставят на-
конец свои подписи 
под программами 
формирования об-
щих рынков газа, 
нефти и нефтепро-
дуктов, — заявил 
президент Белорус-
сии. — Таким образом будет сделан шаг к появлению 
стабильной топливно-сырьевой основы союза. Но для 
этого сегодня в Минске нужно решить остающиеся 
проблемы».

После этого межправсовет отправился обсуждать 
повестку дня в узком составе за закрытыми дверями. 
Понадобилось для этого два с половиной часа. В какой-
то момент даже взяли небольшой тайм-аут. «Не все об-
суждения проходят гладко, по ряду вопросов сохраня-
ются определенные разногласия, — признал премьер-
министр Белоруссии Сергей Румас, когда премьер-ми-
нистры перешли к расширенному составу межправсо-
вета. — И это понятно — каждое государство старается 
отстоять свои национальные интересы». Но все госу-
дарства нацелены на интеграцию в рамках союза, заве-
рил он.

«Мы в целом положительно оцениваем динамику 
экономической интеграции. Есть движение по всем на-
правлениям. Общий рынок союза развивается: не без 
проблем, но этот рынок живет», — заявил Дмитрий 
Медведев. В первые три квартала этого года торговля 
внутри ЕАЭС выросла на 13—14 процентов.

Россия в этом году председательствует в организа-
ции и в этом статусе в качестве одного из приоритет-
ных направлений работы выбрала как раз устранение 
препятствий в торговле на внутреннем рынке союза. 
Ранее принятая «дорожная карта», призванная ликви-
дировать эти барьеры, реализуется не без проблем и 
отставания, подчеркнул российский премьер, призвав 
обеспечить ее своевременное выполнение.

К таким же сложным темам, по которым предстоит 
продолжить работу, российский премьер отнес вопро-
сы формирования общих рынков нефти и газа, проекта 
финансового рынка союза. Последний должен зарабо-
тать с 2025 года, но страны уже приступили к подготов-
ке необходимых документов. «Мы договорились, что 
усилия в этом направлении будем объединять», — ко-
ротко прокомментировал он эту дискуссию.

От того, насколько прозрачным будет продвижение 
товаров по территории союза, зависит и исполнение 
налоговых планов и бюджета, отметил Медведев. В этой 
связи он напомнил, что в феврале в Алма-Ате было под-
писано соглашение о маркировке товаров средствами 
идентификации. Документ позволит распространить 
данный механизм на широкий круг товаров, уйти от се-
рых схем и оздоровить рынок. «Ратификация продолжа-
ется. Мы все очень надеемся, что она будет победно за-
вершена в этом году и мы сможем получить реально ра-
ботающий документ», — заявил глава правительства.

Активно страны ЕАЭС включились в работу над 
цифровой повесткой организации — существует дого-
воренность о формировании единого цифрового евра-
зийского пространства. И если по каким-то направле-
ниям движение государств, как выразился премьер-
министр России, с разной скоростью возможно, то в 
данном случае это нереально. «Или мы все в «цифре», 
или получается, что та или иная страна просто будет 
выведена на обочину, — не сомневается Дмитрий Мед-
ведев. — Цифровая повестка дня — это то, где мы должны 
двигаться синхронно». Госструктуры, бизнес и про-
стые граждане уже направляют в Евразийскую эконо-
мическую комиссию свои инициативы. В этом году по-
ступило на рассмотрение 37 проектов: 8 уже отобрали, 
над 19 думают, 10 пришлось отклонить. Задача стран — 
создать необходимые институциональные и инфра-
структурные условия для их запуска. «Сегодня мы до-
говорились разработать концепцию применения так 
называемых специальных режимов, которые называ-
ются прекрасным словом «регулятивные песочницы», 
— рассказал премьер. 

Возврат товаров
На прошлой неделе Совет Фе-

дерации одобрил принятый ра-
нее Государственной Думой за-
кон, который устанавливает за-
прет на возврат поставщикам 
некоторых видов продовольст-
венных товаров, не проданных 
по истечении определенного 
срока. Он создает дополнитель-
ные меры защиты отечествен-
ных производителей и потреби-
телей.

Напомню, что с 1 февраля 
2010 года вступил в силу закон 
о регулировании торговой дея-
тельности в Российской Феде-
рации, направленный на обес-
печение продовольственной 
безопасности нашей страны. 
В рамках инициированного 
«Единой Россией» проекта 
«Народный контроль» мы сле-
дили за реализацией этого за-
кона, пресекали нарушения 
правил торговли и принимали 
меры по защите отечественных 
товаропроизводителей от по-
боров и дискриминации со сто-
роны некоторых торговых се-
тей. 

Однако до сих пор существует 
практика, когда сети берут у по-
ставщиков продукцию, а затем, 
если не получается продать ее, 
возвращают, не оплачивая или 
заставляя выкупать.

К сожалению, количество не-
проданных продовольственных 
товаров, возвращаемых произ-
водителям, в последнее время 
увеличивается. Возврат продук-
ции некоторым мясокомбина-
там доходит до 30% от поставки, 
а хлебопекарным предприятиям 
— до 50%. Ежегодно уничтожает-
ся в среднем около 3 млн тонн 
высококачественной пшеницы и 
ржи. 

Конечно, в наибольшей степе-
ни в этом виноваты те торговые 
сети, которые в недостаточной 
степени занимаются прогнози-
рованием потребительского 
спроса. Но убытки несут не они, 
а производители: в общей слож-
ности около 300 млрд рублей в 
год.

Практика возврата продо-
вольственных товаров вредит и 
покупателю, потому что допол-
нительный ущерб производите-
ля неизбежно превращается или 
в снижение качества продукции, 
или в уменьшение ее объема, 
или в повышение цены.

Отмечу также, что аналогич-
ные импортные товары возврату 
не подлежат. Получается, что 
российские предприятия по-
ставлены в худшие условия, чем 
иностранные.

Для изменения сложившейся 
ситуации по требованию отече-
ственных товаропроизводите-
лей был подготовлен законопро-
ект о полном запрете на возврат 
продовольственных товаров по-
ставщикам. 

Но данная инициатива вызва-
ла серьезное недовольство со 
стороны торговых сетей. Они 
указывали на новые издержки, 
которые, с их точки зрения, мо-
гли бы привести к росту цен на 
товары. 

Правительство в свою оче-
редь предложило запретить воз-
врат только скоропортящихся 
продуктов со сроком хранения 
до 10 дней. 

В результате обсуждения мы 
пришли к компромиссному ре-
шению, согласно которому воз-
врату не подлежат продовольст-
венные товары, имеющие срок 
годности менее месяца, то есть 
почти вся молочная продукция, 
хлебобулочные и кондитерские 
изделия, свежие мясо и рыба, 
фрукты и овощи. 

Данное решение поддержал 
премьер-министр и председа-
тель партии «Единая Россия» 
Дмитрий Медведев. Кроме того, 
мы приняли поправку, в соответ-
ствии с которой торговым сетям 
будет предоставлено 180 дней, 
то есть полгода, на то, чтобы под-
готовиться к исполнению этого 
закона.

В результате производителям 
удастся избежать многомилли-
ардных убытков, и они смогут 
направить дополнительные 
средства на развитие своего 
дела, на расширение ассорти-
мента, на улучшение качества 
продовольствия и его рецепту-
ры. 

Конкуренция между постав-
щиками будет более честной. А 
торговые сети будут активнее 
использовать систему скидок, 
чтобы распродавать нереализо-
ванную продукцию с заканчива-
ющимся сроком годности. Таким 
образом, появятся предпосылки 
к уменьшению роста цен в мага-
зинах, и в конечном счете это бу-
дет выгодно всем гражданам на-
шей страны. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин вручил в Кремле госнаграды 

Медальный ряд

Айсель Герейханова

В
ладимир Путин во втор-
ник в Кремле вручил на-
грады актерам, певцам, 
спортсменам, научным 
и религиозным деяте-
лям, крупным бизнес-
менам, врачам, учите-
лям и простым рабо-
чим. 

В ожидании президента гости 
церемонии делились на группки. 
Артисты, актеры театра и кино 
общались друг с другом, раздава-
ли интервью журналистам, биз-
несмены, наоборот, старались 
быть не замеченными СМИ, а те, 
кто оказался в этот день в Кремле 
впервые — сварщики, маляры, 
учителя, строители, — чувствова-
ли себя скованно. Так, Екатерина 
Ходаковская из Тюмени, пригла-
шенная на церемонию награжде-
ния в Кремль, чтобы получить по-
четное звание «Заслуженный 
строитель России», рассказала 
«РГ» о своих первых впечатлени-
ях. «Видела Агутина, Валерию, 
актрису из «Ширли-Мырли» 
(Инну Чурикову. — «РГ»)», — сооб-
щила она. Ходаковская также 
призналась, что очень смущается 
и не будет ничего говорить прези-
денту.  

Президент начал церемонию 
награждения с благодарностей. 
«Все вы благодаря труду, таланту 
добились высот в профессии и, что 
крайне важно, вдохновляете дру-
гих увлеченностью своим делом, 
постоянным творческим пои-
ском, уникальными достижения-
ми и, конечно, искренней заботой 

о России, личной ответственно-
стью за мир в нашей стране, за ее 
процветание», — обратился Влади-
мир Путин ко всем награжден-
ным. Он заявил, что только с та-
ким отношением к родной стране 
можно совершать масштабные 
прорывы, решать самые амбици-
озные и смелые задачи. 

Звание Героя России и почет-
ное звание «Летчик-космонавт 
Российской Федерации» было 
присуждено космонавту-испыта-
телю Сергею Рыжикову. «За про-
явленное мужество и прохожде-
ние длительного космического по-
лета», — сказал Владимир Путин. 
«Мы гордимся нашим отрядом 
космонавтов, его профессиона-
лизмом, огромным вкладом в ос-
воение околоземного пространст-
ва», — признался президент. 

Орден «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени Владимир Пу-
тин вручил председателю органи-
зации ветеранов «Боевое братст-
во» Борису Громову. Путин под-
черкнул, что настоящий подвиг не 
имеет срока давности. Он напом-
нил, что в 2019 году будет отме-
чаться 30-летие вывода советских 
войск из Афганистана. «Это собы-

тие неразрывно связано с именем 
Героя Советского Союза Бориса 
Громова. Боевой генерал, он по 
праву олицетворяет честь, досто-
инство российского офицерства, 
многое делает для поддержки сво-
их боевых товарищей и всех вете-
ранов», — сказал президент. 

Ордена «За заслуги перед Оте-
чеством» I степени также получи-
ли певец Лев Лещенко, актриса 
Инна Чурикова и глава Курчатов-
ского института Михаил Коваль-
чук. «Этот институт (Курчатов-
ский. — «РГ»), его эксперименталь-
ные возможности и результаты 
исследования в области физики 
имеют мировое признание», — по-
яснил Владимир Путин. А Инна 
Чурикова, получая награду, про-
читала стихотворение Анны Ах-
матовой «Родная земля». 

Орденами «За заслуги перед 
Отечеством» II степени были так-
же награждены актер Александр 
Збруев и главный тренер сборной 
России по художественной гимна-
стике Ирина Винер-Усманова. В 
своем выступлении она подчер-
кнула, что, по статистике, художе-
ственной гимнастикой в нашей 
стране занимаются больше, чем 

футболом. «И я рада, что девочки, 
будущие матери, жены, очень по-
рядочные, очень воспитанные и 
очень трудолюбивые, составят 
честь и славу нашей страны», — за-
метила Винер-Усманова. 

Путин в свою очередь отдельно 
отметил заслуги российских спор-
тсменов. «В последние годы, не-
смотря на внешние факторы — ска-
жу так, очень аккуратно, — Россия 
тем не менее уверенно завоевыва-
ет мировой спортивный Олимп», 
— сказал глава государства. Супруг 
Винер-Усмановой, бизнесмен 
Алишер Усманов, тоже был удо-
стоен ордена «За заслуги перед 
Отечеством» III степени. Среди 
тех, кто получил ордена Почета, 
были диктор Первого канала 
Игорь Кириллов, тренер сборной 
России по фигурному катанию 
Этери Тутберидзе. Орденами 
Дружбы в числе прочих также 
были удостоены глава тренерско-
го штаба национальной мужской 
сборной команды по хоккею Ро-

ман Ротенберг, певец Леонид Агу-
тин, электросварщик ручной 
сварки Виктор Волосков, певица 
Валерия, руководитель образова-
тельного фонда «Талант и успех» 
Елена Шмелева. 

В конце церемонии Владимир 
Путин полемически отреагиро-
вал на слова одного из награжден-
ных, который говорил о том, что 
Россия сталкивается с временны-
ми трудностями. «Чем дальше мы 
идем, чем выше забираемся, тем 
больше будет трудностей», — поо-
бещал президент. «Но залог того, 
что мы их всегда преодолеем и 
сделаем это блестяще, — это такие 
люди, как вы, ваши учителя и 
ваши ученики», — заявил прези-
дент. Всего госнаграды получили 
более сорока человек. 

Церемония награждения традиционно 
завершилась бокалом шампанского.А К Ц Е Н Т

Все вы благодаря труду, таланту добились 
высот в профессии и, что крайне важно, 
вдохновляете других 
увлеченностью своим делом

Российский премьер отнес проблемы формирования общих 
рынков нефти и газа к числу сложных, но решаемых.

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» 

в Государственной Думе

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/5033

В первые три квар-
тала этого года тор-
говля внутри ЕАЭС 
выросла на 13—14 
процентов

ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал сделать Россию «интеллектуальным магнитом» 

Локомотив науки 
Кира Латухина

О 
том, как обеспечить техно-
логическое лидерство 
страны, шла речь на засе-

дании Совета при президенте по 
науке и образованию в Кремле. 
Здесь экономии не будет, заверил 
Владимир Путин, но нельзя «рас-
пылять деньги и пережевывать 
вчерашние проблемы», иначе не 
удастся «впрыгнуть» даже в по-
следний вагон технологической 
революции.

«Считаю нашу встречу очень 
значимой, может быть, даже 
этапной», — сразу заявил прези-
дент. Нужно обеспечить техноло-
гическое лидерство России, учас-
тие на равных в глобальном науч-
ном процессе. «Это вопрос наше-
го существования и более того — 
выживания», — подчеркнул он.

«Знания, технологии, компе-
тенции, кадры — это основа для 
реализации наших нацпроек-
тов», — обозначил Владимир Пу-
тин. Речь идет о новом качестве 
жизни, о конкурентоспособно-
сти, и нужны прорывные откры-
тия, которые позволят создать 
отечественную продукцию ми-
рового уровня, обеспечить неза-
висимость в ключевых сегментах 
фарминдустрии, укрепить про-
довольственную безопасность.

Президент попросил прави-
тельство наладить прямое взаи-
модействие и координацию уси-
лий профильного министерства с 
ведомствами и органами власти в 
регионах. «Наука, технологии, 
образование должны сквозной 
линией проходить через все 

наши нацпроекты и программы», 
— подчеркнул он. В концентриро-
ванном виде эта работа будет 
осуществляться в рамках нац-
проекта «Наука», на который до-
полнительно в ближайшие шесть 
лет направят свыше 300 млрд ру-
блей. А всего из всех источников 
— 635 млрд. «Принципиально 
важно, как мы распорядимся 
этими ресурсами», — сказал глава 
государства. 

Гранты не стали в полном 
смысле катализатором систем-
ных изменений в научной и уни-
верситетской среде, констатиро-
в а л  П у т и н ,  б ол ь ш а я  ч а ст ь 
средств на науку распределяется 
в рамках госзадания. Но нужно 
финансировать не администра-
тивные издержки, а «живые ис-
следования — в интересах стра-
ны, экономики и наших гра-
ждан», считает он. А то государ-
ство дает деньги, а задачи не фор-
мулирует, и сами лаборатории 
решают, чем заниматься. Но для 
этого есть система грантов: когда 
ученые определяют, что и как ис-
следовать, а государство помога-
ет. А в работе научных учрежде-
ний часты «вопиющие случаи», 
сказал президент, когда тематика 
фундаментальных и поисковых 
исследований не меняется деся-
тилетиями, а результата нет. «Ду-
маю, что и молодые, перспектив-
ные специалисты в таких «иссле-
довательских» командах не за-
держиваются или просто мораль-
но ломаются — не интересно», — 
заметил он.

В прошлом году в академиче-
ских институтах по 40 процен-

там тем не было представлено ни 
одной работы, учтенной в базе 
цитирования. «То есть получает-
ся, что либо результатов нет во-
обще, либо они никому не инте-
ресны», — сделал вывод глава го-
сударства. Ведомства заказыва-
ют аналитические отчеты и про-

гнозы, получается «очередная 
подшивка презентаций и та-
блиц», с которыми можно озна-
комиться в любом открытом 
журнале. «Наверное, такие рабо-
ты тоже нужны. Только зачем их 
тогда называть научными иссле-
дованиями?» — поинтересовался 
он. И стоят ли они 40 млрд ру-
блей?

В России — три категории на-
учных учреждений, но первая ка-
тегория финансируется как тре-
тья. «Это что у нас, социалисти-
ческая уравниловка?» — спросил 
Путин. И еще напомнил, что в 
2017 году РАН собиралась сфор-
мулировать программу проведе-
ния фундаментальных исследо-
ваний (2018–2025 годы и на пер-
спективу).

«Время спрессовывается, 
масштаб задач и вызовов очень 
большой, он огромен», — подчер-
кнул президент. «Если мы и даль-

ше будем распылять деньги, не-
спешно двигаться вперед, а то и 
просто пережевывать вчерашние 
проблемы, мы просто опоздаем. 
Причем опоздать можем навсег-
да, даже в последний вагон техно-
логической революции не успеем 
прыгнуть», — предостерег он.

 «Мы не будем экономить на 
науке, конечно, нет, — заверил 
Путин. — Но мы должны сделать 
так, чтобы огромные средства 
принесли отдачу». Россия долж-
на стать «интеллектуальным 
магнитом для выдающихся уче-
ных и исследователей», и науч-
ная инфраструктура должна 
быть на высоте. Итогом приклад-
ных исследований должны стать 
не отчеты и количество разрабо-
ток, а практический вклад — рост 
продолжительности жизни, сни-
жение смертности, экологиче-
ское оздоровление территорий, 
повышение скорости и надежно-
сти транспорта, энергосбереже-
ние, рост производительности 
труда и высокотехнологичного 
экспорта, повышение обороно-
способности.

Глава РАН Александр Сергеев 
рассказал о планах создать 
Центр научного обеспечения 

стратегического прогнозирова-
ния и планирования. Предложе-
ние направлено в правительство. 
Важно,  чтобы крупные го-
спрограммы проходили экспер-
тизу в центре РАН, считает он. 

Ректор СПбГУ Николай Кро-
пачев обратил внимание, что не 
все вузы могут участвовать в 
конкурсах на научные исследо-
вания министерств, и связано 
это с подведомственностью. 
«Странноватый подход», — про-
комментировал Путин. «Огром-
ные деньги в ведомствах сосредо-
точены. Если они их «отвоева-
ли», то это не значит, что они 
должны их, грубо говоря, осваи-
вать. Им эти деньги дали для до-
стижения конкретного результа-
та в интересах отрасли и всей 
экономики. А результата не бу-
дет, если они будут просто тупо 
осваивать, раздавая их своим 
подведомственным учреждени-
ям и не заботясь о конечном ре-
зультате», — сказал он. Должен 
быть жесткий конкурсный отбор 
наилучших предложений, «и ко-
го-то отсекать здесь бессмыслен-
но и вредно», считает президент. 

Еще Владимир Путин согла-
сился с тем, что можно разре-
шить экскурсии для школьников 
на предприятия. А завершая об-
суждение, предложил работать 
впредь по группам, а в широком 
составе подводить итоги — тогда и 
разговор будет более предмет-
ным.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

А К Ц Е Н Т

Знания, технологии, компетенции, 
кадры — это основа для реализации 
наших нацпроектов
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В числе тех, кто получил вчера в Кремле высокие награды, был человек 

совсем непубличный — генеральный директор Санкт-Петербургского мор-

ского бюро машиностроения «Малахит» Владимир Дорофеев. Но «Россий-

ской газете» и нашим читателям он знаком. Потому что руководит кон-

структорским коллективом, где была создана первая в нашей стране атом-

ная подлодка и где сегодня уже работают над АПЛ пятого поколения. Ны-

нешний год — юбилейный и для К-3, и для самого «Малахита»: подлодке — 

шестьдесят, а проектному бюро, где она родилась, — семьдесят. Разговор о 

том, как изменились за это время технологии проектирования подобных 

кораблей, еще впереди. А сегодня мы поздравляем Владимира Юрьевича с 

орденом «За морские заслуги», который он получил из рук президента Рос-

сии.

Подготовил Александр Емельяненков.
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Признания украинских моряков 
Что касается непосред-
ственно двух молодых 
украинских лейтенан-

тов, то они, похоже, были так уве-
рены в неуязвимости и быстро-
ходности своих катеров, что все-
рьез рассчитывали незамечен-
ными прошмыгнуть под носом у 
русских. 

Несмотря на небольшие раз-
меры, катера вооружены доста-
точно серьезно. В бронебашне на 
носу катера — 30-мм автоматиче-
ская пушка ЗТМ1, на корме пуле-
мет ПКТ калибра 7,62. А еще ав-
томатический гранатомет и два 
противотанковых ракетных ком-
плекса ПТРК «Барьер» с лазер-
ной системой наведения. 

Спрашивается, зачем катеру 
ракеты против танков? Но такие 
ракеты прекрасно можно ис-
пользовать и против кораблей, а 
также, например, против нефтя-
ных или газовых платформ про-
тивника — об этом, кстати, гово-
рил раньше на украинском теле-
канале лейтенант Мокряк. А 
можно запросто выстрелить и по 
опоре Крымского моста. А еще 
можно было набить буксир 
взрывчаткой и тоже взорвать его 
под мостом. 

ФСБ России предоставила 
«Российской газете» оператив-
ную информацию о том, как это 
происходило.     

24 ноября в 05.35 утра броне-
катер «Бердянск» сообщил на 
пост технического наблюдения 
(мыс. Такиль) о планируемом 
проходе кораблей ВМС Украины 
(буксира «Яны Капу», БАК «Ни-
кополь» в порт Бердянск Керчен-
ским проливом в 07.00 мск. В 
05.45 командир российского по-

граничного сторожевого катера 
пска-302 проинформировал ко-
мандира БАК «Бердянск», что 
проход через территориальное 
море РФ в районе Керченской 
протоки временно приостанов-
лен. В 06.30 командир погранич-
ного катера снова довел до ко-
мандира «Бердянска» информа-
цию о  разрешительном порядке 
прохода по Керчь-Еникальскому 
каналу. В связи с этим следова-
ние каналом кораблям ВМС Ук-
раины запрещается.

Однако этот запрет группа су-
дов ВМС Украины проигнориро-
вала . Спустя полчаса в 07.10 ко-
рабли пересекли линию госгра-
ницы России и продолжили сле-
довать к Керченскому проливу.

С 07.20 пограничные стороже-
вые корабли «Дон» и «Изумруд» 
принимали меры по недопуще-
нию прохода кораблей ВМС Укра-
ины Керчь-Еникальским каналом, 
вызывали украинские корабли по 
радиосвязи, требовали немедлен-
но покинуть территориальное 
море РФ. 

Все эти требования украин-
ские суда игнорировали. В 08.35 
корабли ВМС Украины были при-
ведены в боевую готовность: рас-
чехлены артиллерийские уста-
новки, стволы артиллерийских 
установок подняты на угол 45 
градусов и направлены в сторону 
российских кораблей. 

Заметим, что даже при таких 
признаках реальной опасности 
наши пограничники не открыва-
ют в ответ огонь, а пытаются до-
стучаться до разума украинских 
моряков. Их предупреждают, что 
угроза применения оружия бу-
дет расцениваться как наруше-

ние норм международного права 
и законодательства России.

В 10.35 группа судов ВМС Ук-
раины доложила в штаб военно-
морской базы «Очаково» ВМС 
Украины, что они зажаты кора-
блями береговой охраны ФСБ 
России. В ответ двум катерам 
предлагают бросить буксир и на 
максимальных скоростях ото-
рваться и уйти вне фарватера. 
Однако пограничным кораблям 

удалось заблокировать всю 
группу в районе якорной стоян-
ки № 471 — к югу от Керченского 
пролива. В 18.30 катера вновь 
предпринимают попытку про-
рваться — на скорости в 20 узлов 
они начинают движение курсом 
на выход из территориального 
моря РФ. В период с 19.00 до 
20.40 «Дон» и «Изумруд» про-
должили преследование группы 
судов ВМС Украины, вызывая их 

на связь на 16-м канале УКВ-диа-
пазона и подавая звуковые, све-
товые и пиротехнические сигна-
лы об остановке. Группа судов 
ВМС Украины требования об 
остановке не выполняли, на 
связь не выходили. В 20.42 сто-
рожевик «Изумруд» предупре-
дил группу украинских судов о 
выполнении предупредительной 
стрельбы в случае игнорирова-
ния требований об остановке. 

После чего командир «Изум-
руда» принял решение на выпол-
н е н и е  п р е д у п р е д и те л ь н о й 
стрельбы из бортовой артилле-
рийской установки в сторону су-
дов ВМС Украины. Украинцы 
опять не отреагировали и про-
должали двигаться в направле-
нии госграницы РФ. В 20.55 «Из-
умруд» применил оружие по ка-
теру «Бердянск». В 20.58 «Бер-
дянск» лег в дрейф, на связь вы-

шел командир катера, сообщил о 
раненых на борту, запросил по-
мощи.

В 21.06 «Изумруд» задержал 
«Бердянск». В 21.15 сторожевик 
«Дон» остановил и задержал бук-
сир «Яны Капу». В 21.27 вертолет 
Ка-52 в территориальном море 
РФ остановил бронекатер «Нико-
поль», к месту его остановки по-
дошел малый противолодочный 
корабль «Суздалец» ЧФ РФ.

В 23.21 «Дон» осуществил за-
держание катера «Никополь». В 
00.40 26 ноября пограничный ка-
тер доставил раненых военнослу-
жащих ВМС Украины на лечение 
в 1-ю Керченскую горбольницу.

В 06.40 задержанные суда 
ВМС Украины доставлены в порт 
Керчь для дальнейшего разбира-
тельства. 

Во время осмотра на катере 
«Никополь» был обнаружен до-
кумент: «Контрольный лист го-
товности катера к выходу в 
море». Старшему группы кора-
блей ставилась там прямая зада-
ча осуществить переход из Одес-
сы в Бердянск «скрытным поряд-
ком, сосредоточив основное вни-
мание на обеспечении скрытно-
сти подхода к Керченско-Ени-
кальскому каналу и прохожде-
нии через него». На этом же кате-
ре был найден рукописный кон-
спект установленных РФ правил 
плавания по Керченско-Еникаль-
скому каналу. То есть украинские 
моряки были хорошо осведомле-
ны о порядке его прохождения. 

РЕЗОНАНС Зачем Рада ввела военное положение для половины украинцев

Кого испугался Порошенко
Павел Дульман

В 
понедельник президент 
Украины Петр Поро-
шенко потерпел одно из 
самых болезненных по-
литических поражений 
в карьере. Хотя Верхов-
ная рада и проголосова-
ла за предложенный им 
закон о введении воен-

ного положения (ВП), но то, в ка-
ком виде был принят итоговый до-
кумент и как происходили парла-
ментские дебаты, предельно ясно 
продемонстрировало истинный 
вес Порошенко в мировой и, что 
для него еще хуже, внутренней 
украинской политике. 

Украинские народные избран-
ники лучше многих западных по-
литиков и экспертов осознали, за-
чем Петру Порошенко понадобил-
ся прорыв трети боеспособных 
украинских кораблей в россий-
ские территориальные воды и их 
неизбежное задержание. Естест-
венно, никто из поднимавшихся в 
ходе экстренного заседания Вер-
ховной рады на парламентскую 
трибуну не использовал уничижи-
тельных слов в адрес моряков, ко-
торые собственную жизнь поста-
вили выше интересов Петра Поро-
шенко. Гордиться действительно 
нечем: Черноморский флот Рос-
сии даже не участвовал в погоне и 
блокировании, пограничная стра-
жа ФСБ исчерпывающе показала, 
чего стоит украинский «москит-
ный» флот. 

Выступления депутатов от кол-
лективной оппозиции — «Батькив-
щины» Юлии Тимошенко, радика-
лов Олега Ляшко, блокировавших 
трибуну, расколовшегося Оппози-
ционного блока, «Самопомощи» 
звучали в унисон: Порошенко не 
объявлял ВП в 2014 году, во время 
погрома украинской армии в опе-
ративных котлах на Донбассе, не 
вспоминал о нем во время разгро-
ма ополченцами украинской 
группировки в Дебальцево в фев-
рале 2015 года, не рассматривал-
ся этот вопрос и позже. Порошен-
ко вспоминали «свечной заводик» 
в Липецке, коррупционные воен-
ные заказы, «предательские» 
Минские соглашения и иные прег-
решения перед памятью Бандеры 
и Шухевича. Слушая это, Поро-
шенко должен был физически 
ощущать, как его «пивной» рей-
тинг понижался до «кефирного» — 
то есть в пределы социологиче-
ской погрешности.

Впрочем, в этот момент Поро-
шенко в Раде отсутствовал: вел те-
лефонные переговоры с «западны-
ми партнерами». По результатам 
общения концепция резко поме-
нялась — ВП предложено было вво-
дить только на месяц, не на всей 
территории, и попутно закрепить 
решением парламента дату перво-
го тура президентских выборов — 
31 марта 2019 года, перенести ко-
торую невозможно. Из метаний 
Порошенко наблюдатели сделали 
вывод, что провокацию в Керчен-
ском проливе он с администра-
цией Трампа не обсуждал. Запо-
здалая и, можно сказать, вялая ре-
акция Трампа и коллективной Ев-
ропы на инцидент в проливе толь-

ко укрепила украинских полити-
ков во мнении, что с понедельника 
Порошенко — «хромая утка». Рез-
кого усиления антироссийских 
санкций и американских авианос-
цев в мелководных азовских пор-
тах Киеву, очевидно, ожидать не 
приходится. 

За что в итоге проголосовала 
Рада: военное положение — в очень 
урезанном виде, практически 
формально, как и божился с три-
буны Порошенко, — вводится толь-
ко в десяти областях Украины, 
граничащих с Россией и Придне-
стровской молдавской республи-
кой, а на его идее переноса выбо-
ров поставлен крест — дата перво-
го тура закреплена законодателя-
ми и обсуждению не подлежит. 

Примечательно, что ВП объяв-
лено в базовой для Порошенко 
Винницкой области — вероятно, 
потому, что кроме президента 
здесь серьезные позиции имеет 
премьер Владимир Гройсман. И 
главное, ВП не вводится на терри-
тории Крыма — неотъемлемой ча-
сти Украины, как утверждают 
украинские политики. Скорее все-
го, Киев задним числом впишет 
полуостров в список опальных ре-
гионов — ведь потешные органы 
власти «украинского Крыма» су-
ществуют и возбуждают вполне 
реальные уголовные дела, напри-
мер против редактора агентства 
«РИА Новости-Украина» Кирилла 
Вышинского. Но пока Верховная 
рада по умолчанию признала 
Крым российской территорией, 
впервые за четыре с лишним года. 

В качестве моральной компенса-
ции Порошенко вводит ВП на гра-
нице с Крымом — наверное, в том 
числе, чтобы обрезать неиссякае-
мый поток украинских туристов 
на курорты российского полуо-
строва, неприятно впечатливший 
киевские власти в этом году.    

Свою выгоду даже от такого, 
урезанного военного положения 
Порошенко все-таки получит. Во-
енное положение, позволяющее в 
ручном режиме влиять на мест-
ные власти, СМИ, территориаль-
ные избирательные комиссии и 
экономику регионов, введено 
именно там, где Порошенко гаран-
тированно не получит поддержки. 
Это область зверски подавленной 
«Русской весны» — территория 
исторической Новороссии, беру-
щая в тот самый «котел» практи-
чески весь центр Украины. Имен-
но здесь свои голоса должны полу-
чить антифашистская, центрист-
ская, выступающая за мир с сосе-
дями и отказ от губительного на-
ционализма оппозиция и единый 
кандидат Юрий Бойко. И поэтому 
здесь будет фактически вводиться 
военная диктатура, а «командиро-
ванные» из западных регионов на-
цистские банды заменят собой 
правоохранительные органы. 
Здесь следует ожидать «поездов 
дружбы» с боевиками, которые 
прорывались в начале девяностых 
в Крым. Итог тех попыток сделать 
крымчан «свидомыми украинца-
ми» известен и вполне красноре-
чив. Десять нелояльных Киеву об-
ластей теперь де-факто присоеди-

нены к «серой зоне» — контроли-
руемых украинской армией 
остаткам Донецкой и Луганской 
областей, где и без того действуют 
военные администрации и единст-
венной властью является пьяный 
неонацист с автоматом и армей-
ским билетом ВСУ.      

При этом традиционные реги-
оны, где собирала свою жатву го-
лосов Юлия Тимошенко — Днепро-
петровская, Черниговская, Чер-
касская области, — избежали опа-
лы. Закономерный вопрос: кого на 
самом деле больше опасается дей-
ствующий президент — ту, кото-
рую ему усиленно навязывают в 
основные соперники и мало отли-
чаемую от Порошенко на уровне 
лозунгов и заявлений, или все-та-
ки доктринально иной юго-восток 

страны и его кандидата. Судя по 
географии военного положения, 
Юрия Бойко он в реальности бо-
ится больше Тимошенко. Нужно 
понимать, что, несмотря на пусть 
и самый высокий, но далеко не 
убедительный рейтинг Тимошен-
ко в каких-то 15 процентов, ее ан-
тирейтинг значительно превыша-
ет 50 пунктов. В отличие от Бойко, 
не несущего такого негатива и 
способного привлечь как людей с 
самого начала не принявших госу-
дарственный переворот, так и по-
началу очарованных майданом, 
но потерявших веру в «нацио-
нальное строительство» и «евро-
интеграцию» из-за обнищания, 
откровенной лжи и возмутитель-
ного воровства киевской верхуш-
ки. Иными словами, Бойко сегод-

ня выступает кандидатом от укра-
инских реалистов, единственный 
из всех, кто объявил о своих пре-
зидентских амбициях. Сложно 
оспорить утверждение, что боль-
шинство граждан Украины, как и 
все нормальные люди, сегодня же-
лают прекращения развязанной 
на майдане войны, покоя и отно-
сительной стабильности, позволя-
ющей строить планы на будущее, 
без необходимости эмиграции. И 
эти простые человеческие над-
ежды ни Тимошенко, ни Порошен-
ко удовлетворять не собираются, 
продолжают внутривидовую 
борьбу. То, что сама Юлия Тимо-
шенко проголосовала в итоге за 
введение ВП в недружественных 
для нее регионах — лишнее тому 
подтверждение. 

Украинские радикалы устроили свою акцию прямо у стен Верховной рады во время голосования.

А К Ц Е Н Т

Голосование в парламенте Украины 
сопровождалось непременными драками 
и нецензурной бранью

А К Ц Е Н Т

В 08.35 корабли ВМС Украины были при-
ведены в боевую готовность: расчехлены 
артустановки, стволы подняты и направ-
лены в сторону российских кораблей

ИГРА В ВОЙНУ
Инцидент в Керченском проливе вызвал быстрое обо-
стрение ситуации между Россией и Украиной, а также 
попытку распространить возникшую напряженность за 
пределы двусторонних отношений. Последнее, кажется, 
не очень удалось. Реакция старших партнеров Киева 
была предсказуемой (предостережения в адрес России), 
но вялой. Идея Петра Порошенко о введении военного 
положения и соответственно переносе весенних выбо-
ров настолько шита белыми нитками, что возбудить вол-
ну искренней поддержки даже по ту сторону Атлантики, 
где не склонны обычно вдаваться в детали, на сей раз за-
труднительно.

При всей политико-риторической остроте данного 
конфликта скорее всего он останется малоприятным, 
но рутинным эпизодом затяжного противостояния. Од-
нако выводы из него сделать необходимо, потому что 
он в очередной раз напомнил о наличии тяжелых хро-
нических проблем.

События 2014 года создали в акватории Черного и 
Азовского морей новую ситуацию, в которую заложено 
нерешаемое на данный момент противоречие. Юрис-
дикция России над Крымом не признана Украиной и 
большинством стран мира, в то время как для самой 
России принадлежность Крыма к Российской Федера-
ции не подлежит ни сомнению, ни обсуждению. Так что 
никакого формального компромисса тут быть не мо-
жет, и такое положе-
ние вещей сохра-
нится на обозри-
мый период. В нем, 
однако, заложена 
мина бессрочного 
действия, взрыва-
тель от которой в 
руках Киева. В слу-
чае любой провока-
ционной активно-
сти украинской сто-
роны и ответа на нее 
России Украине 
обеспечена между-
народная поддер-
жка. И акватория в 
смысле всяких фор-
телей более благо-
датна, чем суша, по-
тому что правовая 
база, по которой определяются территориальные и 
нейтральные воды, сложнее, чем та, что распространя-
ется на собственно территорию. И дает много возмож-
ностей для популярной ныне гибридной войны.

Что может делать страна, юридическая трактовка 
которой не принимается контрагентами? В идеале, ко-
нечно, убеждать в собственной правоте и добиваться 
признания собственных аргументов. Однако надо быть 
реалистами — пока шансов на успех закрепить свое ви-
дение де-юре нет. Остается другой вариант — убеди-
тельно подтвердить то, что существует де-факто, чтобы 
ни у кого не оставалось сомнений, что это самое де-
факто всерьез и надолго. Так функционируют все зоны 
«замороженных конфликтов» — юридический статус не 
коррелирует с фактическим, а фактический подкре-
плен четким объяснением, что последует в случае его 
нарушения.

В этом смысле инцидент в Керченском проливе, ско-
рее всего, сыграл свою роль. Залог стабильности в зоне 
любого противостояния — отсутствие сомнений обеих 
сторон в том, что попытка нарушения статус-кво по-
влечет за собой немедленные решительные меры. Это 
не всегда эстетично, но неизменно эффективно. Можно 
по-разному относиться к руководству Украины, но ни 
Порошенко, ни его соратники не камикадзе. Большая 
война им не нужна, как она совершенно не нужна и 
России. Это не зна-
чит, что существую-
щее состояние дел 
кого-то удовлетво-
ряет, но взрыв ситу-
ации чреват и край-
не болезненными 
последствиями, и 
очень тяжелыми ди-
леммами. В частно-
сти, переход кон-
фликта из вялотеку-
щей фазы в острую 
заставит Москву 
всерьез выбирать 
модель поведения — 
ограничиться ли 
просто жестким от-
ветом, чтобы оса-
дить противника, 
либо попытаться 
обезопасить себя от 
повторения инци-
дентов, не останавливаясь на полумерах. Второй сце-
нарий чрезвычайно опасен с разных точек зрения и 
явно не относится к числу предпочтений, но противо-
стояние диктует свою логику. 

В общем, России, вероятно, следовало давно более 
четко заявить о том, что правила в спорных акваториях 
устанавливает она, и с этим фактом всем придется сми-
риться. Это тот случай, когда гибкость не приводит к 
снижению напряженности, а провоцирует ее нагне-
тать.

Еще одно впечатление от случившейся коллизии — 
девальвация фундаментальных понятий достигла не-
виданных масштабов. Военное положение — вещь се-
рьезная, настраивает на очень определенный лад и 
предполагает определенные последствия. В классиче-
ские времена введение военного положения служило 
прелюдией войны, так оно и воспринималось как 
теми, кто его вводил, так и внешними собеседниками. 
В нынешнем случае все превратилось в разудалый ба-
лаган, и от трагедии до фарса ситуация трансформиро-
валась в течение нескольких часов заседания Верхов-
ной рады. 

Нравы и обычаи украинской демократии были бы 
исключительно правом и делом украинцев, но, к сожа-
лению, в данном случае усугубляется и без того безум-
ная утрата границ и ориентиров, которая в целом все 
более свойственна современному миру. Международ-
ная политика превратилась в «большую игру», но толь-
ко не в прежнем значении (хитрая партия умудренных 
гроссмейстеров), а в подростковом смысле, будто все 
понарошку, не совсем всерьез. Справедливости ради, 
касается это отнюдь не только Украины, куда более мо-
гучие и влиятельные игроки грешат тем же. Россия тут, 
увы, не исключение, у нас в публичном пространстве 
переизбыток «диванных стратегов», для которых вой-
на — что-то вроде забавного упражнения, а не реаль-
ность жертв и разрушений. Пора бы закончить игры. 

Идея Петра 
Порошенко о вве-
дении военного 
положения и соот-
ветственно перено-
се весенних прези-
дентских выборов 
шита белыми 
нитками

России, вероятно, 
следовало давно 
более четко зая-
вить о том, что пра-
вила в спорных 
акваториях уста-
навливает она, 
и с этим фактом 
всем придется 
смириться

— Все материалы автора на сайте
rg.ru/sujet/4799

— Провокация Украины 
в Керченском проливе: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/sujet/6106

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала 
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Нарушителей границы арестовали 
до 25 января 

Вчера Киевский районный суд Симферополя опреде-

лил меру пресечения 12 украинским морякам, которые 

на военных кораблях устроили провокацию в террито-

риальных водах РФ. Всем инкриминировали часть 3 

статьи 322 УК РФ (незаконное пересечение государст-

венной границы РФ).

Чтобы ускорить процесс, дела украинских граждан рас-

сматривались одновременно в трех залах суда. Одним 

из первых суд вынес решение об аресте уроженца 

Одесской области Владимира Варимеза, который явля-

ется членом экипажа буксира «Яны Капу». Он заявил в 

суде, что считает себя невиновным. Но правоохраните-

ли полагают, что он может выехать из РФ и тем самым 

скрыться от следствия.

«Я исполнял приказ начальства, — пояснил Варимез суду. 

— У нас была цель довести буксир. А то, что не было дого-

воренности (с капитаном порта РФ. — Прим. ред.), я об 

этом ничего не знаю». Тем не менее решение суда — за-

ключить моряка под стражу до 25 января 2019 года.

До 25 января арестованы и остальные 11 моряков, в 

том числе командир катера «Бердянск» Роман Мокряк. 

Решения относительно капитанов катера «Никополь» и 

буксира «Яны Капу» будут приняты завтра.

Перед началом суда Уполномоченный по правам чело-

века в Республике Крым Людмила Лубина сообщила, 

что все процессуальные нормы в отношении задержан-

ных соблюдаются. На ее вопрос, соблюдаются ли права 

военных, один из матросов — Виктор Беспальченко — 

ответил, что претензий к содержанию у него нет: кор-

мят хорошо, физические методы воздействия не при-

меняются. Жизни троих украинских моряков, получив-

ших ранения при задержании и сейчас находящихся на 

лечении в керченской больнице, ничего не угрожает.

Подготовила Юлия Суконкина
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ЗДОРОВЬЕ О своем самочувствии 
россияне будут сообщать ежегодно

Давление, сон, 
настроение

Ольга Игнатова

Со следующего года мониторинг 
здоровья населения власти бу-
дут проводить не раз в пять лет, 
как сейчас, а раз в год. Постанов-
ление подписал глава правитель-
ства Дмитрий Медведев.

Ежегодное исследование фак-
торов, влияющих на состояние 
здоровья населения, поможет в 
реализации нацпроекта «Демог-
рафия». В частности, для расчета 
ожидаемой продолжительности 
здоровой жизни россиян. Ранее 
правительству при разработке 
национальной программы в сфе-
ре демографического развития 
было поручено исходить из того, 
что к 2024 году должно быть 
обеспечено увеличение ожидае-

мой продолжительности здоро-
вой жизни до 67 лет, а доля гра-
ждан, систематически занимаю-
щихся физкультурой и спортом, 
должна вырасти до 55 процен-
тов. Как отмечала вице-премьер 
Татьяна Голикова, результаты 
этой работы позволят прави-
тельству не только более ясно 
видеть общественную реакцию 
на проводимую социальную по-
литику, но и корректировать на-
правления нацпроекта.

Роман Маркелов

Р
ост российской эконо-
мики по итогам 2018 
года не впишется в про-
гноз правительства, он 
будет меньше минимум 
на 0,2 процентных пун-
кта, полагают в Счетной 
палате. Замедление по-
ложительной динамики 

внутреннего валового продукта 
(ВВП) продолжится до лета сле-
дующего года и только после это-
го, возможно, стабилизируется, 
прогнозирует минфин.

По словам главы Счетной па-
латы Алексея Кудрина, со времен 
Второй мировой войны еще не 
было периода, чтобы отечествен-
ная экономика десять лет подряд 
росла на уровне около одного 
процента. Позже Кудрин уточ-
нил, что таким периодом все-таки 
были 1990—1998 годы, когда эко-
номика не только не росла, но и 
серьезно просела из-за распада 
СССР, конца плановой экономи-
ки и упавшей нефти. В этом же 
году ВВП может подняться только 
на 1,6 процента против ожидае-
мых правительством 1,8 процен-
та, заявил он на пленарном засе-
дании пятого Международного 
форума Финансового универси-
тета «Как попасть в пятерку». 

Комментируя свою точку 
зрения, Алексей Кудрин отме-
тил, что прирост цены на нефть, 
который всегда работал как 
драйвер российской экономики, 
сейчас уже не действует: нужны 
новые. Дискуссии по этому по-
воду идут уже несколько лет, на-
помнил глава Счетной палаты, 

но коренных изменений пока не 
наблюдается.

Кстати сказать, 1,8 процента 
роста по году — уже пониженный 
прогноз, ранее минэкономраз-
вития ожидало увеличения ВВП 
на 2,1 процента. Накануне глава 
ведомства Максим Орешкин го-

ворил, что ведомство рассчиты-
вает на ускорение экономиче-
ского роста в четвертом кварта-
ле до двух процентов с 1,3 про-
цента в третьем квартале. По его 
мнению, именно это и должно 
вывести годовой ВВП на про-
гнозный уровень. В 2017 году 

экономика выросла на 1,5 про-
цента.

Как минимум первая половина 
2019 года по динамике экономи-
ки лучше не станет. Скорее всего, 
в первом полугодии темпы роста 
экономики замедлятся, заявил на 
форуме заместитель министра 

финансов Владимир Колычев. 
Это, по его словам, произойдет из-
за разрыва между повышением 
ставки налога на добавленную 
стоимость (НДС) с 18 до 20 про-
центов (состоится уже 1 января) и 
более поздним «раскручивани-
ем» национальных проектов.

Пока аналитики сходятся в 
прогнозах с госведомствами 
лишь в одном — что 2019 год бу-
дет непростым, все основные ри-
ски замедления роста экономики 
придутся именно на него. Минэ-
кономразвития прогнозирует в 
базовом сценарии подъем ВВП 
на 1,3 процента, того же ждут 
прогнозисты из НИУ «Высшая 
школа экономики». Дальше на-
чинаются расхождения. По оцен-
ке минэкономразвития, в 2020 
году ВВП вырастет уже на два 
процента, в 2021 году — на 3,1 
процента. Аналитики центра раз-
вития ВШЭ ждут куда более 
скромного роста — на 1,6 и 1,9 
процента соответственно. По их 
мнению, экономика не сможет 
разогнаться до ожидаемых минэ-
кономразвития результатов из-
за роста НДС, замедления эк-
спорта и снижения цен на нефть. 

Схожие прогнозы в середине 
ноября давали и аналитики меж-
дународного рейтингового 
агентства S&P Global Ratings 
(S&P). Из их отчета следует, что 
российская экономика в 2018—
2021 годах будет расти в среднем 
на 1,7—1,8 процента.  

КОНТРОЛЬ Правительству 
предложат доработать 
институт доверенных лиц 

Доверяй 
и проверяй

Александра Воздвиженская

Появление в России института доверенных лиц, которые 
занимались бы мониторингом исполнения предписаний 
Федеральной антимонопольной службы (ФАС) при сдел-
ках экономической концентрации, вызвало опасения эк-
спертов. По мнению юристов, законопроект ФАС об 
этом не дает однозначной трактовки многих моментов, 
бизнес же боится, что ему навяжут доверенных лиц, из-
за которых вырастут расходы и возникнет угроза утечки 
данных, и просит доработать проект. 

Об этом шла речь на «круглом столе» в Аналитиче-
ском центре при правительстве РФ. Опасения и предло-
жения участников юридического и бизнес-сообщества 
АЦ передаст в правительство.

Понятие «доверенное лицо» ФАС предлагает расшиф-
ровывать как юридическое или физическое лицо, опре-
деленное регулятором для выполнения функций по мо-
ниторингу и содействию исполнению предписания. Эту 
формулировку хотят внести в Закон «О защите конку-
ренции» в рамках 
пятого «антимоно-
польного пакета». 
Практика в России 
уже есть: доверен-
ное лицо привлекли 
при согласовании 
сделки Bayer-
Monsanto, им стал 
Центр технологиче-
ского трансферта 
при НИУ ВШЭ. Сей-

час проект проходит межведомственное согласование, 
рассказал замначальника Правового управления ФАС 
Игорь Антонов, но раскрыть детали уже существующего 
механизма он отказался.

Из проекта закона неясно, кто должен отчитываться 
перед ФАС — участник сделки, выполняющий предписа-
ние, или доверенное лицо, а также почему нет прямого 
права у участника сделки предлагать кандидатуру дове-
ренного лица, говорит исполнительный директор коми-
тета по антимонопольному регулированию «Деловой 
России» Светлана Новоселова. Она предлагает описать 
это более четко, а также выступает за типовые догово-
ры, которые нужны для регламентирования механизма 
и ответственности сторон. По ее мнению, логично было 
бы сделать привлечение доверенных лиц опцией, а не 
обязанностью. Партнер Bryan Cave Leighton Paisner Ви-
талий Дианов согласен, что технически в законопроек-
те нет ограничения на спектр предписаний ФАС, в отно-
шении которых могут потребовать ввести доверенное 
лицо.

В проекте также указано, что доверенное лицо дает 
расписку о неразглашении конфиденциальных данных 
(читай — коммерческой тайны) ФАС, а не владельцу дан-
ных, что озадачило юристов. Директор Института права 
и развития ВШЭ — Сколково Алексей Иванов успокоил 
коллег: например, Bayer сама прописала в договоре с до-
веренным лицом, кому и зачем можно разглашать дан-
ные, что грозит за нарушения и прочее. Но в типовом до-
говоре условия явно были бы мягче.

Кроме того, нужен точный механизм, как отзывать 
доверенное лицо и назначать новое, если, например, 
предшествующее не исполнило свои обязанности, гово-
рит юрист юридической фирмы АЛРУД Александр Арте-
менко. Начальник юридического департамента Газпро-
мбанка Татьяна Кузьмина предлагает сделать обязатель-
ной аккредитацию доверенных лиц в ФАС, чтобы потом 
бизнес мог сам выбирать независимого эксперта в рее-
стре. 

РЕСУРСЫ На Ямале идет 
спор за буровые установки

Забурились

Дмитрий Борисов

22 буровые установки стали «яблоком раздора» между «На-
фтагаз-Бурение» и экс-владельцем нефтесервисной компа-
нии «Ру-энерджи групп» Азадом Бабаевым. Последний счи-
тает, что ранее его фирма стала жертвой рейдерского захва-
та, а буровые, реальной стоимостью в миллиарды, проданы 
на торгах за малые деньги. Прошедший на днях в Салехарде 
суд, на котором оспаривалась легитимность торгов по про-
даже буровых, оставил все как есть. 

Тем не менее Ба-
баев считает торги 
недействительными, 
поскольку оборудо-
вание ушло по цене 
заметно ниже рыноч-
ной. Его адвокат  под-
тверждал это судеб-
ным актом, где стои-
мость  может состав-
лять более 300 млн 
рублей за каждую буровую. На торгах же все 22 единицы 
были проданы менее чем за 500 млн.

Представитель Бабаева на суде заявил, что на торгах  «На-
фтагаз-Бурение» была единственным участником, а оценка 
буровых была практически одинаковой для всех установок, 
хотя они были разного года выпуска. Все это говорит как ми-
нимум о странностях в проведении торгов. Ответчик же зая-
вил, что сроки подачи иска просрочены. Судья в Салехарде с 
такой логикой согласился и иск отклонил. Однако предста-
витель истца уже заявил, что это решение будет оспорено, и 
если понадобится, то фирма дойдет до Верховного суда. 

ТЕХНОЛОГИИ Cверхчистый изотоп кремния в интересах 
мировой науки и метрологии создан в «Росатоме» 

Килограмм подменили
Александр Емельяненков

П
ариж — Берлин — Нижний 
Новгород — Зеленогорск… 
Такая цепочка выстраива-

ется во времени и пространстве, 
когда начинаешь анализировать 
новость «об отмене килограмма», 
которая пришла недавно с берегов 
Сены и была по-разному истолко-
вана в СМИ. И тот факт, что в ней 
занял место еще недавно совер-
шенно секретный атомград в 
красноярской тайге, на левом бе-
регу реки Кан, имеет свое объя-
снение. 

Не будет преувеличением, если 
скажем: Электрохимический за-
вод в Зеленогорске (Краснояр-
ский край), который уже 60 лет 
работает в составе атомной отра-
сли  и сейчас является частью То-
пливной компании ТВЭЛ госкор-
порации «Росатом», дал техноло-
гическую опору той научной рево-
люции, что случилась на наших 
глазах в метрологии. 

Суть революции в том, что ки-
лограмм (единица массы) и еще 
три основные единицы измерения 
— ампер (сила тока), кельвин (тем-
пература), моль (количество ве-
щества) — перестают опираться на 
физические эталоны и абстрак-
тные понятия, а переводятся в ма-
тематические и физические кон-
станты. Точнее, привязываются к 
таким фундаментальным кон-
стантам: постоянным Планка, Бо-
льцмана, заряду электрона и чи-
слу Авогадро. По общему призна-
нию, за всю историю Междуна-
родной системы единиц SI (суще-
ствует с 1960 года) нынешний пе-
ресмотр стал самым значимым 
как по масштабу, так и по объему 
проведенных фундаментальных 
научных исследований. 

Но — обо всем по порядку. 
Как уже сообщалось, в том чи-

сле со страниц нашей газеты («Ки-
лограмм отправили на пенсию» — 
«РГ», 17.11.2018), на двадцать ше-
стой сессии Генеральной конфе-
ренции по мерам и весам в Пари-
же (это высший исполнительный 
орган Международного бюро по 
мерам и весам) представители 
международного научного сооб-
щества утвердили новые опреде-
ления для четырех единиц измере-
ния физических величин и выска-
зались за переход на такой поря-

док 20 мая 2019 года — во Всемир-
ный день метрологии. 

Столь завидное единодушие 
представителей 60 стран — резуль-
тат многолетней и кропотливой 
подготовительной работы, в кото-
рой были задействованы не толь-
ко институты Российской акаде-
мии наук, но и специализирован-
ные научно-исследовательские и 
производственные коллективы 
«Росатома». 

Уже упомянутый Зеленогор-
ский ЭХЗ, а до него — предприятие 
«Центротех-СПб» принимали де-
ятельное участие в подготовке но-
вых определений для килограмма 
и моля. Напомню, что до сих пор 
эталоном килограмма служил ци-
линдр из платино-иридиевого 
сплава. Хранился он с 1889 года и 
хранится сейчас в Международ-
ном бюро мер и весов в городе 
Севр во Франции. Но в какой-то 
момент ученые и специалисты 
пришли к пониманию, что физи-
ческому эталону нужна альтерна-
тива. И стали сообща ее искать. 

Не афишируя заранее своего 
участия, к такой работе подклю-
чились российские атомщики. За 
17 лет в международных проектах 
«Авогадро», «Килограмм-1», «Ки-
лограмм-2», «Килограмм-3» пред-
приятия атомной отрасли смогли 
добиться уникальной чистоты 
изотопа кремния-28 — 99,9999 
процента. Это означает, что при-
месей в кремниевой сфере на-
столько мало, что ее масса отлича-
ется от идеальной меньше чем на 
одну десятимиллионную долю 

грамма. Сверхчистый изотоп 28Si 
понадобился ученым из междуна-
родной коллаборации во главе с 
Физико-техническим институтом 
мер и весов Германии (РТВ, 
P h y s i k a l i s c h - Te c h n i s c h e 
Bundesanstalt — национальный ме-
трологический институт), чтобы 
уточнить фундаментальные физи-
ческие константы, а для этого 
определить с высочайшей точно-
стью число Авогадро.  

Как пояснили «РГ» в Топлив-
ной компании ТВЭЛ на примере 
проекта «Килограмм-2» (старто-
вал в 2012-м), международная ко-
операция и распределение фун-
кций внутри нее были такими. Фи-
зико-технический институт мер и 
весов (РТВ, Германия) выступал 
инициатором проекта, обеспечи-
вал его финансирование и отвечал 
за управление. 

Зеленогорский ЭХЗ на своих 
центрифугах и по своей уникаль-
ной технологии производил высо-
кообогащенный изотоп крем-
ний-28 в газообразной форме те-
трафторида.

Затем нижегородский Инсти-
тут химии высокочистых ве-
ществ имени Г.Г. Девятых Россий-
ской академии наук, уже на сво-
ем оборудовании, производил 
осаждение кремния-28 из газо-
вой фазы в твердую. Там же вы-
полняли доочистку, затем изго-
тавливали поликристалл для 
дальнейшего выращивания мо-
нокристалла.

На этом, уже третьем этапе, в 
работу включался Берлинский 
институт роста кристаллов  (IKZ, 
Германия), где из российского 
поликристаллического28Si со-
здавался-выращивался монокри-
сталл в виде идеальной сферы. 
Благодаря абсолютной чистоте 
полученных в России изотопов 
кремния, такие сферы обладали 
идеальной кристаллической ре-
шеткой. А их молекулярная 
структура позволила ученым с 
беспрецедентной точностью вы-
числить и молярную массу крем-
ния, и число Авогадро - количест-
во атомов в одном моле вещества.

В 2015 году проект «Килог-
рамм-2» завершился и плавно пе-
решел в «Килограмм-3», работа 
продолжилась. Но если раньше 
поставки высокообогащенного 
кремния-28 происходили через 
В/О «Изотоп», то в проекте «Ки-
лограмм-3» — по прямому кон-
тракту с Электрохимическим за-
водом в Зеленогорске. Что гово-
рит само за себя, подтверждая 
высочайший уровень технологий 
и стабильное качество на ЭХЗ и 
других предприятиях топливно-
го  дивизиона «Росатома». 

Подводя итог, отметим: в Зе-
леногорске не без оснований счи-
тают себя мировыми лидерами в 
производстве стабильных изото-
пов. А созданная у нас газоцен-
трифужная технология их полу-
чения непрерывно совершенст-
вуется и уже много десятилетий 
обеспечивает России бесспорное 
преимущество в этой области. 
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Изотопная продукция Зеленогорского 
ЭХЗ поставляется в десятки стран 
на все континенты.

Глава Счетной палаты Алексей Кудрин: Российской экономике нужны новые драйверы.

У юристов и бизнес-сообщества много замечаний к инициативе 
о введении института доверенных лиц. 

Бизнес опасается 
роста расходов 
и утечек данных 
из-за навязанных 
доверенных лиц

Оборудование 
ушло по цене 
заметно ниже 
рыночной

ДОСЬЕ «РГ»

Топливный дивизион «Росатома», как все чаще называют компанию ТВЭЛ, 

объединяет предприятия по фабрикации ядерного топлива, конверсии и 

обогащению урана, производству газовых центрифуг, а также научно-ис-

следовательские и конструкторские организации. Это поставщик ядерного 

топлива для всех российских АЭС и еще на 72 энергетических реактора в 

14 странах мира. Энергетические установки атомного флота нашей страны 

— гражданского и военного — обеспечивает ядерным горючим тоже ТВЭЛ. 

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт Реклама
рубрика выходит каждую среду

ТЕНДЕНЦИЯ Повышение темпов роста экономики снова откладывается

Режим ужимания

ПРОЕКТ Верховный суд хочет 
упростить процедуру 
возбуждения дел против судей

Увольнять сразу 
не стоит

Владислав Куликов

Вчера пленум Верховного суда 
России рассмотрел пакет зако-
нопроектов, вносящих измене-
ния в систему наказания судей. В 
первую очередь упрощается схе-
ма возбуждения уголовного дела 
на судью. При этом гарантии не-
прикосновенности судей не сни-
жаются.

Как сообщил секретарь пле-
нума ВС России Виктор Момо-
тов, предлагается передать пол-
номочия о даче согласия на воз-
буждение дел в отношении судей 
от региональных квалификаци-
онных комиссий в Высшую ква-
лификационную комиссию. 

По действующему порядку 
решение о возбуждении уголов-
ного дела против судьи районно-
го суда или мирового судьи при-
нимается председателем Следст-
венного комитета после получе-
ния согласия от квалификацион-
ной коллегии судей региона.

Однако это решение может 
быть обжаловано как в суде, так 
и в Высшей квалификационной 
коллегии судей РФ, а решение 
ВККС также может быть обжало-
вано в суде. В итоге получается 
длинная цепочка, и на прохожде-
ние всех инстанций требуется 
время. По сути проект убирает 
лишнее звено. 

Гарантии неприкосновенно-
сти необходимы, чтобы защи-
тить судью от необоснованного 
преследования. Согласно проек-
ту, разрешение на возбуждение 
уголовного дела будет давать 
ВККС, а ее решение может быть 

обжаловано в суде. Судейское 
сообщество изучит, насколько 
обоснованны доводы правоохра-
нителей, достаточно ли основа-
ний для возбуждения дела.

Еще одна инициатива наделя-
ет Высшую квалификационную 
коллегию судей правом смягчать 
дисциплинарные взыскания су-
дей, в том числе отменять реше-
ния об их увольнении.

Как сказано в пояснительной 
записке, в последние годы квали-
фикационные коллегии все чаще 
выносят максимально строгое 
наказание проштрафившимся 
судьям: досрочное прекращение 
полномочий. В 2015 году было 
принято 22 решения об увольне-
нии судей, в 2016-м — 26 реше-
ний, в прошлом году — уже 30. 
«При этом несоразмерность на-
ложенного на судью дисципли-
нарного взыскания, как свиде-
тельствует судебная практика, 
является одной из основных при-
чин отмены решений квалифика-
ционных коллегий судей о при-
влечении судьи к дисциплинар-
ной ответственности, например 
в виде досрочного прекращения 
полномочий судьи», — говорится 
в пояснении к законопроекту. 

Но в случае отмены излишне 
жесткой меры за какой-то просту-
пок судья фактически остается 
без наказания. Поэтому предлага-
ется более гибкая система: судье 
просто смягчат наказание.  

— Судьям не разрешат выносить 
сокращенные решения — узнайте 
подробности на сайте
rg.ru/art/1607600

— Зачем нужно обследовать 
здорового, как вам кажется, 
ребенка — узнайте на сайте
rg.ru/art/1616579

16 — Публикацию комментирует 
Дмитрий Беляков

ЦИФРА

1,8
ПРОЦЕНТА

должен составить рост экономи-

ки в 2018 году по официальному 

прогнозу
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ТУРИЗМ Российские 
курорты поддержат

Добавят грязи

Екатерина Ясакова

Утверждена Стратегия развития санаторно-курортного 
комплекса РФ. В 123 государственных санаторно-курор-
тных организациях износ зданий составляет более 80 
процентов, говорится в документе. Такие объекты будут 
реконструированы. 

Повышение инвестиционной привлекательности — 
еще один путь развития индустрии оздоровительного от-
дыха. «Принято считать, что эта сфера малопривлека-
тельна для инвесторов. Это не так: 53 процента санатор-
но-курортных организаций являются частными коммер-
ческими предприятиями. Это говорит о том, что интерес 
есть. По закону, если кто-то приобретает санаторий, он 
не может менять его предназначение. То есть велика доля 
тех, кто готов работать именно в сфере санаторно-курор-
тного лечения», — рассказал президент Национальной 
курортной ассоциации Александр Разумов.

По мнению пред-
седателя Ассоциа-
ции оздоровитель-
ного туризма Елены 
Трубниковой, част-
ный капитал увидит 
привлекательные ус-
ловия, только когда 
санаторно-курор-
тное лечение станет 
привычной практи-
кой улучшения здо-
ровья. 

По словам испол-
нительного директо-
ра АТОР Майи Ло-
мидзе, сегодня насе-
ление страны пра-
ктически не знает о 
возможностях санаторно-курортных организаций. Поэ-
тому необходима информационная кампания по продви-
жению услуг санаторно-курортного комплекса страны. 
Стратегия предлагает повышать популярность оздоро-
вительных курортов. Также драйвером развития отрасли 
послужит информирование медработников.

Стратегия также предусматривает наращивание эк-
спортного потенциала. Для этого, по словам Александра 
Разумова, стоит заняться оценкой курортных зон. В дру-
гих странах это является обязательной практикой. Так, 
Союз курортов Европы ежегодно оценивает курортные 
организации и составляет рейтинги, особое внимание 
уделяя сохранению природных лечебных ресурсов, та-
ких как термальные воды, лечебные грязи и другие. Каж-
дый человек, выбирая себе оздоровительный курорт, мо-
жет зайти в интернет и узнать о состоянии источников. 

«Важно наладить сертификацию наших оздорови-
тельных курортов, эти материалы отдать туроператорам 
и направить в Европу. Это будет способствовать разви-
тию въездного медицинского туризма. Таким образом, 
удастся выполнить и указ президента о повышении объе-
ма экспорта медицинских услуг не менее чем в четыре 
раза до 2024 года», — отметил Александр Разумов. 

АВТО Эксперты одобрили испытания беспилотников в Москве 

Почему бы и Net
Сергей Бабкин 

В 
Москве с декабря начнут 
испытывать беспилотные 
автомобили — постановле-

ние правительства РФ о проведе-
нии этого эксперимента было 
опубликовано в понедельник. 
Опрошенные «РГ» аналитики 
уверены: нормальные дороги для 
этих машин в столице есть. Толь-
ко кидать беспилотник в москов-
скую 9-балльную пробку все рав-
но рановато. 

Постановление правительст-
ва РФ стало прорывным, потому 
что до этого движение беспилот-
ных машин по дорогам общего 
пользования вообще никак не ре-
гламентировалось. «Но и испыта-
ния все равно проводились, так 
как формально не были запреще-
ны», — напомнил «РГ» завотде-
лом журнала «За рулем» Игорь 
Моржаретто. В феврале «Яндекс» 
аккуратно протестировал такую 
машину в Хамовниках. За рулем 
был водитель, но он только 
контролировал поведение маши-
ны на всякий случай. В «Яндексе» 
сообщили, что тесты прошли 
удачно. Единственное — не везде 
зимой видно разметку, а именно 
ее считывают датчики беспилот-
ника. 

Теперь обкатывать машины 
нового класса можно официаль-
но. Пока заезды будут проходить 
в Москве и Татарстане. Постанов-
ление правительства официаль-

но закрепило требования к та-
ким экспериментам: там описа-
ны и технические параметры 
авто (в основном они касаются 
автоматической «начинки»), и 
требования к водителям-испыта-
телям. 

Как уточняется на официаль-
ном портале Ассоциации беспи-
лотного транспорта «Автонет», в 
машине должны быть установле-
ны видеорегистраторы, фикси-
рующие не только дорожную об-
становку, но и действия водите-
ля. Хоть машина и беспилотная, 
живые люди все равно будут си-
деть за рулем. При этом в автомо-
биле должна быть специальная 
система, которая включает и вы-
ключает автопилот. Причем во-
дитель должен иметь возмож-
ность «отключить рубильник» 
одним движением, ремень без-
опасности не должен ему мешать. 
Испытания решено проводить на 
базе ФГУП «НАМИ». Эксперты 
этого научного центра будут де-
лать окончательные выводы, на-
сколько безопасна подобная 
езда. 

Эксперты, опрошенные «РГ», 
уверены, что постановление пра-
вительства на эту тему — само по 
себе прорыв. «Мир к этому идет, 
— комментирует Моржаретто. — И 
опубликованный документ пока-
зывает: страна не отстает от ми-
ровых трендов». Такие экспери-
менты, продолжает он, проходят 
по всему миру. И почему бы не 

провести их, скажем, в Москве? 
«Да, уже были первые аварии во 
время тестов, но не всегда они 
происходили «по вине» беспи-
лотников», — говорит Моржарет-
то. По его оценкам, наиболее 
успешно такие машины обкаты-
ваются на базе завода «ГАЗ». Там 
они ездят между цехами на за-
крытой территории. «Беспилот-
ный автомобиль важно несколь-
ко раз провезти по одному и тому 
же маршруту, — добавляет Мор-
жаретто. — «Набить базу» — так 
этот процесс называют разра-
ботчики техники». Впрочем, по-
добные заезды на постоянной ос-
нове проводятся и в Москве, в 
Сколково. На закрытой террито-
рии все вроде бы хорошо, но как 
поведет себя беспилотник в го-
родской среде?

— Прежде всего эти машины 
стоит испытывать на магистра-
лях, где нет пересечений с други-
ми дорогами и автобусных оста-
новок, — поделился с «РГ» дирек-
тор Института экономики тран-
спорта и транспортной политики 
Высшей школы экономики Миха-

ил Блинкин. — Это трассы класса 
1А и 1Б. И в Москве они есть! Иде-
альный тестовый полигон — вы-
езд из Москвы по Киевскому шос-
се, федеральная трасса «Дон». И 
та же М11 подходит на 100 про-
центов.

В часы пик беспилотники в 
Москве испытывать вряд ли сто-
ит — солидарны Моржаретто и 
Блинкин. Хотя бы потому, что нет 
практического смысла. Беспилот-
ники, продолжает Блинкин, иде-
альны там, где идет долгая пря-
мая дорога и нет поворотов. В 
практическом смысле широко 
могут использоваться беспилот-
ные фуры: от одной точки маги-
страли до другой они доедут 
«сами». А вот на склад по загру-

женному городу их может и дол-
жен вести уже «биологический» 
водитель, считает Блинкин. Сло-
вом, в необходимости испытаний 
сомнений нет практически ни у 
кого. А как скоро перейдем от те-
стов к полноценному движению 
беспилотников? Эксперты, опро-
шенные представителями «Авто-
нет», разделились на два лагеря. 
Например, IT-советник генераль-
ного директора одной из круп-
нейших транспортных компаний 
Вячеслав Тимонин уверен: для 
внедрения беспилотников при-
дется потратить еще лет 5—10. 
Этот срок потребуется для созда-
ния новой дорожной инфра-
структуры. Директор по разви-
тию бизнеса крупной логистиче-
ской компании Владимир Сереб-
ряков же полагает, что у беспи-
лотников есть все возможности 
для полноценного внедрения. 
Правда, в основном на закрытых 
заводских территориях. Причем 
диспетчеров, водителей и других 
специалистов нужно отправлять 
на профессиональную переподго-
товку уже в ближайшее время.  

КОШЕЛЕК 

Банк России 
опроверг 
массовые 
блокировки 
переводов на 
мелкие суммы

СЧЕТ ПОШЕЛ 
НА ТЫСЯЧИ
Игорь Зубков

Банк России не подтвердил ин-
формацию СМИ о блокировках 
банками переводов на неболь-
шие суммы. 

«Массовых обращений об от-
казе банков в проведении плате-
жей в Банк России не поступа-
ло», — сказал представитель ре-
гулятора. От этой проблемы от-
крестились и банки, которые 
якобы требовали подтверждаю-
щих документов по совершенно 
«бытовым» (в пределах тысячи 
рублей) переводам. 

Необходимо понимать, что 
блокировка платежа возможна 
по двум основаниям.

Во-первых, по вступившему в 
силу 26 сентября закону «об ан-
тифроде» — при подозрении, что 
доступ к счету получили злоу-
мышленники. В этом случае 
банк должен связаться с клиен-
том для подтверждения проведе-
ния платежа. Простого ответа 
«да, я подтверждаю перевод» в 
этом случае достаточно для не-
медленного возобновления опе-
рации. При этом назначение пла-
тежа или происхождение 
средств банк запрашивать не 
должен, подчеркивает предста-
витель Банка России. 

Во-вторых, операция может 
быть заблокирована по требова-
ниям антиотмывочного законо-
дательства. Оно устанавливает 
ряд критериев, когда банк обя-
зан проверить экономическую 
обоснованность транзакции. 

Контролю подлежат транзак-
ции свыше 600 тысяч рублей, од-
нако законодательство не запре-
щает банкам задавать клиентам 
вопросы и в случае перевода, не 
превышающего данную границу, 
отмечает Рустам Курмаев, 
управляющий партнер юридиче-
ской фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры». 

Критерии отнесения операций 
к сомнительным (подозритель-
ным) банк определяет самостоя-
тельно, руководствуясь методи-
ческими рекомендациями ЦБ РФ. 
«Это зачастую дает повод для зло-
употреблений со стороны банков, 
— считает юрист практики иму-
щественных и обязательствен-
ных отношений НЮС «Амулекс» 
Марина Филиппова. — С другой 
стороны, невыполнение требова-
ний антиотмывочного законода-
тельства чревато для банков при-
влечением к ответственности, 
вплоть до отзыва лицензии». 

До последнего времени гра-
ждане существенным образом не 
ощущали на себе действие анти-
отмывочного законодательства, 
однако в результате активного 
выявления незадекларирован-
ных доходов систематическое по-
ступление денежных средств на 
счет физического лица (за исклю-
чением зарплаты) вызывает при-
стальное внимание со стороны 
кредитных организаций, отмеча-
ет Филиппова. Банк вправе за-
просить документы, подтвержда-
ющие происхождение денежных 
средств, а не получив ответа, 
вправе заблокировать карту.

При этом основной пробле-
мой, по словам Курмаева, явля-
ется отсутствие единого перечня 
требований к предоставляемым 
документам. «Все остается на ус-
мотрение конкретного банков-
ского сотрудника, который, если 
не обладает необходимой степе-
нью квалификации, может во из-
бежание теоретически возмож-
ных проблем и упущений поль-
зоваться принципом «держать и 
не пущать», — говорит Курмаев.

Впрочем, при растущем коли-
честве карточных переводов 
(свыше двух миллиардов за пер-
вое полугодие) банки физически 
при всем желании не смогли бы 
установить тотальный контроль 
над ними. 

Всем клиентам, столкнув-
шимся с необоснованной блоки-
ровкой платежей на небольшие 
суммы, в Банке России советуют 
обращаться в его интернет-при-
емную на сайте www.cbr.ru. 

Вместе дешевле

Потенциальному клиен-
ту, к примеру, предостав-
ляется скидка на покупку 

двух квартир или квартиры и ма-
шино-места в паркингеКроме 
того, застройщики могут предо-
ставлять ценные подарки, скажем, 
отделку или меблировку. А также 
устанавливать специальные цены 
или фиксированную скидку на вы-
борочный пул квартир.

Новогодние акции стартуют с 
конца ноября, но основная масса 
дисконтных предложений прихо-
дится на вторую половину декаб-
ря и январь. «В декабре скидки 
дополнительно подогревают 
спрос и помогают выделить пред-

ложение конкретной компании 
на рынке. В январе — поддержать 
активность покупателей или 
хотя бы их интерес на уровне 
прошлого года. Таким образом 
застройщик стремится преодо-

леть сезонное падение спроса», — 
поясняет Литинецкая.

В том или ином виде новогод-
ние спецпредложения практику-
ются в 80 процентах новостроек 
комфорт-класса. «Дисконтные 
акции помогают подтолкнуть 
сомневающихся покупателей к 
приобретению жилья. Поэтому 
ноябрь относится к числу «уро-
жайных» месяцев по числу сде-
лок», — говорит Роман Сычев, ге-
неральный директор Tekta Group.

Далеко не все застройщики 
используют акции и новогодние 
скидки. «Часто применение та-
ких инструментов свидетельст-
вует о том, что фактические про-
дажи в проекте в течение всего 
года отставали от плановых», — 
отмечает Роман Сычев. Если же 
продажи квартир шли активно, 
план выполнялся, то и акции за-
стройщика будут носить не столь 
«громкий» характер, а размер 
скидок будет небольшим.

Наиболее осторожно стоит от-
носиться к скидкам на квартиры 
свыше 15 процентов. Часто это го-

ворит о том, что проект неликви-
ден. Купив квартиру в таком непо-
пулярном доме, владелец рискует 
столкнуться со сложностями при 
ее дальнейшей продаже.

Действительно большие скид-
ки на рынке встречаются не так 
уж часто. «Значительная величи-
на скидок, производящая wow-
эффект, при внимательном под-
счете часто оказывается не чем 
иным, как «скидкой на накидку», 
— считает Роман Сычев. Это тра-
диционный распродажный при-
ем, когда сначала цена товара за-
вышается, а потом от нее делает-
ся скидка.

Пользоваться новогодними ак-
циями эксперты рекомендуют 
только в том случае, если покупка 
жилья пришлась на конец года. А 

вот ждать их специально и откла-
дывать в расчете на них покупку 
не стоит. В годовом выражении 
средний квадрат в новостройках 
комфорт-класса только в Москве 
подорожал на 5 процентов с октя-
бря 2017 года, то есть средний ди-
сконт поможет покупателю «от-
ыграть» годовой рост цены, но да-
леко не в самых успешных проек-
тах. «В жилых комплексах, кото-
рые пользовались высоким спро-
сом, цены выросли за год на 8—15 
процентов», — рассказывает Ли-
тинецкая, то есть скидки даже не 
перекрывают годовой рост цен. 

Новогодние акции стартуют с конца ноября, но основная масса дисконтных предложений приходится на вторую половину декабря и январь.

А К Ц Е Н Т

Идеальные дороги для тестов — 
выезд в область по Киевскому шоссе 
или трассе «Дон»

А К Ц Е Н Т

Осторожно стоит относиться к скидкам 
на квартиры свыше 15 процентов. Часто 
это говорит о том, что проект неликвиден,
и в будущем его будет сложно продать

Кстати

Беспилотные машины будут маркированы знаком «А», сообщили в со-

цсетях со ссылкой на агентства — представители НТИ «Автонет». Эк-

сперимент по внедрению беспилотников продлится до 2022 года. К 

этому времени, скорее всего, будут сформированы технические стан-

дарты для беспилотников и соответствующие изменения в ПДД.

Важно наладить 
сертификацию 
наших оздорови-
тельных курортов, 
эти материалы 
отдать туроперато-
рам и направить 
в Европу

Обязательному 
контролю подле-
жат операции 
свыше 600 тысяч 
рублей, но банки 
вправе задать 
вопросы и по мень-
шим суммам

— Куда россияне полетят на новогодние праздники — узнайте 
на сайте
rg.ru/art/1620750

— Узнайте на сайте: В каких 
домах предпочитают покупать 
квартиры россияне
rg.ru/art/1615013
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ФИНАНСЫ ВТБ пригрозил 
президенту Украины 
международным 
разбирательством

Иск за «дочку»

Юлия Кривошапко

ВТБ может подать иск к президенту Украины Петру По-
рошенко из-за сложной ситуации, в которой оказалась 
работающая в республике дочерняя структура россий-
ской банковской группы — VTB Bank. 

Украинское подразделение ВТБ создали на базе бан-
ка «Мрия», который был приобретен у Порошенко в 
2006 году. В связи с этим ВТБ оставляет за собой право 
обратиться в международный суд за взысканием 
средств, затраченных на покупку кредитной организа-
ции, сообщила пресс-служба российской банковской 
группы.

Работа украинской «дочки» ВТБ оказалась фактиче-
ски парализованной из-за сентябрьского решения Апел-
ляционного суда Киева в рамках производства по иску 
компаний группы бизнесмена Игоря Коломойского про-
тив России. В обес-
печение исполнения 
решения арбитраж-
ного суда Гааги были 
арестованы акции 
дочерних структур 
сразу трех россий-
ских государствен-
ных банков: ВТБ, 
Сбербанка и Внешэ-
кономбанка, кото-
рому на Украине 
принадлежит Про-
минвестбанк. Всем 
им было запрещено 
проводить ликвидацию или реорганизацию дочерних 
структур, а также осуществлять любые действия по от-
чуждению принадлежащего банкам движимого и недви-
жимого имущества, в том числе по договорам купли-
продажи, обмена, дарения.

Группа ВТБ оспорила это решение, но рассмотрение 
жалоб затягивается. «Это лишает нас надежды на спра-
ведливый суд и, следовательно, на сохранение бизнеса в 
этой стране. На наш взгляд, вердикты украинских судов 
являются не чем иным, как узакониванием попытки рей-
дерского захвата наших украинских активов», — уточня-
лось в официальном сообщении ВТБ.

В российском банке предположили, что руководство 
Украины поощряет действия Коломойского, и напомни-
ли, что властям республики придется нести ответствен-
ность за ущерб, который в результате понесут украин-
ские вкладчики и бизнес. «Для ВТБ же главный приори-
тет во всех странах присутствия — это выполнение обяза-
тельств перед клиентами. Мы намерены строго придер-
живаться этого принципа. Если, конечно, украинские 
власти и связанные с ними олигархи не помешают нам 
это сделать», — отмечалось в сообщении ВТБ.

Через несколько часов после появления этого заявле-
ния стало известно, что Национальный банк Украины 
(НБУ) принял решение признать VTB Bank неплатеже-
способным. Украинский регулятор пояснил, что это сде-
лано для защиты интересов вкладчиков и кредиторов 
банка. «Решение принято в соответствии с требования-
ми статьи 76 закона Украины «О банках и банковской де-
ятельности», - говорилось в сообщении. 

Группа ВТБ 
оспорила решение 
Апелляционного 
суда Киева, но рас-
смотрение жалоб 
затянулось
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СВЯЗЬ Российские 
пользователи смогут 
общаться через 5G 
с 2020 года

Сеть говорит 
и показывает 

Татьяна Шадрина

Российские пользователи смогут говорить и смотреть 
видео в сетях 5G в 2020 году, к этому времени появится 
не менее десятка моделей телефонов, поддерживающих 
стандарт высокоскоростного интернета. 

К концу 2024 года в зоне действия сетей 5G будут 
жить более 40 процентов населения, а число подключе-
ний к сетям улучшенного мобильного широкополосного 
доступа (МШПД) достигнет 1,5 миллиарда, прогнозиру-
ет редактор Ericsson Mobility Report Питер Йонссон.

Темпы развертывания 5G в мировом масштабе будут 
выше, чем у технологий предыдущих поколений.

Причем основная доля мобильного трафика придется 
на видеоконтент, доля которого в трафике среднестати-
стического потреби-
теля вырастет с те-
кущих 60 до 75 про-
центов в 2024 году. И 
драйвером роста по-
требления как раз 
станет развитие 5G.

После того как по-
лучат развитие де-
вайсы, способные пе-
редавать голограм-
мы, на сетях 5G будут 
развиваться и такие 
сервисы. Например, 
можно будет переда-
вать не видеообраще-
ние, а послание-го-
лограмму, как в культовом фильме «Звездные войны».

Но и без «голоса» пользователей не оставят, хотя ра-
нее предполагалось, что 5G будет поддерживать только 
формат передачи данных. Передача голоса будет идти 
по такому же принципу, как в сетях 4G (LTE), — «поверх» 
сетей. Сейчас все телефонные соединения в мессендже-
рах идут по такому же техническому принципу. 

Причем стандарт 5G может одновременно «обслужи-
вать» промышленных потребителей и раздавать интер-
нет обычным пользователям. Например, если сети 5G бу-
дут строиться для интернета вещей, то их можно исполь-
зовать и для звонков, и для передачи видео, особенно 
в малолюдных районах.

В ближайшие годы ожидается активное развитие мо-
бильного интернета вещей (IoT). В основном оно будет 
происходить за счет двух технологий — NB-IoT и Cat-M1. 

В России пока еще не решен вопрос, на каких именно 
радиочастотах будет работать этот стандарт. Решение 
должна принять Государственная комиссия по радиоча-
стотам, после этого Роскомнадзор должен провести аук-
цион на эти частоты между операторами связи. Это пер-
спектива 2019 года, поэтому запуск сетей в коммерче-
скую эксплуатацию в России прогнозируется в 
2020 году, на год позже, чем в Китае. 

АРСЕНАЛ Новейший фрегат проекта 22350 готов отправиться в море

Адмиралы вышли в серию
Юрий Гаврилов

С
даточная команда «Север-
ной верфи» и экипаж мно-
гоцелевого ударного фре-

гата дальней морской и океан-
ской зоны «Адмирал флота Каса-
тонов» завершают последние 
приготовления к выходу в море. 
О том, что стартовый этап завод-
ских ходовых испытаний первого 
серийного корабля проекта 
22350 пройдет в начале декабря, 
ранее сообщил главком ВМФ Рос-
сии Владимир Королев.

Поход «Касатонова» рассчитан 
на три недели. Все это время моря-
ки и судостроители будут прове-
рять системы корабля. Под осо-
бый контроль возьмут энергети-
ческую установку нового фрегата, 
в том числе работу в различных 
режимах его главных двигателей. 

Обязательному тестированию 
подвергнутся электрооборудова-
ние, средства навигации, связи, 
спасения, вентиляции и кондици-
онирования. Корабль проверят 
в море на скорость хода и манев-
ренность. Также программой за-
водских ходовых испытаний пред-
усмотрены артиллерийские и ра-
кетные стрельбы.

По словам гендиректора «Се-
верной верфи» Игоря Пономаре-
ва, благодаря тому, что флагман 
данного проекта фрегат «Адмирал 

флота Советского Союза Гор-
шков» ранее прошел в море самую 
полную и детальную программу 
испытаний, на оценку работоспо-
собности первого серийного кора-
бля потребуется значительно 
меньше времени. На предприятии 
надеются, что «Касатонов» вер-
нется к заводскому причалу 
до Нового года. 

«Мы считаем, что по своим 
тактико-техническим характери-
стикам данный корабль не уступа-
ет кораблям НАТО, а по отдель-
ным образцам вооружений и во-

енной техники даже превосходит, 
— заявил начальник управления 
кораблестроения ВМФ Владимир 
Тряпичников. — Отрабатывалось 
более двадцати опытно-конструк-
торских работ, то есть новейших 
комплексов вооружения. Они 
прошли апробацию, прошли ис-
пытания с неплохим качеством».

Известно, что проект 22350 — 
первая в новейшей истории Рос-
сии серия надводных боевых ко-
раблей такого класса. Эти фрега-
ты имеют водоизмещение 4,5 ты-
сячи тонн, длину 135 и ширину 

16 метров. В море они могут до-
стигать скорости до 29 узлов и в 
течение месяца преодолевать без 
захода в порты 4,5 тысячи миль. 
В зависимости от выполняемой 
задачи корабль принимает на 
борт от 180 до 210 человек. 

Фрегаты «адмиральской се-
рии» вооружены корабельной ар-
тиллерийской установкой А-192 
«Армат» калибра 130 мм, пуско-
выми установками для 16 проти-

вокорабельных ракет «Оникс» 
или «Калибр-НК» и зенитным ра-
кетным комплексом «Полимент-
Редут». Эта морская зенитка спо-
собна поражать любые, в том чи-
сле низколетящие, цели. В 32 ко-
рабельные шахты можно загру-
жать ракеты различной дальности 
действия. В зависимости от по-
ставленных задач они станут по-
ражать вражеские объекты с пре-
дельно большого расстояния или 
на подходе их к нашему кораблю. 

Благодаря использованию 
стелс-технологий новые россий-
ские фрегаты будет очень сложно 
обнаружить в море. А за счет улуч-
шенных мореходных характери-
стик они смогут применять все 
виды вооружения даже в пятибал-
льный шторм, при волне высотой 
около трех метров. 

Напомним, что «Адмирал Гор-
шков» был принят в боевой состав 
ВМФ в июле нынешнего года. «Ка-
сатонова» планируют передать 
военным морякам в 2019-м. А тре-
тий и четвертый фрегаты проекта 
22350 — «Адмирал Головко» и «Ад-
мирал Исаков» — должны попол-
нить ВМФ России до конца 2021 
и 2022 годов соответственно. 

ЛЬГОТЫ 

Молочникам 
пообещали  
сохранить 
господдержку

КАК СЫР
В МАСЛЕ
Евгений Гайва

Сельхозпредприятия и фермеры 
получат господдержку в рамках 
нового федерального проекта 
«Поддержка фермерства и коо-
пераций». Об этом сообщила за-
мминистра сельского хозяйства 
Оксана Лут на пятом Междуна-
родном агропромышленном мо-
лочном форуме.

«В рамках проекта будут вы-
работаны мероприятия по под-
держке как фермеров, так и коо-
перативов, которые занимаются 
молочным производством и даль-
нейшей переработкой», — заяви-
ла она. В минсельхозе также об-
ещают сохранить в 2019 году 
программу по возмещению капи-
тальных затрат в размере 25 про-
центов. Меры поддержки будут 
сохраняться до тех пор, пока не 
удастся выйти на уровень самоо-
беспеченности молоком в соот-
ветствии с госпрограммой.

Производство молока в стране 
понемногу увеличивается. По 
данным Росстата, за девять меся-
цев этого года валовой надой мо-
лока в хозяйствах всех категорий 
составил 24,6 миллиона тонн, что 
на 1,1 процента больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года. Но пока потребности в мо-
локе и молочных продуктах соб-
ственными силами Россия за-
крыть не может, часть продукции 
импортирует.

Для успешного развития мо-
лочной отрасли в стране есть все 
ресурсы, считают эксперты. Од-
нако негативное влияние оказы-
вает конъюнктура. Производите-
ли жалуются на низкие закупоч-
ные цены. За год стоимость сыро-
го молока снизилась на 7,7 про-
цента. Из-за низкой рентабельно-
сти производства становится не-
выгодным увеличение производ-
ства молока.

Но и спрос на молоко на вну-
треннем рынке оставляет желать 
лучшего. Потребление молочной 
продукции в России уже много 
лет недотягивает до медицинской 
рекомендованной нормы, при-
чем разрыв этот растет.

Молочной отрасли нужна но-
вая стратегия развития на бли-
жайшие десять лет, признают 
представители отрасли и власти. 
Выявить и решить назревшие 
проблемы может помочь форум, 
где участвуют представители 54 
российских регионов и 30 стран, 
выразил надежду губернатор Мо-
сковской области Андрей Воро-
бьев. Власти региона считают, 
что оказывать поддержку отра-
сли необходимо не только на го-
сударственном, но и на муници-
пальном уровне. В Подмосковье 
взяли курс на усиленное разви-
тие молочной индустрии. До кон-
ца года обещают открыть два 
больших новых молочных ком-
плекса, а в течение трех ближай-
ших лет вывести регион в лидеры 
по производству сыра.

Между тем негативное влияние 
на отрасль оказывает присутствие 
на рынке некачественной продук-
ции и фальсификата. В Россельхоз-
надзоре выход видят во внедрении 
системы электронной ветеринар-
ной сертификации «Меркурий», 
которая должна охватывать не 
только производство молока, но и 
молочных продуктов. Система 
обеспечит полную прозрачность 
рынка «от фермы до прилавка», 
полагают в ведомстве. 

В России электронная ветсер-
тификация действует с 1 июля 
этого года и распространяется на 
продукцию животноводства, за 
исключением готовой продукции 
в потребительской упаковке. Те-
перь перейти на «Меркурий» уже 
готовы в Беларуси, заявил на фо-
руме руководитель Россельхоз-
надзора Сергей Данкверт. По его 
словам, коллеги из соседнего го-
сударства понимают выгоды от 
внедрения системы. 

Ружье на вырост

Такие требования пред-
полагается предъявлять 
людям в возрасте от 

18 лет до 21 года. А депутаты из 
Татарстана предлагают не выда-
вать разрешение на оружие лю-
дям, подвергнутым администра-
тивному наказанию за нанесение 
побоев или совершение других 
насильственных действий. 

Проблема с регулированием 
оборота гражданского оружия су-
ществует. На руках у 5 миллионов 
сограждан в легальном пользова-
нии находится свыше 6,2 миллио-
на самых разных стволов.

На каждые 100 жителей имеет-
ся до 9 единиц огнестрельного 
оружия. Впрочем, это не самый 
высокий показатель, ставящий 
Россию всего лишь на 68-е место 
в мире. Ежегодный прирост воо-
ружения нашего народа составля-
ет в среднем пять процентов. По-
лучается, что каждый год россия-
не приобретают около 300 тысяч 
стреляющих единиц. На руках у 
населения немало и травматики — 
1 360 000 пистолетов. Социологи-
ческое исследование показало, 
что 56 опрошенных желали бы 
приобрести более двух единиц 
травматики, а 80 процентов вла-
дельцев уже двух пистолетов гото-
вы прикупить еще несколько ство-

лов — для коллекции, спортивной 
стрельбы. Треть всего граждан-
ского оружия зарегистрирована 
в Москве. Ежегодно москвичи 
приобретают около 40 тысяч ство-
лов. Всего же на руках жителей 
столицы на законных основаниях 
находится 683 тысячи стреляю-
щих единиц — не каждая европей-
ская армия может похвастаться 
таким стрелковым арсеналом. 

Самый больной сегодня во-
прос, при обсуждении которого 
сломано уже немало копий, увели-
чение возрастного ценза, когда 
можно приобретать гражданское 
оружие, — до 21 года. Авторы зако-
нопроектов предлагают такое уве-
личение, хотя в обществе пока 
единого мнения нет. Кто-то дока-
зывает, что в личную собствен-
ность вручать оружие надо по до-
стижении 21 года, кто-то — катего-
рически против. 

 Официальный представитель 

Росгвардии генерал-майор Вале-
рий Грибакин рассказал, что пред-
ложения для будущего закона ак-
кумулируют и анализируют сразу 
два экспертных совета — при 
Росгвардии и при вице-спикере 
Госдумы Ирине Яровой. Разумеет-

ся, они взаимодействуют. Валерий 
Грибакин подчеркнул, что Росгвар-
дия в первую очередь опирается на 
мнение экспертного сообщества, 
то есть подходит к будущему зако-
ну очень взвешенно, чтобы не уще-
мить чьи-либо права. Например, 

увеличение возрастного ценза не 
будет распространяться на спор-
тсменов и егерей. И еще представи-
телей народов Севера, Сибири 
и Дальнего Востока, для которых 
охота — способ выживания. Вале-
рий Грибакин сообщил, что 
в Росгвардию уже поступили свы-
ше семи десятков предложений от 
граждан, что надо изменить в ору-
жейном законодательстве. Идеи 
у людей самые разные — от полного 
запрета на любое оружие до широ-
кой либерализации. 

Травматику приобретают только 
с 21 года. Это требование распростра-
нится и на длинноствольное оружие.

Экипаж «Адмирала Горшкова» уже 
стрелял в море «Калибрами». Скоро 
это сделает и команда «Касатонова». 

А К Ц Е Н Т

Увеличение возрастного ценза не будет распространяться 
на спортсменов и егерей. И еще представителей народов 
Севера, Сибири и Дальнего Востока

К 2020 году 
появится десяток 
моделей 
телефонов, 
поддерживающих 
пятое поколение 
мобильной связи

Подмосковье 
в течение трех лет 
надеется вывести 
регион в лидеры 
по производству 
сыра
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Мнение

Валерий Глазунов, 
гендиректор юридической компании:

— Для предотвращения чрезвычайных ситуаций с ис-

пользованием оружия необходимо обратиться к ана-

лизу приказа минздрава, который включает в себя обя-

зательное проведение медосвидетельствования вра-

чом-психиатром и наркологом. Такой осмотр в боль-

шей степени позволяет выявить степень осознания от-

ветственности без привязки к возрасту. Но остается 

открытым вопрос компетентности и добросовестно-

сти специалистов, проводящих такое освидетельство-

вание. Законопроект интересен в части отмены штра-

фа за ношение оружия в состоянии опьянения и при-

менения более серьезной санкции — лишения права 

до двух лет.

Дмитрий Константинов, 
практикующий юрист:

— Дело не только в возрасте приобретения оружия, но 

и в формальностях, которые нужно для этого соблю-

сти. И что самое важное — это уголовно-правовая по-

литика, в рамках которой потерпевший, применяющий 

свое оружие против нападающего, часто превращает-

ся в обвиняемого. В рамках сегодняшней уголовно-

правовой политики в России предлагаемая новелла 

смотрится вполне логично.

ТОРГОВЛЯ Отечественные 
покупатели научились 
пользоваться скидками

Выдержка цен

Екатерина Ясакова

Общий оборот «Черной пятницы» в онлайн-сегменте со-
ставил примерно 17,4 миллиарда рублей. Таковы пред-
варительные итоги акции, по данным Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ). В прошлом году пока-
затель составил 6,7 миллиарда рублей, то есть в 2,5 раза 
меньше.

В отличие от американцев российские потребители де-
монстрируют завидную выдержку во время масштабных 
распродаж. Эксперты отмечают, при наступлении «Чер-
ной пятницы» потребители уже не впадают в состояние 
ажитации. Трафик в интернете больше не демонстрирует 
резкого пика на старте, а распределяется плавно.

«Покупатели привыкли к площадкам-агрегаторам, по-
нимают, как они выглядят и какие магазины участвуют, 
поэтому такого ажиотажа, как в те времена, когда это было 
в новинку, больше нет», — рассказала корреспонденту 
«Российской газете» Лия Левинбук, вице-президент АКИТ.

По ее словам, покупатели достаточно спокойно вели 
себя в интернете в течение пятницы (особенно в рабочее 
время) и в субботу, в то время как раньше почти весь ажио-
таж приходился на пятницу, а в выходные сходил практи-
чески на нет.

«Хотя интерес и растет, само отношение изменилось на 
более спокойное — можно сделать вывод, что россияне 
привыкли к акции и приняли ее», — заключила Лия Левин-
бук.

Самыми популярными категориями товаров в «Чер-
ную пятницу» в этом году стали электроника, бытовая тех-
ника, смартфоны и гаджеты, автотовары, аудиотехника, 
украшения и подарки, компьютеры, спорт и отдых. 

Не обошлось и без традиционных махинаций торговых 
сетей. Некоторые магазины ограничились кричащими вы-
весками с информацией о распродаже, при которых ски-
док не было вообще. В магазинах одежды скидки в среднем 
составляли от 20 до 40 процентов. По словам председателя 
Союза потребителей Петра Шелища, некоторые магазины 
никак не могут отказаться от «тонкой» системы обмана 
покупателей, когда цены поднимаются не просто накану-
не, а за несколько недель до распродажи, чтобы ни у кого 
не возникло сомнений, что зачеркнута именно реальная 
цена.

«Магазины делают наценку перед распродажей, чтобы 
впоследствии объявить о «скидках». При правильном 
оформлении магазин ничего не нарушает, поэтому потре-
бителям самостоятельно стоит следить за изменениями 
цен. Конечно, если магазин допустил при этом нарушения, 
можно обратиться в контролирующие органы, — рассказал 
«Российской газете» Владимир Старинский, управляю-
щий партнер коллегии адвокатов «Старинский, Корчаго и 
партнеры». 
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КРИМИНАЛ  Москвич дерзко 
вернул себе 625 рублей за 
проезд по платной трассе 

Со стволом — 
мимо очереди

Иван Петров

Подмосковные полицейские вчера задержали 53-летне-
го москвича, который требовал вернуть ему ошибочно, 
по его словам, списанные за проезд по платной трассе 
средства. При этом в качестве главного аргумента муж-
чина принес с собой и предъявил не выписку с банков-
ской карты, а помповое ружье. 

«Сотрудниками полиции УМВД России по город-
скому округу Химки задержан 53-летний москвич, по-
дозреваемый в разбойном нападении, — сообщила 
«Российской газете» начальник пресс-службы подмо-
сковной полиции Татьяна Петрова. — Установлено, что 
злоумышленник в состоянии алкогольного опьянения 
зашел в офис по обслуживанию клиентов, располо-
женный на трассе М-11, и, угрожая оружием, потребо-
вал от сотрудников возврата 625 рублей, которые по-
вторно были списаны у него за проезд по платной авто-
магистрали».

Получив требуемую сумму, правонарушитель попы-
тался скрыться, но при выходе из офиса был задержан 
сотрудниками полиции. При личном досмотре у мужчи-
ны было обнаружено и изъято ружье «Ремингтон 870» и 
39 патронов к нему. Оружие и боеприпасы, по словам Та-
тьяны Петровой, направлены на исследование.

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное 
дело по статье 162 Уголовного кодекса РФ «разбой». 
Максимальное наказание  по вмененному составу пре-
ступления — лишение свободы на срок до 15 лет. При 
этом мужчину пока не стали арестовывать, взяв с него 
только подписку о 
невыезде и надлежа-
щем поведении. Ви-
димо, стражи право-
порядка немного во-
шли в положение 
злоумышленника. 

Напомним, что 
это далеко не пер-
вый случай за по-
следние годы, когда 
в целом законопо-
слушный гражданин 
становится уголов-
ником из-за того, что 
на разборки в финансовое учреждение является с оружи-
ем или с муляжом, как было в отделении столичного бан-
ка, куда явился тульский предприниматель, на шее кото-
рого была коробка с проводами. 

В итоге все обошлось без жертв, но суд приговорил 
56-летнего Арама Петросяна к 12 годам колонии строго-
го режима. Следствием и судом установлено, что 24 авгу-
ста 2016 года Петросян удерживал в заложниках четы-
рех человек в одном из банков. При этом он угрожал 
взорвать предмет, похожий на взрывное устройство.  
Только через несколько часов мужчина отпустил всех за-
ложников, сам вышел из здания и сдался. 

Отмечается, что за несколько лет до этого у Петрося-
на возникли проблемы с бизнесом. С тех пор он регуляр-
но направлял в органы власти инициативы по поддержке 
предпринимателей. По всей видимости, не получив отве-
та, Петросян решил обратить на себя внимание, совер-
шив нападение на банк. Позднее Петросян объяснил, что 
пошел на этот шаг от безысходности, поскольку стал 
банкротом. 

А одним из самых громких «преступлений отчая-
ния» стал случай в Белгороде в 2014 году. Местный жи-
тель Александр Вдовин зашел с охотничьим ружьем в 
банк, у которого в тот день была отозвана лицензия, и 
потребовал вернуть ему 23 млн рублей, хранившихся в 
ценных бумагах. В это время в отделении находились 
три человека. 

После длительных переговоров сотрудники полиции 
убедили мужчину сдать оружие и задержали его. Ок-
тябрьский районный суд Белгорода приговорил Алек-
сандра Вдовина к двум годам колонии-поселения.

В мае 2016 года житель Подмосковья Алексей Ухин 
захватил заложников в офисе банка на востоке Москвы. 
Захватчик имел при себе предмет, похожий на взрывное 
устройство. По версии следствия, мужчина пытался та-
ким образом решить свои финансовые проблемы. 

Заложники были освобождены, а в ходе проведения 
спецоперации по их спасению преступник был ликви-
дирован. 

РЕШЕНИЕ Приговор 
за подготовку теракта 
признан законным

Готовил взрыв 

Владимир Полетаев

Коллегия по военным делам Верховного суда РФ вчера 
рассмотрела жалобу на приговор осужденного за подго-
товку теракта в торговом центре в Новочеркасске Ро-
стовской области Максима Мартынова. Приговор, 11 лет 
колонии строгого режима, признан законным. Апелля-
ционная жалоба отклонена.

По версии следствия, в мае-июне 2016 года Максим 
Мартынов приобрел у жителя города Шахты Егора Гоки-
на, сторонника запрещенной в России международной 
террористической организации «Исламское государст-
во», три тротиловые шашки, а также электродетонатор 
с двумя проводами и боевую ручную гранату РГД-5. Эти 
боеприпасы Мартынов незаконно хранил по месту жи-
тельства. Купил он этот арсенал для проведения теракта. 
И уговорил помогать ему своего приятеля Руслана Там-
биева. 

Первоначально они хотели взорвать синагогу. По вер-
сии следствия, в мае 2017 года приятели спланировали 
совершить теракт в торговом центре «Арбат» в Новочер-
касске. Но трагедии не произошло благодаря тому, что их 
задержали спецслужбы. А взрывчатку и гранату изъяли 
при обыске.

Мартынов оформил явку с повинной. По словам его 
адвокатов, он «раскаялся в содеянном» и помогал следо-
вателям. В судебном следствии Северо-Кавказского во-
енного суда, которое продолжалось непривычно коротко 
— всего три заседания, подсудимый также полностью 
признал свою вину, что в совокупности могло послужить 
основанием для судей смягчить ему наказание. Ведь сан-
кции статьи о подготовке теракта предусматривают мак-
симальное наказание до 20 лет лишения свободы. В об-
щей сложности, путем частичного сложения наказаний, 
суд назначил ему 11 лет лишения свободы. Вину свою 
осужденный за тяжкое преступление так и не признал.

Дело Тамбиева было выделено в отдельное производ-
ство. Его судили в особом порядке и приговорили к семи 
годам заключения. 

СИТУАЦИЯ  Жильцов атаковали «ряженые» коммунальщики

Электрик всегда звонит дважды
Сергей Бабкин

М
осквичам стали посту-
пать письма с требовани-
ем заменить электрос-

четчики, у которых еще не истек 
интервал между поверками. Яко-
бы это требование «Мосэнер-
госбыта». В пресс-службе компа-
нии отметили, что горожане 
столкнулись с «черными элек-
триками». Только раньше они 
просто ходили по квартирам, а 
теперь принялись за бумажный 
спам.

Об осеннем обострении «ря-
женых» коммуна льщиков в 
«Мосэнергосбыте» узнали от са-
мих потребителей. На «горячую 
линию» предприятия стали зво-
нить москвичи, получившие 
письма и прочитавшие новые ли-
стовки на подъездах. «Бумажки» 
гласили: нужно срочно пригла-
шать мастера и менять прибор 
учета. Бланк объявления — один в 
один «энергосбытовский». Лого-

тип тоже похож. Только вот кон-
тактный телефон — сотовый. Это 
людей и насторожило. В «Мосэ-
нергосбыте» объяснили, что та-
кие объявления вешают «недо-
бросовестные» компании. За 
официальной информацией по 
поводу замены счетчиков нужно 
обращаться в контакт-центр: 8 
(499) 550-9-550.

Картинку «классического» 
развода «РГ» обрисовала жи-
тельница Печатников Алина За-
харова, которая недавно стол-
кнулась с «черными» электри-
ками. Никаких писем она, прав-
да, не получала и самодельных 
объявлений в подъезде не виде-
ла. Но по иронии судьбы у нее 
истек срок поверки электрос-
четчика. Тут, говорят в «Мосэ-
нергосбыте», варианта два: 
либо менять прибор, либо об-
ращаться в сертифицирован-
ную организацию. Причем луч-
ше выбрать первый:  после 
платной поверки может ока-

заться, что счетчик «врет» и 
пришла пора купить новый. Но 
Алина все-таки обратилась в 
компанию, которая устанавли-
вала счетчик, и прошла повер-
ку. Хозяйка-барыня. Аккурат 
через неделю на ее стационар-
ный телефон вдруг начали по-

ступать звонки. Аппарат стоял 
в квартире «просто так» и зву-
ков не издавал лет пять. И — 
вдруг...

(После пары секунд музы-
ки.)  — Это из ГБУ «Жилищ-
ник», — представился какой-то 
старик. — У вас счетчик пора ме-

нять. Мастер сегодня у вас в 
подъезде по графику работает. 
Дома будете?

«Развод», — решила Алина. 
Спросила адрес дедушки-элек-
трика и номер кабинета. Тот 
бросил трубку. После этого те-
лефонные трели в квартире 

приняли хронический харак-
тер. Звонили не только «из Жи-
лищника». Ругались на непове-
ренный счетчик из «Москов-
ской метрологической служ-
бы», басили из «Единого рас-
четного центра»,  ругались 
(судя по голосу, тот же самый 
дед) из «Столичной электриче-
ской комиссии». Пришлось вы-
дернуть шнур из аппарата и 
сделать его безмолвным пред-
метом мебели уже навсегда.

И напрасно. В «Мосэнер-
госбыте» потребителям, стол-
кнувшимся с такими ситуация-
ми, рекомендуют обращаться 
в полицию. Ведь если «черных 
электриков» не привлечь к от-
ветственности, могут постра-
дать тысячи добросовестных 

горожан. А если согласиться на 
замену счетчика, можно ожи-
дать самых плачевных послед-
ствий. Например, «ценник» на 
услуги у мошенников — запре-
дельные. К тому же, отмечают в 
пресс-службе «Мосэнергосбы-
та», «ряженые» электрики гру-
бо нарушают процедуру. Во-
первых, срывают пломбу со 
счетчика. Это можно делать, 
только уведомив контакт-
центр предприятия. Во-вторых, 
никаких гарантийных обяза-
тельств мошенники на себя не 
берут. В конце концов, сорван-
ную пломбу на счетчике все 
равно заметят, и тогда потреби-
телю выставят дополнительный 
счет за электроэнергию. 

Отличить настоящих со-
трудников предприятия от ря-
женых легко. Реальные элек-
трики беседуют с клиентом 
дважды: сначала договарива-
ются о времени, потом прихо-
дят точно в оговоренный час. 
При себе у «энергосбытовца» 
есть «корочки», он всегда в 
форменной одежде. Как прави-
ло, легальные электрики рабо-
тают по предоплате. Если вы ре-
шили рассчитаться на месте, то 
ремонтник обязан выдать чек 
из портативного прибора. А вот 
если кто-то пришел в квартиру 
и попросил поменять счетчик — 
можно сразу звать полицию. 
«Мосэнергосбыт» так никогда 
не делает.  

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Жалобы 
на государство 
не мешают 
бизнесу 
требовать 
господдержки 

НДС НА ДНО 
НЕ ТЯНЕТ
Надежда Толстоухова

Чрезмерное давление государст-
ва на бизнес предприниматели 
считают главной проблемой, ме-
шающей их работе, показал 
опрос руководителей россий-
ских компаний, проведенный 
компанией PwC совместно с ана-
литическим центром НАФИ.

Чаще всего бизнесмены жалу-
ются на чрезмерное налогообло-
жение, бюрократию и админи-
стративные барьеры. «Если выде-
лять главную проблему, связан-
ную с ведением бизнеса в России, 
— это бюрократия и все то, что 
с ней связано. Медлительность 
функционирования системы, 
трудности во взаимодействии с 
регуляторами, со всем, что пред-
ставляет собой государство как 
таковое», — сказал интервьюерам 
НАФИ президент ГМК «Нориль-
ский никель» Владимир Потанин. 

При этом, отметим, налоговая 
нагрузка, на повышение которой 
так сетуют предприниматели, 
в России не выше, чем в развитых 
странах. Так, у нас есть лишь один 
косвенный налог, который пла-
тится при переходе права собст-
венности — это НДС, а в большей 
части европейских стран и шта-
тов США помимо него есть еще 
налог с продаж, то есть налогоо-

бложение там условно «двойное», 
сказал «РГ» завкафедрой менед-
жмента Высшей школы государ-
ственного управления РАНХиГС 
Илья Быковников. По его словам, 
если сравнивать общий объем 
косвенных налогов, то в России и 
европейских странах он пример-
но одинаков. Что касается налога 
на прибыль и на доходы, в Европе 
и США они, как правило, выше, 
чем у нас, говорит Быковников.

Почти девять из десяти опро-
шенных считают, что вести биз-
нес в России сложно, каждый тре-
тий — что очень сложно. Особенно 
тяжело идут дела в строительстве, 
торговле, изыскательной и науч-
но-производственной деятель-
ности и отрасли ИТ-технологий: 
в этих сферах процент посетовав-
ших на трудную жизнь достиг 94. 
Две трети опрошенных не доверя-
ют правительству, доверяет лишь 
треть. Большинство руководите-
лей считают, что в стране высок 
уровень коррупции, каждый пя-
тый говорит, что за последние 
шесть лет он только повысился.

Жалуясь на чрезмерное давле-
ние государства, бизнес тем не 
менее ждет от него поддержки. 
На этот парадокс обратила вни-
мание генеральный директор 
агентства АКРА Екатерина Тро-
фимова. «Нельзя не заметить про-
тиворечия, когда опрошенные го-
ворят о бюрократии и тут же — 
о потребности в большей поддер-
жке со стороны государства. 
С большей поддержкой государ-
ства фактор коррупции будет 
тоже возрастать, иллюзий по это-
му поводу быть не должно», — под-
черкнула Трофимова на презен-
тации исследования.

Рубен Варданян, один из осно-
вателей и первый президент мо-
сковской школы управления 
«Сколково», считает, что основ-
ная проблема российского бизне-
са кроется все-таки не в чрезмер-
ном давлении государства, а в не-
уважении к институту частной 
собственности как таковому. 
«Я не думаю, что есть страна, где 
бизнес сказал бы, что с налогоо-
бложением все хорошо. Надо по-
нимать, что бизнес везде работа-
ет в непростых условиях. Но наша 
базовая проблема — в отношении 
к частной собственности. Мы 
в этом вопросе застряли между 
социализмом и капитализмом», — 
сказал Варданян. По его мнению, 
если бы российские предприни-
матели были уверены в завтраш-
нем дне, они строили бы свой биз-
нес совершенно иначе. Сегодня 
они не стремятся накопить капи-
тал, чтобы передать его будущим 
поколениям, а лишь выживают 
благодаря денежным потокам.

Тем не менее, участвовавшие 
в опросе предприниматели счита-
ют, что увеличить ВВП на душу 
населения в 1,5 раза к 2024 году 
возможно. Так ответили 560 биз-
несменов из 1001.  

Жучок без посадки

По словам судьи-доклад-
чика, подготовленные 
разъяснения призваны 

«исключить случаи необосно-
ванного привлечения к уголов-
ной ответственности». 

Согласно этим разъяснениям, 
не могут быть квалифицированы 
по статье УК «действия лица, ко-
торое приобрело предназначен-
ное для негласного получения ин-
формации устройство для ис-
пользования, например, в целях 
личной безопасности, безопасно-
сти членов семьи, в том числе де-
тей, сохранности имущества или 
в целях слежения за животными и 
не предполагало использовать 
его в качестве средства посяга-
тельства на конституционные 
права граждан (включая вмеша-
тел ь ст в о  в  ч у ж у ю  л и ч н у ю 
жизнь)». 

Например, известны случаи, 
когда на скамью подсудимых са-
жали за продажу GPS-трекеров 
для автомобилей. Некоторые та-
кие приборы позволяют вести ау-
диозапись (это может пригодить-
ся, если машину угонят). После 

принятия постановления подоб-
ные дела должны рассыпаться в 
суде. 

Другая история: правоохрани-
тели завели дело на фермера, ку-
пившего GPS-трекер, чтобы сле-
дить за непослушным теленком. 
Разъяснения Верховного суда за-
щищают в таком случае человека 
от обвинительного приговора.

Обычные гаджеты можно по-
купать смело. Смартфоны, дик-
тофоны, видеорегистраторы и 
т.п. могут быть признаны специ-
альными средствами лишь «при 
условии, если им преднамерен-
но, путем специальной техниче-
ской доработки, программирова-

ния или иным способом приданы 
новые качества и свойства, по-
зволяющие с их помощью негла-
сно получать информацию». 
Проще говоря, обычный телефон 
неподсуден. Если же человек 
установил хитрую программу, 
превращающую обычный теле-
фон в настоящий гаджет Джейм-
са Бонда, то придется ответить 
перед судом.

Кстати, согласно судебной 
статистике, в 2011 году по статье 
138.1 УК РФ «Незаконный оборот 
с п е ц и а л ь н ы х  тех н и ч е с к и х 
средств, предназначенных для 
негласного получения информа-
ции» были осуждены 49 человек. 

А в 2016 году — уже 236. В прош-
лом году — 257 человек. За шесть 
месяцев нынешнего года — 86 осу-
жденных. Вероятно, после того 
как проблема стала широко обсу-
ждаться, практика постепенно 
начала меняться. Подготовлен-
ные разъяснения, по мнению эк-
спертов, еще больше защитят гра-
ждан от казусов. 

Кроме того, в проекте пленум 
разъясняет, что именно считать 
нарушением тайны переписки и 
переговоров.

«Судам следует иметь в виду, 
что тайна переписки, телефон-
ных переговоров, почтовых, те-
леграфных или иных сообщений 
признается нарушенной, когда 
доступ как к их содержанию, так 
и к информации о самих фактах 
переписки, переговоров, сообще-
ний совершен без согласия лица, 
чью тайну они составляют», — го-
ворится в документе. 

Нарушением тайны телефон-
ных переговоров является неза-
конный доступ к информации о 
входящих и исходящих сигналах 
соединения — дате, времени, про-

должительности соединений, но-
мерах абонентов, других данных, 
позволяющих идентифицировать 
абонентов. Проще говоря: дета-
лизация. Если всем рассказать, 
кому и когда звонил абонент, это 
будет подсудно.

При этом проект уточняет, что 
ознакомление с фактом или со-
держанием переписки, перегово-
ров, сообщений при наличии до-
бровольного согласия хотя бы од-
ного из лиц, чью тайну сообще-
ний они составляют, состава пре-
ступления не образует. Но и здесь 
есть ограничения: если же после 
такого ознакомления были рас-
пространены сведения о частной 
жизни гражданина, составляю-
щие его личную или семейную 
тайну, без его согласия, то дейст-
вия виновного лица попадают под 
Уголовной кодекс. Если собесед-
ник не давал разрешения обнаро-
довать информацию, прозвучав-
шую в частной беседе, разглаше-
ние может попасть под статью. 

Прибор, который помогает отслежи-
вать домашнего любимца, не являет-
ся шпионским и подсудным. 

А К Ц Е Н Т

Раньше под статью могли попасть люди, 
купившие GPS-трекер для автомобиля: 
некоторые приборы записывают 
разговоры в салоне

А К Ц Е Н Т

Москвичам, столкнувшимся с «черными» 
электриками, советуют не медлить 
и сразу обращаться в полицию 

1

Иллюзии пора 
оставить: 
чем больше 
господдержки, 
тем больше 
коррупции

Деньги мужчина 
вернул, вот только 
стал после этого 
фигурантом 
уголовного дела 
о разбое

КОММЕНТАРИЙ

Какую статью можно применить к лжеэлектрикам? Юристы, опрошенные 

«РГ», единодушны: в том, что действия лжеэлектриков наказуемы, нет сом-

нений. «В первую очередь здесь явное нарушение законодательства о пер-

сональных данных, и это повод жаловаться в прокуратуру», — сказал один 

из юристов. Ведь кто-то же передал данные на вас аферистам. Вычислить 

утечку данных не сказать, что просто, но реально, уверены эксперты. 

Но главное: в подобных звонках вполне можно усмотреть мошенничество. 

«Здесь речь идет о явном обмане, изначально такие «электрики» выдают 

себя не за тех, кем являются, — говорит другой юрист. — Значит, они пыта-

ются получить с вас деньги путем обмана или злоупотребления доверием. 

Это статья «Мошенничество» в чистом виде».

Подготовил Петр ОрловИ
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СПЕЦСЛУЖБЫ Француза 
задержали за шпионаж 
в пользу КНДР

Взяли писателя

Максим Макарычев

Бенедикт Куэннеди, высокопоставленный чиновник се-
ната Франции, был арестован 25 ноября французскими 
спецслужбами по подозрению в шпионаже в пользу 
КНДР, сообщает Агентство Франс-Пресс.

Он был помещен под стражу в контексте расследова-
ния, инициированного в марте парижским прокурором 
в связи со «сбором и передачей информации иностран-
ной державе, которая может подорвать фундаменталь-
ные интересы нации». Бенедикт Куэннеди содержится в 
изоляторе Генерального директората внутренней без-
опасности. Спецслужбы выясняют, действительно ли он 
«предоставил» конфиденциальную информацию Пхень-
яну. Как сообщают французские СМИ, чиновник был 
арестован у себя дома, а его домашнее и служебное поме-
щения подверглись обыску сотрудниками контрразвед-
ки. Согласно веб-сайту верхней палаты парламента 
Франции, Куэннеди является директором управления 
архитектуры, наследия и садов сената, отвечающим за 
административные и финансовые вопросы. Стало из-
вестно, что этот бывший выпускник престижной Нацио-
нальной школы управления Франции посвятил несколь-
ко научных работ Северной Корее. Будучи президентом 
Ассоциации франко-корейской дружбы, он много путе-
шествовал по всему Корейскому полуострову с 2005 
года, по итогам чего подготовил книгу «Северная Корея, 
неизвестное». В 2013 году Куэннеди также написал эссе: 
«Экономика Северной Кореи, рождение нового азиат-
ского дракона». 

ВИЗИТ Лавров обсудил 
в Париже инцидент 
в Керченском проливе

Киев лоцмана 
не просил

Константин Волков, Париж

Нынешний рабочий визит министра иностранных дел 
РФ Сергея Лаврова в Париж пришелся на сложное время. 
Во Франции на следующие выходные намечены новые 
уличные протесты «желтых жилетов» против подорожа-
ния топлива, и, скорее всего, они опять выльются в мас-
штабные беспорядки.

По словам очевидцев протестов, все последние выход-
ные центр Парижа заблокирован для проезда автотран-
спорта, что приводит к пробкам по всему городу. Газета 
«Монд» вышла во вторник с карикатурой под названием 
«Прогноз погоды», на которой президент Макрон с ужа-
сом смотрит на карту Франции, где в каждом городе — 
возмущенный человек в желтом жилете.

На встрече глав МИД двух стран обсуждался инци-
дент в Керченском проливе. Как отметил Сергей Лавров, 
«мы в ходе двусторонних переговоров ответили на во-
просы французской стороны касательно ситуации в Чер-
ном море». По его словам, два задержанных представите-
ля Украины уже дают показания, они обнародованы и 
всем все должно быть ясно. «Если бы существовала пред-
варительная договоренность, украинской стороне дали 
бы лоцмана, и все 
прошло бы без сучка 
и задоринки», — от-
метил Лавров. Что 
касается перспектив 
урегулирования 
конфликта, то, по 
словам Лаврова, 
«спонсоры» Киева 
должны жестко по-
ставить ему на вид».

Также министр отметил, что почему-то все говорят об 
инциденте в Азовском море, хотя на самом деле все прои-
зошло в черноморской акватории. «Видимо, наши партне-
ры не очень внимательно изучают карты», — пошутил Лав-
ров. Глава МИД Франции Жан-Ив Ле Дриан тоже затронул 
эту тему и отметил, что французская сторона призывает 
к сдержанности в данном вопросе. Как отметил источник 
«РГ», близкий к дипломатическим кругам, «если францу-
зы призывают обе стороны к сдержанности, значит, они 
понимают, что Киев в данном случае виноват».

Министры обсудили и урегулирование в Донбассе. 
Лавров отметил, что процесс движется медленно, это ка-
сается как переговоров в Нормандском формате, так 
и проведения в жизнь Минских договоренностей. «На 
протяжении двух лет не удается достигнуть разведения 
сил и средств противоборствующих сторон в станице Лу-
ганская», — отметил глава российского внешнеполитиче-
ского ведомства. 

На переговорах в Париже было затронуто также со-
трудничество двух стран по Сирии с учетом четырехсто-
роннего саммита РФ, Турции, Франции и Германии, про-
шедшего в Стамбуле в конце октября. В ходе переговоров 
была подтверждена практика гуманитарной помощи си-
рийцам, подчеркнул Лавров. Как отметил Ле Дриан, «мы 
обсудили сирийское урегулирование и надеемся на со-
блюдение сторонами режима прекращения огня». 

Кроме того, речь шла об урегулировании в Ливии, Йе-
мене, ЦАР, Афганистане. Обсуждалась ситуация вокруг 
иранской ядерной сделки, в подготовке которой РФ и 
Франция принимали участие как члены Совбеза ООН. 
Акцент был сделан на необходимости защитить россий-
ские и французские компании от воздействия американ-
ских санкций.

«Мы рассматриваем Францию как нашего традици-
онного партнера», — подчеркнул Лавров. Ле Дриан также 
подчеркнул, что «диалог между Парижем и Москвой на-
ходится на очень высоком уровне. Президент Франции 
Эмманюэль Макрон в течение нынешнего года три раза 
посещал Россию». 

ФОРУМ Эксперты оценили возможность войны в Старом Свете

Европа: 
похищение разума

Евгений Шестаков, Брюссель 

П
еред началом двенад-
цатого Европейского 
русского форума, ко-
торый в понедельник 
с о б р а л с я  в  з д а -
нии Европарламента 
в Брюсселе, я раз-
мышлял над тем, на-
сколько объявлен-

ная алармистская, по сути «воен-
ная» повестка предстоящих ди-
скуссий уместна накануне визи-
та министра иностранных дел 
России Сергея Лаврова во Фран-
цию и Швейцарию. Ведь ранее гла-
ва внешнеполитического ведом-
ства РФ заявлял о «нежелании 
России разговаривать с партнера-
ми сквозь ядерные прицелы».

Но действия Украины в Кер-
ченском проливе и обращение ее 
президента за дипломатической 
и военной помощью к коллектив-
ному Западу переставили акцен-
ты в состоявшемся на форуме об-
суждении региональных кон-
фликтов как детонатора полно-
масштабной войны в Старом 
Свете. Этот прошедший в стенах 
цитадели европейского парла-
ментаризма разговор выглядел 
необходимым, чтобы избавить 
жителей ЕС от сложившейся у 
них привычки смотреть на укра-
инский и ему подобные, подогре-
тые за океаном, кризисы сквозь 
«розовые очки» в твердой уве-
ренности, что эти события их не 
затронут и не нарушат их при-
вычный уклад жизни.

По словам евродепутата от 
Латвии Мирослава Митрофанова, 
участники Европейского русско-

го форума приехали в Брюссель 
не только «говорить о войне и 
мире, но также для того, чтобы 
предложить свое видение, как 
сработать на опережение, не до-
пустить в Европе возможного во-
енного сценария». Собравшиеся 
эксперты искали выход из кризи-
са, в который европейцев загнали 
сторонние силы. Сделали это, с 
точки зрения постпреда России 
при ЕС Владимира Чижова, «не-
которые страны, которым не тер-
пится стать снова великими». 
Из собственных интересов они 
уничтожают глобальные догово-
ра, на которых держалась страте-
гическая безопасность в мире, и 
провоцируют своих вассалов на 
разрушение региональных согла-
шений, чтобы подтолкнуть стра-
ны Старого Света к агрессивным 
действиям против Москвы. Эле-
менты такого геополитического 
плана мы наблюдали в недавних 
провокациях Украины в Керчен-
ском проливе. Но почему «куклы» 
с таким воодушевлением слуша-
ют кукловода, даже в тех ситуаци-
ях, когда сознают разрушитель-
ные  последствия возможного 
противостояния? Почему Европа, 
у которой, как подчеркивали мно-

гие участники дискуссии, нет не-
разрешимых, а зачастую нет во-
обще никаких противоречий с 
Россией, с маниакальным упорст-
вом защищает американские 
взгляды? Может, дело в том, что 
Европа перестала бояться воен-
ного конфликта на своей террито-
рии, считает его гипотетическим, 
предположил немецкий участник 
дискуссии. Или причина в том, 
что молодые эстонские, да и не 
только эстонские, политики име-
ют положительный опыт выдав-
ливания дополнительного евро-
пейского и американского финан-
сирования за счет нагнетания 
конфликтов с Москвой. Больше 
конфликтов — больше денег. Так 
что быть «куклой» нередко очень 
выгодно в краткосрочной пер-
спективе, если не думать о послед-
ствиях, полагает исполнительный 
директор Центра информации по 
правам человека Эстонии Лариса 
Семенова.

«Ушло поколение, которое 
помнит страх и ужас глобальной 
войны. Бесстрашные молодые 
менеджеры определяют полити-
ку», — считает депутат Госдумы 
Евгений Примаков. И добавляет: 
«в том, что они бесстрашные, 

и есть самое страшное». О том, 
что смена поколений вымывает 
историческую память, с горе-
чью размышляли многие участ-
ники Европейского русского фо-
рума. Вспомнили они слова быв-
шего госсекретаря США Генри 
Киссинджера,  называвшего 
крайне опасным тот факт, что 
«нынешнее поколение полити-
ков не боится войны». Вот толь-
ко рецепта, как преодолеть эту 
амнезию, мудрый Киссинджер 
не оставил.

Но понимают ли европейцы, 
в какой окажутся опасности, если 
после выхода из Договора о лик-
видации ракет средней и мень-
шей дальности их вашингтонские 
защитники разместят этот класс 
вооружений на территории Ста-
рого Света? В этом случае, по 
оценкам научного руководителя 
военно-политического направле-
ния исследований Института 
США и Канады генерал-майора 
запаса Павла Золотарева, сроки 
подлета американских ракет до 
российской территории сокра-
тятся настолько, что Москва бу-
дет вынуждена держать нацелен-
ную на Европу систему ответного 
удара в полной боеготовности. 
В случае непредвиденных обстоя-
тельств время, отведенное рос-
сийским военным на принятие 
решений об ответном ударе по 
территории Старого Света, 
уменьшится в разы…

Часто на форуме с «легкой 
руки» бельгийского аналитика 
Гилберта Доктороу обсуждалось 
предложение по укреплению об-
щеевропейского антивоенного 
движения. Многие выступавшие 

упоминали, что с его помощью 
можно отвадить недальновидных 
политиков Евросоюза от защиты 
чужих интересов. Свой рецепт 
возвращения антивоенной по-
вестки в жизнь европейцев пред-
ложил руководитель итальянско-
го движения «Альтернатива» 
бывший депутат Европарламента 
Джульетто Кьеза. «Осознают ли 
европейцы, что война будет в их 
доме», — размышлял с истинно 
итальянским темпераментом 
этот участник форума. И сделал 
вывод: реакция жителей Старого 
Света на последствия конфликта 
с Россией, как и на страны, кто 
этот конфликт провоцирует, из-
менится, «если европейцев все-
рьез испугать». 

Иначе в условиях, когда на 
коллективном Западе практиче-
ски отсутствует альтернативная 
точка зрения на мировые собы-
тия, а обывателю каждый день 
объясняют, что во всех пробле-
мах виновата Россия, через неко-
торое время остановить военное 
противостояние окажется нере-
альным. В таком публичном, 
в чем-то заведомо преувеличен-
ном подходе к проблеме г-н Кьеза 
видит шанс для продвижения в 
массы антивоенной тематики. Он 
объясняет мне: России следует 
проявить куда большую, чем се-
годня, настойчивость в борьбе за 
умы тех жителей Старого Света, 
кто не захочет становиться са-
кральными жертвами американ-
ской элиты, тем более исполните-
лями воинственных замыслов 
Киева. 

Американские военные по-хозяйски 
маршируют по Европе.

Лавров, обращаясь к Ле Дриану, заявил, что Россия рассматри-
вает Францию как традиционного партнера.

А К Ц Е Н Т

«Осознают ли европейцы, что война будет 
в их доме», — размышлял с истинно 
 итальянским темпераментом 
Джульетто Кьеза

A
P

Екатерина Забродина

Р
оссийская делегация выра-
зила сожаление, что на пло-
щадке Совета Безопасности 

ООН не удалось конструктивно 
обсудить кризисную ситуацию 
вокруг Керченского пролива. За-
прошенная Москвой повестка 
экстренного заседания Совбеза 
была заблокирована США и еще 
шестью странами, после чего 
первый заместитель постпреда 
РФ при ООН Дмитрий Полян-
ский покинул зал. 

В поддержку российской ини-
циативы выступили Китай, пред-
седательствующий сейчас в Сов-
безе ООН, Казахстан и Боливия, 
четыре государства воздержались 
при голосовании, а семь делега-
ций во главе с США отклонили за-
прос по повестке «Нарушение гра-
ниц Российской Федерации». Аме-
риканцы поддержали формули-
ровку украинской стороны, пред-
ложившей обсудить письмо по-
стпреда Украины при ООН еще от 
28 февраля 2014 года, — речь в нем 
шла о недовольстве Киева подго-
товкой референдума в Крыму. В 
этих дискуссиях российская деле-
гация участвовать не стала.

Перед тем как покинуть зал за-
седания, Полянский взял слово, 
ответив на заявления постпреда 

США при ООН Никки Хейли, воз-
ложившей на Россию ответствен-
ность за эскалацию напряженно-
сти в Керченском проливе. «Сей-
час вы больше озабочены не тем, 
как решить проблему, а тем, под 
каким пунктом повестки дня про-
вести заседание. Вы дискредити-
руете Совет Безопасности», — от-
метил российский дипломат, 
сравнив расклад сил при голосо-
вании в ООН с «разборками в пе-
сочнице». 

Российский дипломат дал свою 
оценку и внутриполитической си-
туации на Украине: «Не секрет, 
что при желании так называемый 
конфликт на востоке Украины в 
Вашингтоне могли бы решить за 
10 минут, просто дав правильную 
команду своим киевским подо-
печным. Теперь, ближе к намечен-
ным на март выборам, обанкро-
тившейся майданной команде 
очень нужно серьезное обостре-
ние обстановки, а в идеале — вооб-
ще война. Без этого надежды 
остаться у власти у них нет. Нужна 
очередная порция антироссий-
ского дурмана, чтобы нищающие 
вот уже пять лет люди вновь пове-
рили, что все беды у них не из-за 
правителей и их западных кукло-
водов, а из-за России».

Что касается непосредственно 
событий в Керченском проливе, 

первый заместитель постпреда 
России при ООН рассказал, что на 
катерах украинских ВМС находи-
лись двое сотрудников Службы 
безопасности Украины, «которые 
признались, что имели специаль-
ное задание — действовать именно 
таким образом». Дмитрий Полян-
ский также обратил внимание за-
падных коллег, что украинские 
суда вторглись в территориаль-
ные воды России «в том месте, ко-
торое еще до 2014 года было рос-
сийской территорией — если уж 
говорить о Крыме и не о Крыме». 
При этом они «отказались от лоц-
мана», хотя прежде «без проблем 
пользовались режимом судоход-
ства» в проливе. 

«Налицо грубейшая провока-
ция, и тем не менее вы эту прово-
кацию сознательно покрываете, 
— обратился Полянский к пред-
ставителям США и делегациям 
стран ЕС. — Это можно восприни-
мать как карт-бланш Украине 
продолжать подобные провока-
ции, нагнетать обстановку, созда-
вать угрозу для всех в этом регио-
не... Здесь призывали уважать 
только суверенитет Украины. Су-
веренитет Российской Федера-
ции тоже стоит уважать». Полян-
ский также обещал Совбезу ООН 
в дальнейшем поделиться итога-
ми расследования инцидента. 

ДИПЛОМАТИЯ Первый зампостпреда РФ покинул заседание Совбеза ООН 
после отказа обсудить кризис в Керченском проливе

Суверенитет стоит уважать

Первый заместитель постоянного представителя России при ООН отказался 
участвовать в дискуссии по повестке, предложенной украинской делегацией. 

Спонсоры Киева 
должны 
«жестко поставить 
ему на вид»
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Западные 
медиа 
рассуждают 
об истинных 
целях 
провокации 
Порошенко

УЩЕРБ 
УЖЕ НАНЕСЕН
Западные средства массовой ин-
формации, анализируя инци-
дент в Керченском проливе, рас-
сказывают читателям, что за 
провокацией украинских вла-
стей стоят циничные электо-
ральные устремления украин-
ского президента.

По оценке американского 
агентства Блумберг, драматиче-
ские события, развернувшиеся 
в воскресенье в Керченском про-
ливе, демонстрируют, на что го-
тов пойти президент Украины 
Петр Порошенко, чтобы остать-
ся у власти. 

Украинский лидер не может 
вести борьбу на основе своих 
экономических достижений, де-
лает вывод обозреватель изда-
ния. Об этом говорит тот факт, 
что спустя пять лет после «рево-
люции достоинства» Украина 
является беднейшей европей-
ской страной, чья экономика за-
стряла на уровне ниже дорево-
люционного, и никакого проры-
ва в обозримом будущем не 
предвидится, если страну и даль-
ше будут эксплуатировать оли-
гархи и коррумпированные чи-
новники. 

По мнению журналиста, По-
рошенко не идут на пользу и не-
давние скандалы: в ноябре один 
высокопоставленный украин-
ский чиновник сбежал за грани-
цу после того, как появились до-
казательства того, что он брал 
взятки. «Вместо того чтобы де-
монстрировать свои успехи в вы-
воде Украины из сферы влияния 
России, он (Порошенко) демон-

стрирует свой патриотизм. Его 
предвыборный лозунг — «Армия, 
язык, вера». Это на удивление 
жесткая националистическая по-
вестка для кондитерского магна-
та, который до недавнего време-
ни активно вел бизнес с Рос-
сией», — отмечает обозреватель 
агентства, при этом констатируя, 
что «согласно последним опро-
сам, эта стратегия не работает». 

В электоральном президент-
ском рейтинге Порошенко усту-
пает бывшему премьеру-попу-
листу Юлии Тимошенко и коми-
ку, актеру и продюсеру Владими-
ру Зеленскому. Как отмечает из-
дание, выступление против Рос-
сии непосредственно перед вы-
борами было призвано повысить 
шансы главнокомандующего. 
Примечательны сроки проведе-
ния морского рейда и плана вве-
дения военного положения.

Автор статьи в британской 
«Индепендент» также приходит 
к выводу, что инцидент в Керчен-
ском проливе был очень выгоден 
президенту Порошенко, кото-
рый перед выборами намного от-
стает в опросах от лидера рей-
тинга Юлии Тимошенко. И эти 
события будут в полной мере ис-
пользованы им в электоральных 
целях. «Не нужно быть закорене-
лым циником, чтобы связать за-
труднительное положение пре-
зидента накануне выборов с 
предложением ввести в стране 
военное положение», — конста-
тирует журналист издания, на-
поминая, что военное положе-
ние на Украине не вводилось 
даже после гораздо более жесто-
ких событий 2014 и 2015 годов. 
Подобное развитие событий тог-
да предотвратили возможный 
ущерб украинской экономике 
и сотрудничество с Междуна-
родным валютным фондом. «Ук-
раина утверждала, что на этот 
раз дела обстоят иначе, и Россия 
открыто признает военное вме-
шательство. Этот аргумент пред-
ставляется надуманным», — за-
ключает обозреватель лондон-
ской газеты.

Издание напоминает о том, 
что в результате введения воен-
ного положения под запретом 
могут оказаться политические 
собрания и маловероятно, что в 
этом случае воздействие на де-
мократию в долгосрочной пер-
спективе будет благотворным. 
Самый значительный ущерб уже 
нанесен, отмечает издание, до-
бавляя, что украинцы столкнут-
ся с очевидной вероятностью 
применения военного инстру-
мента в краткосрочных электо-
ральных целях. 

По материалам иносми.ру

Порошенко 
готов на все, 
чтобы остаться 
у власти
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Михаил Визель 

Д
иректор Института 
культуры Италии в 
Москве, дочь одного из 
основоположников 
современной итальян-
ской славистики Оль-
га Страда рассказала 
об участии Италии в 
ярмарке нон/фикшн. 

Через две недели после заверше-
ния Санкт-Петербургского 
культурного форума, на кото-
ром Италия была страной-
гостем, в Москве открывает-
ся нон/фикшн, на которой 
Италия — тоже почетный 
гость. Это же не случайное 
совпадение?

ОЛЬГА СТРАДА: Я хотела, чтобы Ита-
лия была страной-гостем еще в 
прошлом году, но не получилось: 
для этого требуется действитель-
но колоссальная работа. И вот 
это стало возможным на юбилей-
ной 20-й ярмарке нон/фикшн. 
Приедут 17 авторов. Наша цель  — 
показать, что происходит в сов-
ременной итальянской литерату-
ре. Ярмарка должна стать не ито-
говой точкой, а точкой отправле-
ния, чтобы в будущем переводи-
лось больше современной ита-
льянской литературы. Потому 

что сейчас нет потока итальян-
ских книг. Хотя есть такой автор, 
как Элена Ферранте, чьи произ-
ведения стали блокбастером, она 
активно переводится, пользуется 
большим успехом в мире, в том 
числе и в России. В рамках нон/
фикшн мы будем показывать вы-
ставку фотографа Оттавио Сел-
литти, который запечатлел ме-
ста, где разворачивается история 
в романах Ферранте, в Неаполе. 
И это, конечно, не туристиче-
ский, а немного другой Неаполь.

Какая жалость, что Элену 
Ферранте невозможно привез-
ти…Читателей всегда инте-
ресуют звезды.

ОЛЬГА СТРАДА: Кстати, многие зна-
ют, кто скрывается за этим име-
нем, но никто не хочет, сам автор 
или авторы в первую очередь, эту 
тайну раскрывать. Приедут двое 

победителей литературных пре-
мий этого года. Победительницу 
самой известной в Италии лите-
ратурной премии «Стрега» этого 
года, ее зовут Хелена Яначек. Она 
написала роман «Девушка с Лей-
кой». Это история Герды Таро, 
первой женщины — военного фо-
тографа, которая была очень 
близка Роберту Капе и которая 
трагически погибла в Испании. 
Еще у нас будет победительница 
венецианской премии «Компьел-
ло» Розелла Постoрино. Она 
представит свой роман «Пробо-
вальщицы» — историю женщины, 
которая в эпоху нацизма должна 
была пробовать еду для Гитлера. 
Затем расскажут о книге Роберто 
Пацци, посвященной последнему 
периоду жизни Николая II и его 
семьи.  Кроме этого, будет много 
«круглых столов» на тему пере-
вода. В одном из них примут 

участие Захар Прилепин и Дани-
ела Ди Сора из издательства «Во-
ланд», которое издает все книги 
Прилепина. 

Кто из итальянских писате-
лей, по вашему мнению, «недо-
брал» славы в России?

ОЛЬГА СТРАДА: Я бы очень хотела 
пригласить Алессандро Пиперно. 
Он стал известен 12 лет назад 
благодаря роману «С самыми 
худшими намерениями» — это 
фотография нескольких итальян-
ских поколений с беззаботных 
60-х до начала 2000-х.

У вас нет ощущения, что ита-
льянская литература высту-
пает такой «младшей се-
строй» прославленного ита-
льянского искусства? Доста-
точно, скажем, привезти в 
Пушкинский музей выставку 
«Тициан и его современники», и 
все: огромный резонанс.

ОЛЬГА СТРАДА: Я думаю, что это про-
блема XXI века. Для того чтобы 
читать, нужно время, нужно сос-
редоточиться, искать. А визуаль-
ное искусство стало «нашим 
всем», и соцсети об этом свиде-
тельствуют. Но тем не менее Эле-
на Ферранте, Умберто Эко и Вит-
торио Згарби в том числе доказы-
вают обратное: если писатели 

умеют найти правильный ключ, 
чтобы привлечь внимание чита-
теля, то все получается. Хотя, ко-
нечно, не все книги имеют тот 
успех, который могли бы.

Все восхищаются великим 
классическим русским рома-
ном — Достоевский, Толстой, 
это понятно, а чего сейчас 
ждут итальянские читатели 
от русских авторов?

ОЛЬГА СТРАДА: Итальянские читате-
ли любят в русской литературе 
тот магический реализм, кото-
рый, например, есть у Булгакова. 
Массовый читатель не читает 
Толстого и Достоевского, но те, 
кто читает, любят эту сложность. 
Шаламова, Гроссмана. Издатель-
ство «Адельфи» выпустит «Обра-
зы Италии» Павла Муратова. Ко-
нечно, это не роман, но…

Но почти как роман.
ОЛЬГА СТРАДА: Да. Та глубина, тот 
«иной взгляд» на жизнь — вот что 
всегда притягивает культурного 
читателя. 

МУЗЫКА Анна Нетребко и Юсиф Эйвазов впервые выступили в  «Верди гала» 
на сцене Большого театра

Некоторые любят похолоднее
Владимир Дудин

О
тметить 205-летие вели-
кого итальянца на истори-
ческой сцене в главном 

оперном театре страны они при-
гласили знаменитую вердиев-
скую меццо-сопрано — амери-
канку Долору Заджик, дебюти-
ровавшую в России, и баритона 
Эльчина Азизова.

Регулярные деловые отноше-
ния с Большим театром начались 
у Анны Нетребко и Юсифа Эйва-
зова с  постановки «Манон 
Леско» Пуччини два года назад. 
Хотя впервые вместе они оказа-
лись здесь на грандиозном гала-
концерте оперных звезд, кото-
рых великая Елена Образцова 
успела собрать под могучими 
крыльями на юбилее незадолго 
до своего ухода, словно благо-
словив покорить эту сцену. 

Если у Анны, кроме партии 
Манон, с той поры ничего нового 
пока не появилось, то Юсиф 
успел дебютировать еще в пре-
мьерной постановке «Пиковой 
дамы» Чайковского в режиссуре 
Римаса Туминаса в партии Гер-
мана, а также с большим успехом 
спеть в опере «Дон Карлос» Вер-
ди. Тенор назвал Большой театр 
под занавес «Верди гала» «род-
ным домом»: именно там в 2010 
году он впервые вышел в партии 
Каварадосси в «Тоске» Пуччини. 

По признанию певца, грамот-
но отлаженный репетиционный 
процесс и вся инфраструктура, 
связанная с выпуском спекта-
клей, позволяющая исполните-

лям не в авральном режиме, а 
шаг за шагом «вживаться в 
образ», вызывает у него стойкое 
желание сотрудничать с Боль-
шим театром. 

Программа «Верди гала» вы-
глядела  недвусмысленным  на-
меком на то, какие существен-
ные бреши есть в репертуаре 
главного оперного театра стра-
ны в категории «Верди». Вместе 
с тем она напоминала и об эпохе 
больших вердиевских голосов: 
буквально с первого же дуэта — 
Отелло и Дездемоны из I акта 
«Отелло», где мавр и прекрасная 
венецианка объясняются в не-
земной любви самыми высоко-
парными фигурами речи. В эти 
мгновения не могли не вспом-
ниться голоса тенора Владимира 
Атлантова и Тамары Милашки-
ной с их ни в коем случае не со-
ветской, а европейской техни-
кой насыщенного бельканто. 

А когда эфиопская и египет-
ская принцессы сцепились в 
схватке за красавца-тенора Ра-
дамеса — и Анна Нетребко с До-
лорой Заджик без декораций и 
сценических костюмов, одними   
скульптурными красноречивы-
ми жестами разыграли сцену из 
II акта «Аиды», вспоминались 
великие Елена Образцова и Га-
лина Вишневская. 

Ни «Аиды», ни «Отелло» в 
Большом театре сегодня нет. Ве-
чер воспоминаний о былом опер-
ном величии подкреплялся еще и 
какой-то странной оцепенело-
стью зала, то ли отвыкшего от по-
добной вокальной роскоши, то 

ли уже не способного забывать о  
насущных проблемах и отдавать-
ся настоящим оперным стра-
стям. В зале были замечены и Фи-
липп Киркоров, и Владимир Поз-
нер; вел вечер сам Дмитрий Диб-
ров, правда, уводивший его сво-
ей телевизионной интонацией с 
высоких оперных подмостков в 
сторону другого бойкого шоу. 

Впрочем, прохладной атмос-

фере особенно в начале концерта 
способствовал не очень поворот-
ливый  поначалу оркестр (БСО 
им. П.И. Чайковского), ведомый 
молодым итальянцем Микеланд-
жело Мацца, предпочитавшего 
вялый лирический настрой. До-
лора Заджик с песенкой цыганки 

Азучены из «Трубадура» вместо 
заявленной в программке арии 
Эболи температуры не измени-
ла. Удар хитов пришелся на вто-
рую половину концерта. Анна 
Нетребко, пару дней назад спев-
шая сольный концерт в Концер-
тном зале Мариинского в сопро-
вождении Малкольма Мартино, 
одного из самых лучших концер-
тмейстеров мира, показала как 
важно для певицы, увлекаясь тя-
желым репертуаром, не забы-
вать и о камерном, чтобы дер-
жать голос в хорошем тонусе. 

И в «нильской» арии Аиды 
Qui Radames verra, и в молитве 
Леоноры Pace, pace, mio Dio! из 
финала «Силы судьбы» Верди (в 
которой ей и Юсифу вскоре 
предстоят дебюты в Ковент-Гар-
дене) она шиковала и в крупных 
масляных штрихах, и дразнила 
нежной зыбкой акварелью. 
Плотные, тщательно, округло 
вызвученные низы ее голоса 
эхом отражались в хрустально 
звенящих, виртуозно долго тяну-
щихся верхах, зачаровывая чув-
ственным, терзающим душу 
средним регистром. 

Апологетом той же вокальной 
аксиомы выступал и Юсиф Эйва-
зов, без потерь, органично мас-
штабируя объем голоса, перехо-
дя от сгорающего от любви дра-
матического Отелло к лириче-
скому повесе — порхающему по 
девушкам-цветкам Герцогу из 
«Риголетто». Доказывая, что на 
оперной сцене нужно уметь де-
лать все — как завещал Джузеппе 
Верди. 

КИНО 

В новом фильме 
об Астрид 
Линдгрен 
нет Карлсона

СОЮЗ РЫЖИХ

Сусанна Альперина

Фильм датского режиссера Пер-
нилле Фишер Кристенсен   на-
чинается с того, что немолодая 
Астрид Линдгрен     разбирает 
почту:   благодарные дети со 
всего земного шара присылают 
ей письма,  кассеты со специ-
ально записанными песнями, 
рисунки...  А после этого... мы 
увидим Пеппи Длинныйчулок. 
То есть саму Астрид Линдгрен в 
молодости — девочку с забавны-
ми рыжими косичками, кото-
рой придется пройти сложный 
жизненный путь. Недаром ори-
гинальное название фильма 
«Быть Астрид» (Unga Astrid) 
можно перевести и как «Стать 
Астрид».

В 2016 году в Москве на Не-
деле шведского кино показыва-
ли документальный фильм об 
Астрид Линдгрен режиссера 
Кристины Линдстрем. Он назы-
вался «Астрид. Жизнь и время», 
и в нем в подробностях расска-
зывалось о судьбе одной из ве-
личайших сказочниц мира. А 
сегодня Пернилле Фишер Крис-
тенсен показывает настоящий  
мастер-класс для всех режиссе-
ров, работающих в жанре мело-
драмы.  

Зритель, правда, не найдет в 
этом фильме ни Карлсона, ни 
Рони — дочь разбойника, ни Кал-
ле Блюмквиста, зато судьба са-
мой Астрид Линдгрен похожа на 
удивительную сказку. Дочь сель-
ского фермера, в 18 лет, Астрид 
умудрилась родить ребенка от 
мужчины, который на 30 лет 
старше ее. Семья придержива-
лась строгих религиозных взгля-
дов, так что мальчика Лассе 
(полное имя — Ларс) пришлось 
отдать на воспитание в Данию:   
юная мать не могла его прокор-
мить и содержать.  

Сказки Астрид написаны уже 
в тот период жизни, когда, отка-
завшись  выйти замуж за взро-
слого соблазнителя малолеток, 
она, работая на износ, встретила 
будущего мужа Стуре Линдгре-
на и смогла забрать Лассе домой. 
Позднее у них родилась общая 
дочь Карин.  

 Большая удача режиссера — 
правильный выбор героини на 
главную роль. Актриса Альба Ау-
густ — настоящий сгусток обая-
ния. Она интеллектуально раз-
вита, в глазах светится ум — та-
кую деревенские парни на тан-
цах не приглашают; и тогда  Ас-
трид идет танцевать одна. Мо-
мент, когда она «отжигает на 
танцполе», — один из самых запо-
минающихся моментов в филь-
ме; в нем видна сама суть  харак-
тера героини. 

Девушку с такой энергией не 
может не заметить главный ре-
дактор местной газеты, и как 
только потенциальная ассистен-
тка появляется на пороге редак-
ции — он устраивает ей тест, по-
хожий на игру в ассоциации. Ког-
да  на слово «будущее» Астрид 
отвечает «свобода», становится 
ясно, что служебный роман — не-
избежен.

Вряд ли найдется зритель, ко-
торый не расплачется  на филь-
ме:  нормальная реакция, хоро-
шие слезы, вызванные состра-
данием, жалостью, радостью. 
Самое главное в картине — она 
внушает оптимизм, причем без 
навязчивости и морализаторст-
ва, а просто потому, что смеш-
ная рыжеволосая девчонка смо-
гла пройти сквозь все страдания 
и реализовать себя. Однако 
тема брошенных детей пройдет 
почти через все сказки Астрид 
Линдгрен. 

Почти то же самое  случится 
почти век спустя — с другой писа-
тельницей,  которая в трудную 
минуту, брошенная и безработ-
ная,   начнет писать в кафе за сто-
ликом сказку о мальчике-сироте 
Гарри Поттере... Но об этом рас-
скажет уже другой фильм. 

Нетребко исполнила арию Аиды Qui 
Radames verra и молитву Pace, pace, 
mio Dio! из «Силы судьбы» Верди.

А К Ц Е Н Т

Приедут 17 авторов, представители 
самых разных направлений. Наша цель — 
показать, что происходит в современной 
итальянской литературе

— Ярмарка Non/fiction: 
события и новинки
rg.ru/sujet/394

— Трейлер фильма на сайте
rg.ru/art/1619343

Большой удачей режиссера стал 
выбор очаровательной актрисы 
Альбы Аугуст на роль Астрид. 

ДЕЛАЙ ЧТО ХОЧЕШЬ, 
ЕСЛИ… 
В минувшую субботу Noize MC, он же Иван Алексеев, отме-
чал пятнадцатилетие своей творческой деятельности на 
арене «Мегаспорт» на Ходынском бульваре. Он собрал бо-
лее 11 тысяч человек, не менее половины которых отрыва-
лись на танцполе столь искусно, что, казалось, будто рабо-
тает вполне подготовленный хореографический коллектив. 

Приглашенные гости — Лиза Монеточка и Иван Дорн — 
были искренни в своем творческом порыве разделить 
праздник с героем вечера, проявив завидную художествен-
ную деликатность и высокий профессионализм. Их присут-
ствие лишь подтвердило старую, но не истершуюся мысль о 
том, что таланты ходят стаями. В этом можно было убедить-
ся и на концерте в поддержку известного рэпера Хаски, в ко-
тором участвовали Оксимирон, Noizie MC и Баста. Этот 
концерт, который уже окрестили первым политическим вы-
ступлением трех лидеров новой молодежной культурной 
(или контркультурной) волны,  как известно, давали в поне-
дельник, уже после того, как Хаски выпустили на свободу.  

Можно спорить с теми или иными публицистическими 
заявлениями участников этого мероприятия, но их жела-
ние петь свои песни под свою музыку не выходило за рам-
ки естественной потребности художников, чье творчест-
во получило признание миллионов людей. 

По далекой ассо-
циации на память 
пришло высказыва-
ние В.И. Ленина о по-
эме В В. Маяковского 
«150 000 000». По 
воспоминаниям Н.Л. 
Мещерякова, кото-
рый в первые после-
революционные 
годы был главным 
редактором Госизда-
та, Ленин, критиче-
ски относящийся к 
футуризму, как и к 
другим авангардистским течениям в искусстве, тем не ме-
нее признался ему, прочитав поэму: «А знаете, это очень 
интересная литература. Это особый вид коммунизма. Это 
хулиганский коммунизм». 

Самое глупое, что можно сделать — это превратить ны-
нешних «поэтических хулиганов» в борцов с режимом. 
Политика и «поэтическое хулиганство» — разные вещи. 
Надеюсь, что у них самих хватит чувства юмора и  самои-
ронии, чтобы избежать ложных шагов, не превратить поэ-
зию в политику. Впрочем, важно, чтобы государственные 
менеджеры — и не только в сфере культуры — поступили не 
менее мудро, научившись отличать художественное вы-
сказывание от политической манифестации. На мой 
взгляд, это только пойдет всем на пользу. 

Стадионы, которые сегодня собирают исполнители 
рэпа и хип-хопа, не могут не напомнить о поэтических ми-
стериях 50—60-х годов, когда Е. Евтушенко, Р. Рождествен-
ский, А. Вознесенский, Б. Ахмадулина со товарищи читали 
стихи десяткам тысяч благодарных слушателей не только в 
Политехническом музее или Зале им. П.И. Чайковского, но 
на площадях и спортивных аренах. Они напоминают то 
мощное рок-движение конца 70-х — начала 80-х годов, кото-
рое пришло на смену поэтической вольнице предшествую-
щих десятилетий. И пусть литературные пуристы говорят о 
деградации русского поэтического языка, энергетика се-
годняшних художественных высказываний отражает реа-
лии современной жизни не менее, а быть может, и более 
остро, чем прежде. Равно, как и глубинную связь с традици-
ями отечественной словесности. Творцы русского хип-хопа 
в большинстве своем хорошо образованы и литературно 
осведомлены. Они прекрасно отличают ямб от хорея, равно 
как и добро от зла. Только надо понимать, что изменилось 
само бытование поэзии. Художественная свобода провоци-
рует на эстетические эксперименты. Желание быть услы-
шанными массами определяет незатейливость поэтиче-
ского высказывания, его общедоступность. И в этом нет ни-
чего нового. Когда поэты 50—60-х годов — в силу разных об-
стоятельств — занялись песенным творчеством, чтобы со-
хранить связь с массовой аудиторией, характер их поэзии 
не мог не претерпеть заметных изменений. 

При этом творче-
ская среда в информа-
ционном обществе 
принципиально отли-
чается от той, что 
была в предшествую-
щую эпоху. Если пре-
жде любой художест-
венный «андеграунд» 
стремился получить 
официальное, то есть 
государственное, 
признание, то лидеры 
современной моло-
дежной — и не только 
молодежной — культуры в этом не нуждаются. Во всяком 
случае, пока. Хотя бы по той причине, что они в состоянии 
быть независимыми от любой финансовой поддержки госу-
дарства. Им нет нужды пробиваться на главные (и не глав-
ные) телевизионные каналы. Они способны заработать на 
жизнь, раскручивая собственные проекты в YouTubе и со-
вершая концертные туры по стране. Оксимирон вовсе не 
случайно сказал о том, что, защищая Хаски, они борются не 
только за свободу слова, но и за «честные заработки». Учас-
тие Басты в программе «Голос» не добавляет ему новых по-
клонников, но способно озадачить тех, кто привык смо-
треть его в Интернете или слушать на спортивных аренах.

Создавая новый законопроект о культуре, необходимо 
учитывать, что сегодня народилась совершенно особая ху-
дожественная среда, зависимая только от публики. От мо-
лодой и энергичной аудитории, которая, как и положено 
молодежи, хочет невозможного. Во всяком случае до тех 
пор, пока не подойдет к порогу так называемой взрослой 
жизни. На этот счет существует много вполне остроумных 
суждений, приведу лишь одно из них: «Если ты в 16 лет не 
был бунтарем, то в 30 не станешь начальником пожарной 
команды». Ничего нового, увы, во всем этом нет. Кроме од-
ного, пожалуй. В связи с развитием высоких технологий се-
годня в высшей степени расширилось пространство творче-
ской и человеческой свободы. Не понимая этого, государст-
ву будет в высшей степени сложно вести диалог с молоде-
жью и теми художниками, которые выражают ее умона-
строения. Простые запреты не принесут никаких положи-
тельных результатов. 

Как известно, на вратах, ограждающих вход в Телемскую 
обитель — созданное воображением Франсуа Рабле утопиче-
ское место всеобщей гармонии — было начертано: «Делай 
что хочешь!» Но чтобы получить это право, нужно было 
быть благонравным, образованным, воспитанным и т.д. и 
т.п. Словом, обладать множеством качеств, которые зависят 
не только от одного человека, но и от культуры общества. Не 
хочется верить, что это замкнутый круг. 

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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С развитием высо-
ких технологий 
сегодня расшири-
лось пространство 
творческой и чело-
веческой свободы

Самое глупое, что 
можно сделать — 
превратить нынеш-
них «поэтических 
хулиганов» в бор-
цов с режимом

СОБЫТИЕ Сегодня открывается ярмарка нон/фикшн, 
почетный гость — Италия

Двадцатый съезд

На юбилейной ярмарке нон/фикшн 
можно познакомиться с популярней-
шими итальянскими авторами.
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МЕТРО На дверях поездов 
Филевской линии 
появились кнопки 

Сами откроем

Светлана Батова

Пассажиры столичной подземки теперь могут откры-
вать двери поездов самостоятельно. Кнопки дверей акти-
вировали в поездах «Москва» на Филевской линии. Это 
сделано для экономии тепла в составах — больше полови-
ны станций на ветке открытые. А если пассажиров мало, 
то вымораживать весь вагон теперь совершенно необя-
зательно.

Напомню, на Филевской линии заканчивается рекон-
струкция. Между отремонтированными станциями в 
этом году начали курсировать инновационные поезда 
«Москва» в комплектации, специально сделанной для 
уличной линии. Они отличаются от составов, поставляе-
мых на Таганско-Краснопресненскую и Калужско-Риж-
скую линии. Помимо кнопок открывания дверей в голов-
ных вагонах часть сидений специально развернули попе-
рек, чтобы пассажирам было удобнее смотреть в окно на 
открытых участках линии — всего на улице находится 
7 станций из 13. Эти сиденья скомпонованы по схеме 
2+1. В промежуточных вагонах часть сидений складные. 
Над дверями — яркие дисплеи вместо навигационных та-
бло, чтобы лучше было видно в солнечных лучах.

На линии уже 24 таких поезда, рассказали «РГ» в 
пресс-службе столичного метрополитена, но кнопки ре-
шили активировать только сейчас. Причем лишь во вне-
пиковое время — утром и вечером машинист, как и пре-
жде, будет сам посылать команду на открытие всем две-
рям — чтобы не тормозить поток пассажиров. 

Кстати, кнопки открывания дверей есть в столичном 
транспорте также в «Ласточках» на Московском цен-
тральном кольце и в трамваях «Витязь». Кроме того, их 
устанавливают и на некоторых новых автобусах, но там 
они пока не работают.

Скорее всего, самостоятельно пассажирам придется 
управляться и с дверями «Иволг» на МЦД — в обновленных 
поездах, собранных для диаметров и сейчас проходящих 
испытания, на дверях также установлены кнопки. 

ДОСУГ На ВДНХ гостей ждет 
«Город зимы»

Курс на «Восток»

Сергей Жуков

В ближайшую пятницу на ВДНХ  откроется «Город 
зимы», где можно будет скатиться с тюбинговой горки, 
сыграть в керлинг и покидаться снежками. А еще — пого-
нять на коньках. Корреспондент «РГ» узнал, как главная 
выставка страны собирается провести «белый» сезон.

Большого катка, как раньше, здесь не будет. Планы 
пришлось скорректировать из-за реставрации «Дружбы 
народов» и «Каменного цветка». Фонтаны обещают об-
новить к будущей весне. Покататься на коньках посети-
тели ВДНХ все же смогут — тут залили два катка. Оба раз-
ные, отличаются оформлением, тематикой и развлека-
тельной програм-
мой, пояснила «РГ» 
представитель ди-
рекции Юлия Давы-
дова. Первый каток 
сохранил «пропи-
ску» на Централь-
ной аллее, но поте-
рял в размерах. Его 
площадь чуть боль-
ше 4500 «квадра-
тов» вместо прежних 20 тысяч. Украшают ледовую пло-
щадку девять прозрачных шаров, внутри каждого — ново-
годние игрушки. В  пятницу каток превратится в одну 
большую театральную сцену. Австралийский театр 
Strange Fruit, объехавший с гастролями свыше 50 стран и 
покоривший более 50 млн зрителей, привезет в Москву 
свое шоу. После фейерверка праздник продолжится тан-
цевальным флешмобом. 

В этот же день на ВДНХ откроется второй каток пло-
щадью 8500 «квадратов». Его впервые залили вокруг ма-
кета ракеты-носителя «Восток». «Мы планируем устраи-
вать флешмобы, вечеринки, концерты, поэтому ждем 
здесь в основном активных и молодых людей, — рассказа-
ла Давыдова. — Семьям с детьми больше подойдет каток 
на Центральной аллее». По словам гендиректора компа-
нии-подрядчика Евгения Комарова, лед на обеих пло-
щадках готов к приему гостей. «Мы катались, — добавил 
он. — Покрытие еще не идеальное, но уже хорошее».

Катки, однако, не единственное, что появится в «Горо-
де зимы». Справа от главного входа разместится тюбин-
говая горка с пятью склонами, а рядом с «Дружбой наро-
дов» впервые заработает керлинг-клуб. 

ГОРОД Куда уходят средства от платных парковок в столице?

Ближе к дому
Иван Пышечкин

П
латные парковки в столи-
це — с 2012 по 2017 год — 
принесли в городской 

бюджет 14,3 миллиарда рублей. 
В этом году прогнозируют, что их 
вклад вырастет до 18,5 миллиар-
да рублей. Это примерно полови-
на бюджета многих областных 
городов страны. Куда же уходят 
такие деньги, задаются вопросом 
многие автомобилисты. Задался 
им и корреспондент «РГ».

Во всех районах, где действу-
ют платные парковки, в текущем 
году проведены работы по благо-
устройству. Так, на новой дет-
ской площадке в Мещанском 
районе теперь всегда кипит 
жизнь. Во двор к дому 11 по пере-
улку Васнецова со всей округи 
тянутся родители, бабушки и де-
душки с детьми. Здесь поставили 
новую горку, современные каче-
ли, установили удобные лавочки 
и положили мягкое покрытие. 
«Очень хорошую сделали пло-
щадку, даже придраться не к 
чему!» — делится впечатлениями 
местная жительница Варвара 
Лавданская, которая приходит 
сюда с дочкой. При этом оказа-
лось, что никто даже не слышал о 
том, что двор сделали на средства 
от парковок, вложив в благоу-
стройство почти 21 миллион ру-
блей. «Первый раз об этом слы-
шу. Но инициатива хорошая, 

нужная. Правда, я бы еще сделал 
рядом площадку для детей по-
старше. Ребятам, кому уже 8—12 
лет, тут не очень интересно, а на 
взрослую спортивную им еще 
рано идти», — рассказывает Да-
мир Аиткулов, который живет в 
соседнем доме уже почти 20 лет. 

Новое благоустройство сдела-
ли и в Замоскворечье — на Боль-
шой Пионерской улице, недалеко 
от Павелецкого вокзала, тоже 

привели в порядок дворовую тер-
риторию. Элементы на площадке 
все те же, но она совсем не похожа 
на предыдущую — здесь выбраны 
другие цвета и иначе оформлено 
пространство. На соседних ули-
цах тоже есть новые объекты, и 
каждый по-своему уникален. «Те-
перь мы можем выбирать ту пло-
щадку, на которой больше нравит-
ся играть ребенку. А раньше везде 
были однотипные дворы и детям 
было скучно», — говорит местный 
житель Роман Каланов. 

Как рассказали в пресс-службе 
Администратора московского 
парковочного пространства 
(АМПП), средства, полученные от 
уличных автостоянок, с самого 
начала направляются на благоу-
стройство городских территорий. 
Какие из них нуждаются в этом 
прежде всего, решают сами жите-
ли районов, в которых деньги со-
браны. Чаще всего это делается с 
помощью портала «Активный 

гражданин», где проходит голосо-
вание по этому вопросу. Помочь 
прийти к единому мнению мо-
сквичам могут и муниципальные 
депутаты, которые представляют 
интересы населения района. Так 
было и в текущем году. Сейчас в 
Москве уже ложится снег, но ос-
новные работы, которые плани-
ровалось провести за лето, закон-
чены вовремя. «Еще в начале года 
управы районов получили 4,2 
миллиарда рублей авансом, что-
бы с приходом тепла быстрее мо-

гли приступить к благоустройст-
ву», — рассказали «РГ» в АМПП. — 
Начиная с весны приводились в 
порядок придомовые террито-
рии, велось озеленение, ремонти-
ровались обветшавшие детские и 
спортивные площадки, создава-
лись новые. Оборудовались зоны 
отдыха, площадки для выгула со-
бак, обустраивались парковоч-
ные карманы, обновлялись троту-
ары и бордюры». 

Например, в Тверском районе 
на эти цели было потрачено 200 
миллионов рублей и обновлено 
17 дворов жилых домов. В районе 
Хамовники реализована целая 
программа комплексного благо-
устройства 18 дворовых терри-
торий, на что выделили более 182 
миллионов рублей. В этом же 
районе реконструировали 66 
контейнерных площадок. Чуть 
больше средств — 185,3 миллиона 
рублей — получил Пресненский 
район, где благоустроены 15 дво-
ров. В районе Арбат на приведе-
ние в порядок дворов на самом 
Арбате и Сивцевом Вражке, 
Большом Николопесковском и 
Трубниковском переулках, Но-
винском бульваре, а также в Спа-
сопесковском сквере потратили 
61 миллион рублей. Подробно оз-
накомиться с результатами ра-
бот можно на сайте районных 
управ в разделе «Благоустройст-
во на средства от платных парко-
вок», где представлены данные с 
2014 года. 

Если в центральных районах 
средства от парковок в основном 
направляются на благоустройст-
во дворов, то в спальных — преи-
мущественно на создание пеше-
ходной и дорожной инфраструк-
туры. Так, в Северном Измайлово 
в этом году обустраивали тротуа-
ры и пешеходные переходы, а 
также устанавливали пешеход-
ные ограждения. В Преображен-
ском сделали два нерегулируе-
мых пешеходных перехода и от-
ремонтировали въезд в медицин-
ский центр им. Сербского, а в 
Строгино с целью безопасности в 
наиболее оживленных местах по-
ложили на дорогах несколько ле-
жачих полицейских. 

РАКУРС Первый матч на обновленном стадионе «Динамо» пройдет в 2019 году

Не продинамили

Сергей Жуков

З
а в е р ш и л а с ь  р е к о н -
струкция легендарного 
стадиона «Динамо». Все 
разрешительные доку-
менты на ввод в эксплу-
атацию получены, поэ-
тому скоро многофун-
кциональная арена при-
мет первых зрителей. 

Корреспондент «РГ» узнал, когда 
ждать открытия и с кем после 
длительного перерыва на родном 
футбольном поле сыграют дина-
мовцы.

Большого футбола на Ленин-
градском проспекте болельщики 
«Динамо» не видели последние 
десять лет. Все это время шла ре-
конструкция. О старом стадионе, 
построенном еще в 20-х годах 
прошлого века, напоминает 
лишь западная трибуна. Фунда-
мент исторической стены укре-

пили еще до старта строительных 
работ, а внутрь заложили капсу-
лу с посланием потомкам. Текст 
написали ветераны и болельщи-
ки клуба «Динамо». Достать 
письмо, спрятанное в футболь-
ный мяч из медного сплава, было 
велено в 2064 году. 

Пока же знаковое для многих 
спортсменов место готовится к 
долгожданному открытию. Неког-
да обычный стадион строители 
превратили в огромный спор-
ткомплекс. Теперь тут две арены: 
большая на 26 тысяч с лишним 
мест и малая, рассчитанная на 
11—14 тысяч человек. В первой до-
машние матчи будут играть фут-
болисты «Динамо», а во второй — 
баскетболисты и хоккеисты. 
Плюс ко всему здесь будут устра-
ивать концерты, развлекательные 
шоу и деловые форумы. Обе пло-
щадки объединила между собой 
одна крыша. Фасад со стороны Ле-

нинградки украсила стеклянная 
стена со светодиодными лентами, 
которая вечерами будет тран-
сформироваться в гигантский ме-
диаэкран. На верхотуре откроет-
ся панорамный ресторан преми-
ум-класса, откуда гости смогут 
наблюдать за происходящим на 
обеих аренах. На первом же этаже 
заработает торговый центр. По 
словам главы департамента гра-
достроительной политики Сергея 
Левкина, по соседству со спор-
ткомплексом инвесторы собира-
ются обустроить парк и открыть 
академию спорта, где намерены 
растить новых чемпионов.

Новую жизнь «Динамо» на-
чнет уже в декабре, сообщили 
«РГ» в пресс-службе компании-
инвестора. Первой «ласточкой» 
станет ледовое шоу Евгения Плю-
щенко «Лебединое озеро», кото-
рое пройдет с 20 по 31 декабря на 
малой арене. Здесь же 2 января 
стартует еще одно представление 
на коньках, на сей раз детское. 
Хоккейные болельщики придут 
сюда 4 января — динамовцы сыг-
рают с «Автомобилистом» из 
Екатеринбурга. Футболисты вер-
нутся в родные пенаты 10 марта 
— в этот день они выйдут на поле 
против «Спартака».

Динамовский стадион попол-
нил столичную «копилку» спор-
тобъектов. Нескольким годами 
раньше, напомню, в Москве от-
крылись ледовый дворец «Парк 
Легенд», стадионы «Спартак» и 
«ЦСКА». 

Обновился и спорткомплекс 
«Лужники», успевший повидать 
и Олимпийские игры, и финал 
престижной Лиги чемпионов, и 
недавний чемпионат мира по 
футболу. Стадион, если брать по 

максимуму, может вместить 81 
тысячу человек — на 3 тысячи 
больше, чем это было раньше. 
«Сердце» арены — футбольное 
поле с натуральным газоном. На 
верхнем ярусе появилась смо-
тровая площадка, откуда бо-
лельщики и туристы смогут лю-
боваться видами российской 
столицы — Новодевичьим мона-
стырем, высотками делового 
центра «Москва-Сити» и глав-
ным зданием МГУ. 

Каток впервые залили на площади Промышленности — вокруг 
ракеты-носителя «Восток».

А К Ц Е Н Т

Новую жизнь арена начнет в декабре 
с ледового шоу Евгения Плющенко 

ПРАЗДНИК Москву с регионами 
свяжут под Новый год 
дополнительные поезда

Экспресс 
под бой курантов

Иван Пышечкин

Перед Новым годом число пасса-
жиров на транспорте традицион-
но увеличивается. Чтобы спра-
виться с нагрузкой, Московская 
железная дорога запустит в кон-
це декабря для связи столицы с 
регионами 100 дополнительных 
поездов. 

В усиленном режиме составы 
будут ходить с 21 декабря по 10 
января 2019 года. Поезда напра-
вят в более чем 15 российских го-
родов: Санкт-Петербург, Брянск, 
Курск, Старый Оскол, Белгород, 
Воронеж, Йошкар-Олу, Пензу, Са-
ранск, Чебоксары, Казань, Киров, 
Адлер, Тольятти, Льгов и Ново-
зыбков. Кроме того, дополнитель-
ное сообщение организуют и с Бе-
лоруссией — часть поездов отпра-
вится в Брест. «100 пар поездов — 
это 200 рейсов, так как одна пас-
сажирская пара предполагает 
рейс туда и обратно», — рассказа-
ли «РГ» в пресс-службе МЖД.

Выводить на рельсы макси-
мальное число составов будут в 
пиковые дни, которыми традици-
онно считаются 29 и 30 декабря. 
«На эти даты запланировано наи-
большее количество дополни-
тельных поездов — до 58 назначе-
ний», — уточнили в МЖД. В пят-
ницу, 28 декабря, также ожидает-
ся высокий пассажиропоток — в 
этот день в путь отправятся 29 
дополнительных поездов.  

Приобрести билеты на все вы-
деленные поезда можно не выхо-
дя из дома — на сайте ОАО «РЖД» 
в разделе «Пассажирам» или с 
помощью мобильного приложе-
ния «РЖД Пассажирам». Можно 

их купить и традиционным пу-
тем в кассах дальнего следования 
на вокзалах. 

Число пассажиров, конечно, 
возрастет не только на междуго-
родних направлениях, но и вну-
три самой столицы. И метропо-
литен как главная транспортная 
артерия должен быть к этому го-
тов. «В последнюю неделю перед 
Новым годом количество пасса-
жиров растет и в московском ме-
тро, — рассказали «РГ» в пресс-
службе столичной подземки. — С 

увеличенным пассажиропото-
ком перевозчик традиционно 
справляется, готов к увеличению 
числа пассажиров и в этом году». 

Что касается покупки желез-
нодорожных билетов, то экспер-
ты советуют приобретать их как 
можно раньше. «Стоимость би-
летов на поезда РЖД формирует 
система динамического ценоо-
бразования. Как правило, чем 
раньше купишь, тем дешевле. 
Даже если вы определились с 
планами только сейчас, лучше 
приобрести билеты как можно 
скорее. Самое худшее время для 
покупки билетов — за две недели 
до Нового года, тогда цены дости-
гают своего максимума», — рас-
сказал «РГ» директор по разви-
т и ю  с е р в и са  п у те ш е с т в и й 
OneTwoTrip Аркадий Гинес. По 
его словам, на цену билетов влия-
ют сезонные коэффициенты. Са-
мые высокие тарифы — плюс 10—
20% к обычной цене — действуют 
летом (с 9 июня по 31 августа) и 
во время государственных празд-
ников, к числу которых можно 
отнести и новогодние. Поэтому, 
чтобы сэкономить, лучше сдви-
нуть даты поездки на пару дней 
вперед или назад. 

А К Ц Е Н Т

В центре на деньги от парковок 
в основном благоустраивают дворы, 
а на окраинах обновляют пешеходную 
и дорожную инфраструктуру 

Доход от платных парковок, как ожидается, в этом году вырастет до 18,5 млрд рублей.
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Кстати

Стоимость входных катков на оба катка одинаковая. Взро-

слый билет стартует от 250 рублей, а детский — от 150 ру-

блей. Цены зависят от времени сеанса и дня недели. 

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Вместо гигантского  
катка на ВДНХ этой 
зимой откроются 
два небольших

Самые дорогие 
билеты — 
за две недели 
до Нового года
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Прямая речь
Николай Гуляев, руководитель департамента спорта Москвы:

— Стадион с давней историей. Важен и для «Динамо», и для города. Можно 

только порадоваться, поскольку на спортивной карте Москвы появилось 

еще одно значимое место. Теперь это современный многофункциональ-

ный комплекс. Здесь планируют развивать сразу несколько видов спорта. 

Появится своя академия, в которой будут готовить и хоккеистов, и гимна-

стов, и других спортсменов. В этом вижу только плюс для города.

— Платные парковки в Москве: 
все новости на сайте
rg.ru/sujet/4803

ЦИФРА

100
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ

поездов повезут пассажиров из 

Москвы в регионы на Новый год 

и Рождество
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УГРОЗА Ежедневную прессу скоро будет негде купить, газетные киоски закрываются по всей стране

Печать теряет место

П
одержать газету в ру-
ках становится все 
сложнее. Киоски с 
печатной прессой 
стремительно исче-
зают с  городских 
улиц. Конечно, инте-
рес к чтению бумаж-
ных версий СМИ па-

дает, многие предпочитают узна-
вать новости из интернета. Одна-
ко решающую роль в сокраще-
нии мест распространения прес-
сы сыграл административный 
ресурс. «Российская газета» про-
вела собственное расследование 
причин, по которым число газет-
ных киосков неминуемо сокра-
щается.

Не закрытие, модернизация
Нестационарные торговые 

объекты, в том числе газетные 
киоски, по всей стране подвер-
глись «волне сноса» в самых про-
ходимых и привычных для поку-
пателей местах. Так региональ-
ные власти улучшают внешний 
облик городов.

Важную роль в уменьшении 
числа киосков сыграло вынесе-
ние на конкурсы и аукционы 
мест для размещения торговых 
объектов и увеличения платы за 
право их размещения (либо арен-
ды земельного участка).

К сожалению, отношение ре-
гиональных властей на местах к 
развитию газетных киосков 
чаще всего можно назвать про-
хладным. По словам Софьи Ду-
бинской, председателя Экспер-
тного совета по региональным 
печатным СМИ при Министерст-
ве цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ, га-
зетчики направляли письма гла-
вам 60 регионов о ситуации с 
розницей. Ответ пришел лишь от 
двух глав регионов, сказала она.

Один из ответивших — Липецк. 
В тамошней киосковой сети 
«Р.О.С.ПЕЧАТЬ», к примеру, всег-
да можно купить газету.

Хорошая ситуация в Кирове. 
Как рассказала «РГ» директор 
«Вятка-Роспечать» Наталья 
Столбова (им принадлежат пра-
ктически все газетные киоски), 
число торговых точек сокраща-
ется незначительно в нелюдных 
местах и чисто по экономиче-
ским причинам. Когда недавно 
создавалась схема нестационар-
ных торговых объектов, газет-
ные киоски вошли в нее на пра-
вах приоритетных. Администра-
ция Кирова дает небольшую льго-
ту по аренде площадей, в зависи-
мости от района. Но особого вли-
яния на финансы это не оказыва-
ет. Площади под киосками не-
большие, и аренда не является 
крупной составляющей. Главная 
причина — в серьезном падении 
спроса на периодику в последние 
годы. Хотя ассортимент ежеднев-
ных и других газет почти не изме-
нился, их количество в киосках — 
штучное. Как правило, газеты по-
купают несколько более-менее 
постоянных читателей.

В Архангельске действуют 
150 газетных киосков. Их не со-
кращают, напротив — модернизи-
руют. Причем в этом процессе 
свою роль сыграл и архангель-
ский филиал «Российской газе-
ты». Во время встречи с мэром 
города Игорем Годзишем в 2017 
году мы пожаловались на то, что 
киоски в Архангельске старые — 
чуть ли не с советских времен. А 
хочется, чтобы человек мог в них 
зайти, укрывшись от непогоды, 
раскрыть газету, выпить кофе.

После этой встречи мэр на-
стоял на том, чтобы «Роспечать» 
начала устанавливать современ-
ные теплые газетные павильоны 
на автобусных остановках — два в 
центре города уже поставили, за-
планировано закупить и устано-
вить еще несколько. В них удоб-
ная раскладка газет и журналов, 

есть автомат для кофе, зона wi-fi. 
Кстати, в Архангельске и других 
городах области существует 
льгота для газетных киосков по 
аренде земли — она закреплена 
региональным законом.

В Калининградской области 
киосков тоже хватает, регион за-
нимает первое место в рейтинге 
субъектов РФ по обеспеченности 
киосками прессы-2017. Один ки-
оск здесь приходится на 3,7 тыся-
чи человек. В Калининграде для 
малого бизнеса, торгующего пе-
чатными изделиями, установлен 
понижающий коэффициент при 
расчете единого налога на вме-
ненный доход. Он составляет 0,6. 
Однако коллеги-печатники жа-
луются на закрытие торговых се-
тей, в которых продавалась прес-
са, и сокращение ассортимента 
печатной продукции в уличном 
ритейле и в супермаркетах.

Киоски печати сейчас в основ-
ном реализуют популярные изда-
ния про здоровье, дачу, еду, кух-
ню, кроссворды, а также сопутст-
вующие товары из согласованно-
го местными властями ассорти-
мента.  Экономика киосков 
оставляет желать лучшего, поэ-
тому в них приходится продавать 
товары повседневного спроса, на 
которые можно сделать хорошую 
наценку. Из-за небольших пло-
щадей торгового объекта и его 
витринного пространства (киоск 
может одновременно вместить 
около 500—600 наименований 
печатных изданий) газеты и жур-
налы выкладываются друг на 
друга, чаще всего логотипы изда-
ний не видны полностью, что так-
же снижает продажи.

По словам исполнительного 
директора Союза предприятий 
печатной индустрии (ГИПП) Еле-
ны Шитиковой, принципиально 
важно проводить гласную обще-
ственную дискуссию по пробле-
мам присутствия прессы в роз-
нице (киоски, павильоны, супер-
маркеты, отделения связи). Вице-
президент СППИ (ГИПП) Алек-
сандр Оськин призывает прора-
ботать политические аспекты ре-
ализации прессы во всевозмож-
ных точках продаж, принимая во 
внимание государственные зада-
чи и положительный опыт в этом 
вопросе зарубежных стран.

ШОС останется без прессы
Несмотря на положительные 

примеры, проблем в этой сфере 
хватает. Например, в Чувашии 
было 25 киосков газеты «Совет-
ская Чувашия», но региональные 
власти выставили им запредель-
ные суммы за аренду земли, и 
сеть пришлось минимизировать, 
привела пример Дубинская.

Но вносить какие-либо по-
правки в федеральное законода-
тельство в минкомсвязи считают 
бессмысленным. «Нельзя зако-
ном заставить развивать киоско-
вую сеть. Местные власти либо 
понимают необходимость этого, 
либо нет», — считает замглавы ве-
домства Алексей Волин.

«Было бы разумным ожидать 
от муниципальных властей по-
мимо целенаправленной поддер-
жки предпринимателей, желаю-
щих распространять прессу в 
оживленных местах города, так-
же комплексных мер, позволяю-
щих использовать киоски не 
только для торговли, но и как об-
щественно полезные объекты, 
Например — для установки точек 
wi-fi доступа, цифровых инфор-
мационных панелей, терминалов 
приема платежей», — отметил 
председатель Комитета Госдумы 
по информационной политике, 
информационным технологиям 
и связи Леонид Левин.

В Челябинской области заби-
ли тревогу после того, как глав-
ный распространитель периоди-
ки, компания «Роспечать», нача-
ла распродавать свои киоски. В 

самой компании подтвердили, 
что договоры на работу 160 из 
180 челябинских киосков «Ро-
спечати» властями уже растор-
гнуты. Выданы предписания о де-
монтаже 28. Однако, как пояснил 
генеральный директор сети Кон-
стантин Федоринин, пока под 
распродажу попали только не-
рентабельные объекты, как пра-
вило, расположенные на далеких 
от трафика окраинах. Однако в 
рамках оптимизации сеть поте-
ряла уже почти сотню павильо-
нов, сократив их число до 452.

«На непопулярные меры мы 
пошли впервые за последние де-
сять лет, — сообщил Федоринин. — 
Виной тому целый комплекс при-
чин: рост цен на печатную про-
дукцию и коллекционные изда-
ния, который мы какое-то время 
себе в убыток пытались сдержи-
вать за счет снижения торговой 
наценки, падение платежеспо-
собности населения, которое 
стало негативно реагировать 
даже на полутора-двухрублевое 
подорожание газет, рост НДС, а 
теперь еще и арендной платы за 
землю под киосками, которую по 
истечении срока действия преж-
них договоров мы должны выку-
пать уже на конкурсной основе. 
Конкурировать в такой ситуации 
с другими объектами торговли 
мы просто не в силах».

Как сообщила «РГ» замглавы 
Челябинска по экономике и фи-
нансам Елена Мурзина, гостевые 
маршруты города освобождают 
от засилья торговли и приводят к 
единому облику в плановом по-
рядке. Однако распространите-

лей периодики пока попросили 
перенести лишь несколько кио-
сков, а перезаключают с ними до-
говоры на специальных аукцио-
нах под размещение киосков пе-
чатной продукции. «После пере-
заключения договоров на кон-
курсной основе аренда выросла в 
три раза», — говорит руководи-
тель второй по величине сети 
распространения периодики, 
компании «Вечерний Челя-
бинск» Наталья Шурпа.

Пока большинство киосков 
находятся в подвешенном состоя-
нии и работают на птичьих пра-
вах. Причем, как опасаются пред-
ставители сетей, перед саммита-
ми ШОС и БРИКС «зачистка» Че-
лябинска может быть ускорена. 
«Мы заинтересованы в том, что-
бы городское пространство раз-
вивалось с учетом современных 
тенденций, которые предполага-
ют, что объекты по продаже прес-
сы должны качественно изме-
ниться, и осуществить это дол-
жен собственник объектов», — по-
яснил замглавы аппарата губер-
натора и правительства Челябин-
ской области Дмитрий Федечкин.

Нелегкая ситуация сложилась 
и с розничной сетью «Вечерний 
Челябинск». Если в 2011 году она 
насчитывала более 120 киосков, 
то сегодня всего 64, а угроза сно-
са «нависла» еще над 40 киоска-
ми. В последние годы в них, как и 
по всей стране, значительно упа-
ли продажи печатной продукции. 
На их фоне торговые объекты, 
реализующие фрукты и овощи, 
ушли по выручке далеко вперед.

Правда, Заксобрание Челя-

бинской области дорабатывает 
региональный законопроект, ре-
гулирующий отношения с кио-
скерами, который поднимает ре-
гулирование правил игры на уро-
вень региона. Большинство депу-
татов сходится на том, что необ-
ходимо взять вопрос на регио-
нальный контроль и задать об-
щие для всех правила игры.

Казнить нельзя помиловать
Брянск — город настолько чи-

тающий, что свою газету во вре-
мя войны здесь издавали даже 
партизаны, — сегодня рискует 
остаться и вовсе без периодики. В 
рамках кампании по наведению 
порядка в уличной торговле му-
ниципальные власти методично 
сносят киоски «Союзпечати». 
«15 павильонов демонтировали, 
на очереди еще 30. Уведомления 
о сносе приходят еженедельно, в 
каждом — от двух до четырех то-
чек», — рассказала глава «Брян-
скроспечати» Юлианна Попова.

Исход периодической печати 
из Брянска начался в 2012 году, 
когда киоскам с прессой переста-
ли автоматически продлять дого-
воры на аренду земли. Вместо 
этого городские власти приняли 
Положение о порядке размеще-
ния нестационарных торговых 
объектов. Теперь право торговать 
на брянских улицах следует поку-
пать на аукционе. Однако к тор-
гам «Роспечать» тоже не допусти-
ли — места, где стоят газетные ки-
оски, не соответствовали требо-
ваниям градостроительного ана-
лиза. Там есть затейливая форму-
лировка: «Размещение возмож-
но, но при размещении НТО со-
здаются помехи основному фун-
кциональному использованию и 
визуальному восприятию город-
ской среды, территории, на кото-
рой он размещается».

«Как в «казнить нельзя поми-
ловать». А где ставить запятую, 
решают депутаты городского со-
вета», — говорит Попова. Хотя си-
туация невеселая: из 50 киосков 
«Брянскроспечати» соответству-
ющими норме признаны 8, 
остальные велели убрать. Шесть 

лет баталия шла на бумаге, но с 
июня 2018 года перешла в буль-
дозерную плоскость и ведется 
весьма активно.

«Недавно снесли наш павиль-
он на площади Партизан. А рядом 
появился табачный киоск с яр-
ким световым табло, информи-
рующим прохожих, что здесь 
продаются сигареты. Получает-
ся, он лучше способствует вос-
приятию городской среды?» — не-
доумевает Юлианна Попова.

В схему размещения НТО в 
Брянске включено 20 мест, пред-
назначенных исключительно для 
продавцов периодики, коммен-
тирует руководитель пресс-
службы мэрии Наталья Гомоно-
ва: «Подготовлены документы 
для включения в схему еще 11 та-
ких мест. Торговцы прессой так-
же могут участвовать в аукцио-
нах и на другие торговые точки».

Тем временем из-за демонта-
жа павильонов «Брянскроспе-
чать» ежемесячно теряет более 
1,6 миллиона рублей. Без работы 
остались 16 человек — в основном 
пенсионеры. Все 42 «неправиль-
ных» газетных киоска планиру-
ется снести к декабрю.

Ситуация с розничными про-
дажами прессы в Дальневосточ-
ном федеральном округе мало 
чем отличается от других регио-
нах. Есть положительные и нега-
тивные примеры. В качестве по-
следнего можно назвать Южно-
Сахалинск. Киоски, где была 
большая проходимость, по гене-
ральному плану города ликвиди-
рованы (более 30). Мэрия ранее 
предлагала индивидуальным 
предпринимателям (ИП), взять в 
аренду киоски, установленные 
на остановках города (остановка, 

совмещенная с павильоном). Но 
малый бизнес от них отказался 
из-за того, что площадь каждого 
киоска — всего шесть квадратных 
метров. В 7 таких ларечков все-
таки «вошел» предприниматель, 
но объем представленной у него 
печатной продукции, судя по все-
му, невелик. Городские власти из 
бюджета выделили средства на 
строительство десяти киосков, 
но деньги не были использованы. 
И теперь мэрия Южно-Сахалинс-
ка предлагает ИП самостоятель-
но установить киоски по опреде-
ленному эскизу за свой счет. Сто-
имость около 800 тысяч рублей. 
У малого бизнеса нет таких денег, 
а у горожан нет киосков.

В Хабаровске несколько лет 
назад был «рейдерский захват» 

киосковой сети «Союзпечать». 
Бывший директор осужден. Сеть 
переименована в «Хабпресса». 
Ее лихорадит, у ее владельца воз-
никла большая задолженность 
перед поставщиками, в том числе 
перед «РГ». Из-за этого отгрузка 
газеты в данную сеть даже была 
приостановлена. Сейчас ситуа-
ция стабилизируется и поставки 
«РГ» возобновлены. В то же вре-
мя, именно эта сеть подала в мэ-
рию заявки на 40 новых мест для 
киосков. 20 из них мэрия уже ут-
вердила. Но пока новых киосков 
еще не появилось. Для получения 
места под киоск по продаже пе-
чатной продукции в Хабаровске 
действует упрощенный режим. 
Предприниматель подает в мэ-
рию заявку на место. Место про-
веряется на предмет обремене-
ний. После этого выносится на 
конкурс. В составе документов 
заявитель подает эскиз киоска, 
который проверяется на соответ-
ствие окружающей архитектуре. 
Ставка арендной платы за землю 
— менее 300 рублей за место, при 
условии поддержания более 60 
процентов ассортимента именно 
печатной продукции.

Общая тенденция для всего 
ДФО — снижение количества то-
чек по продаже прессы из-за низ-
кой рентабельности данного биз-
неса. Большинство точек не рабо-
тают с ежедневными газетами 
из-за дорогой логистики.

Уродующие лицо района
Сокращают газетные киоски 

давно и практически во всех ре-
гионах Западной Сибири. Так, в 
Барнауле на уровне администра-
ции области было принято рас-
поряжение — снести 150 из 160 
киосков одной сети. Сеть пошла 
по инстанциям, процесс удалось 
остановить только благодаря 
вмешательству Федеральной ан-
тимонопольной службы (ФАС), 
борьба заняла около четырех лет. 
В лучшем случае власть не трога-
ет киоски — это уже можно счи-
тать поддержкой, льгот по аренде 
земли не предоставляется. При 
этом если два первых уровня уда-

лось «пройти» (не трогают и об-
ласть, и город), то районные ар-
хитекторы требуют убрать ларь-
ки как «уродующие лицо райо-
на». Понятно, что самая серьез-
ная борьба идет за остановки и 
центральные улицы.

Полностью исчезнуть в этом 
году могут киоски в некоторых 
районах Перми. Причина в том, 
что городские власти намерены 
выполнить региональные норма-
тивы, запрещающие использо-
вать киоски и ларьки в зонах, где 
расположены объекты культур-
ного наследия.

В Ульяновске духовную пищу 
заменяют обычной. Вместо га-
зетных киосков, которые исчеза-
ют с улиц, как правило, возника-
ет «Шаурма». Поддержки от 
местных властей владельцы га-
зетных киосков не получают. На-
оборот, именно они в большинст-
ве случаев становятся инициато-
рами их закрытия и сноса. «Если 
кому-то приглянулся участок, на 
котором стоит киоск с прессой, 
то власти найдут повод его де-
монтировать. Например, подзем-
ные коммуникации, близость к 
школам, больницам и жилым до-
мам», — отмечает представитель 
сети киосков «Роспечать».

Кроме того, арендная ставка 
та же, что и для любых других не-
стационарных торговых объек-
тов. По словам представителя 
той же «Роспечати» рассматри-
вается возможность распределе-
ния мест для размещения кио-
сков по результатам торгов. Но 
газетные киоски будут заведомо 
проигрывать эти торги тем, кото-
рые продают пиво и сигареты, 
просто потому что бизнес гора-
здо менее прибыльный.

На проходных местах киоски 
пока остаются, но их количество 
на глазах сокращается. Еще пять 
лет назад они были если не на ка-
ждой остановке, то как минимум 
через одну — а на самых проход-
ных перекрестках и по 2—3, то те-
перь от киоска до киоска мини-
мум две остановки в центре горо-
да и 2—3 километра на окраинах. 
При этом все заполонила «Шаур-
ма». Замена газет на мясо в лава-
ше в последние годы — это прямо-
таки эпидемия для Ульяновска. 
Говорить о проблеме готовы и 
владельцы сетей, и региональные 
издатели газет, у которых из-за 
нее катастрофически упали ти-
ражи. Ведь газета — предмет спон-
танного спроса. Специально за 
ней никто не пойдет, «с глаз до-
лой — из сердца вон».

Это хорошо иллюстрирует 
Пенза, где киосков не осталось 
совсем. Они исчезли лет 15 назад, 
газеты можно купить лишь в су-
пермаркетах. Жертвой за красо-
ту улиц стал и Красноярск. Город 
готовится к Универсиаде-2019, 
торговые ряды на центральных 
магистралях сносят, в том числе 
и газетные ларьки. В Иркутске 
местные власти пытаются заме-
нить старые павильоны на новые, 
а собственники делать этого не 
хотят или не могут.

В Уфе периодическую печать 
можно купить в газетных кио-
сках, которых около 90. Как рас-
сказал частный предпринима-
тель Тимур А., он арендует 68 то-
чек у МУП «Уфа-печать»: «По 
сумме оплаты мы идем вторыми 
после Москвы. Я плачу за один 
квадратный метр 980 рублей. 
Кроме того, нужно платить про-
давцам, сортировщикам, водите-
лям. Летом продажи стабильно 
падают на 30 процентов, так что 
в это время прибыли почти нет».

Кроме того, ежедневные газе-
ты уже не пользуются большим 
спросом и популярностью. В 
основном реализуются ежене-
дельные издания и красочные 
журналы с программой. «Газет-
ный рынок идет на убыль, — рас-
суждает Тимур А., — поэтому мы 
еще продаем жвачки, шоколад, 
раскраски, детские игрушки. Пы-
таемся расширить ассортимент. 
Думаю, что через пару лет наши 
киоски превратятся в минимар-
кет. На продаже одной печатной 
продукции далеко не уедешь».

По его словам, администра-
ция города не оказывает никакой 
поддержки по развитию торго-
вой сети прессы. «Помощи от 
местной власти мы не видим, — 
продолжает коммерсант. — Пи-
шем письма, чтобы перенести не-
которые точки на более проходи-
мые места, но положительного 
ответа не получаем. За несколько 
лет не открыто ни одной новой 
точки, хотя мы обращаемся к ру-
ководству города регулярно». 
Так же регулярно просьбы рас-
пространителей местные власти 
игнорируют. •

Подготовили: Татьяна Шадрина, 
Татьяна Дмитракова, Нина 
Рузанова, Лариса Ионова, 
Игорь Скоробогатов, Виталий 
Ахмеров, Наталья Саванкова, 
Алексей Трапезников, Андрей 
Андреев, Дмитрий Лапин, 
Татьяна Сухановская, Ульяна 
Вылегжанина, Антон Валагин, 
Михаил Пинкус, Элина Труханова, 
Олеся Нематова

Несмотря на общее падение спроса 
на периодику, большинство ежеднев-
ных газет находят своего читателя.

Несколько десятилетий назад в редкий киоск не выстраивалась очередь из любителей свежих газет.

А К Ц Е Н Т

Удобные киоски власти предлагают 
предпринимателям установить за свой 
счет. Вот только стоит такой киоск 
800 тысяч рублей. У малого бизнеса 
нет таких денег, а у горожан — нет киосков

А К Ц Е Н Т

Нельзя законом заставить развивать 
киосковую сеть. Местные власти либо 
понимают необходимость этого, либо нет
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Столичные киоски с печатной продукцией и сегодня являются местом притяжения горожан.
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ПЛАТЕЖИ В рунете 
появились поддельные 
сайты для уплаты 
налоговой задолженности

Брак 
по расчетам

Юлия Кривошапко

У граждан есть еще пять дней для того, чтобы внести плате-
жи по имущественным налогам за 2017 год. Последний 
день для этого — 3 декабря. Тем временем Федеральная на-
логовая служба выпустила предупреждение о появлении 
фальшивых интернет-сайтов для уплаты задолженностей 
по налогам, которые берут за свои услуги заоблачную ко-
миссию.

В качестве примера одного из таких ресурсов налогови-
ки приводят портал https://poisknalogov.ru. Там пользова-
телю для начала предлагается ввести индивидуальный но-
мер налогоплательщика (ИНН) для проверки задолженно-
сти. После этого система переводит его на страницу опла-
ты. Причем суммы долгов по налогам не соответствуют 
действительности, и комиссия превышает 70 процентов.

Узнать о своей задолженности, а также оплатить налоги 
можно с помощью сервиса «Личный кабинет налогопла-
тельщика физического лица», доступ к которому реально 
получить в любой налоговой инспекции. Для этого необхо-
димо один раз обратиться в инспекцию и получить логин и 
пароль, напоминают в ФНС. Кроме того, оплата налогов 
доступна зарегистрированным пользователям Единого 
портала государственных и муниципальных услуг (сайт 
госуслуги), а также онлайн-кабинетов банков-партнеров 
налоговой службы. 

В ФНС не рекомендуют налогоплательщикам вводить 
реквизиты своих банковских карт на сторонних ресурсах, 
а также переходить по ссылкам в письмах с сообщениями о 
налоговой задолженности.

Ранее налоговики предупреждали о появлении в рунете 
поддельного ресурса-клона официального сайта ФНС. На 
нем гражданам предлагалось получить некую налоговую 
компенсацию. Мошенники ссылались на поправки в закон 
за определенным номером, который на самом деле не от-
носился к налоговой тематике. Псевдокомпенсацию мож-
но было получить, предоставив сведения из паспорта и 
данные банковской карты, включая трехзначный секрет-
ный код на ее обратной стороне. Доверчивые граждане ри-
сковали, во-первых, потерять свои деньги, во-вторых, пе-
редать мошенникам персональные данные, которые позже 
могли быть перепроданы на черном рынке. 

ЗАЙМЫ В декабре вырастет 
количество выданных ссуд

Подарок в кредит

Ирина Жандарова

В декабре количество выданных россиянам потреби-
тельских кредитов увеличится на 5—7 процентов. С та-
ким прогнозом выступил эксперт по финансам и банков-
скому делу московского отделения «ОПОРЫ России» 
Владимир Григорьев. Такая же тенденция была накануне 
новогодних праздников в 2016 и 2017 годах, отметил он.

Канун новогодних каникул — время традиционного 
повышения активности банков на рынке потребитель-
ского кредитования. «Банковские маркетологи прекра-
сно разбираются в психологии потребителя и знают, что 
в преддверии Нового года есть хорошие возможности до-
биться роста продаж, то есть увеличить объем кредитно-
го портфеля, — говорит Григорьев. — Очевидно, что «ново-
годний кредит» может значительно варьироваться: от 20 
тысяч рублей до более значительных сумм. Люди могут 
покупать в кредит технику или оформлять ссуду на тури-
стическую поездку».

Праздничные кредиты не дороже обычных, а иногда и 
дешевле. Связано это прежде всего со стремлением бан-
ков воспользоваться повышением спроса и увеличить 
число заемщиков за счет привлекательных условий. Уже 
сейчас многие банки 
анонсировали ново-
годние акции по вы-
даче новых кредитов 
и рефинансирова-
нию старых, поя-
снил Григорьев.

Под Новый год 
объемы кредитова-
ния всегда растут, 
это связано с жела-
нием людей выгодно 
приобрести подар-
ки, тем более что в 
это время проводит-
ся множество акций. «Всплеск на кредиты огромный: 
спрос есть на все — от обычных товаров и услуг, заканчи-
вая недвижимостью», — подчеркивает Алексей Петро-
польский, руководитель компании URVISTA.

Из-за высокого спроса растет и изобретательность 
мошеннических схем. Во-первых, как рассказал Петро-
польский, появляется все больше онлайн-технологий, 
которые позволяют подать заявку на кредит и получить 
его без визита в банк. Схемы для этого самые разные. На-
пример, банальная вклейка чужой фотографии в паспорт 
(по копии паспорта, которую сдают люди, делают дубли-
кат фотографии). «Все данные бьются в базу банка, а 
фото ставится не того человека, который является хозяи-
ном паспорта. На него и получают кредит. Во многих уго-
ловных делах фигурируют именно такие копии паспор-
тов, фактически такие мошенничества происходят пос-
тоянно», — прокомментировал он.

Еще одной распространенной схемой эксперт назвал 
оформление через интернет микрозаймов и микрокре-
дитов с помощью поддельных электронной подписи и до-
кументов другого человека.

Кроме того, по его словам, огромное количество мо-
шенничеств происходит путем оплаты через кредитные 
или дебетовые карты, а также через расчетные счета в 
банках. «У людей в момент оплаты копируется номер 
карты, плюс CVC и другие данные, на основании кото-
рых покупаются товары из заграницы. Человек при этом 
узнает о них только в конце месяца или в момент, когда 
деньги списываются», — сообщил Алексей Петрополь-
ский. •

НЕДВИЖИМОСТЬ Аренда загородных коттеджей на Новый год подешевела 

Дом на одну ночь
Ирина Жандарова

О
дним из бюджетных спосо-
бов отметить Новый год 
большой компанией явля-

ется аренда коттеджа. Чем боль-
ше людей, тем веселее и дешевле. 
Тем более за минувший год цены 
на дома в праздник снизились на 
4,5 процента.

По данным федерального 
портала «МИР КВАРТИР», арен-
дные ставки коттеджа в Подмо-
сковье на Новый год стартуют 
от 40 тысяч рублей за 2 —3 
праздничных дня. За эти деньги 
можно получить комфортный 
дом с несколькими спальнями. 
Развлечения в таком доме будут 
стандартные загородные: баня/
сауна (скорее всего, за отдель-
ную плату), мангал во дворе и 
караоке.

Все, конечно, зависит от рас-
положения коттеджа. Если хо-
чется встретить Новый год не 
абы где, а поближе к горнолыж-
ной трассе, каткам, ресторанам 
и СПА, то это уже совсем другой 
ценник: 100 —150 тысяч рублей.

Ну а за большие деньги мож-
но получить при доме банкет-
ный зал, танцпол, домашний ки-
нотеатр и не просто баню, а соб-
ственный СПА, где бассейн бу-
дет большой, с подогревом, про-
тивотоком и прочими опциями. 
Такие коттеджи сдаются для 
масштабных мероприятий — под 
корпоративы, свадьбы и т.д. Но 
если на Новый год собралась 
большая компания, можно рас-
смотреть и такой вариант. Дом 
площадью 450 кв. метров будет 
стоит 230—250 тысяч рублей за 
пару суток с 31 декабря по 2 ян-
варя.   

«Спрос и цены на аренду 
«праздничных» домов в Подмо-

сковье будут окончательно 
ясны в конце декабря», — гово-
рит Павел Луценко, генераль-
ный директор федерального 
портала «МИР КВАРТИР». В 
среднем в декабре цены подни-
маются дополнительно на 5–10 
процентов. «Начинать искать 
вариант для встречи Нового 
года нужно уже сейчас, пока са-
мые интересные предложения 
еще не все забронировали», — 
считает он.

Большинство арендаторов 
хотели бы найти бюджетный ва-
риант коттеджа на Новый год: 
65 процентов запросов прихо-
дится на предложения до 80 ты-
сяч рублей, еще 27 процентов 
готовы потратить на дом для 
праздника от 80 до 130 тысяч 
рублей и только 8 процентов 
рассматривают более дорогие 
варианты.

При этом владельцы недви-
жимости начали совершенно 
по-другому подходить к сдаче 
домов в аренду. Если раньше 
арендаторам доставался ремонт 
из 90-х от прежних хозяев и 
мангал во дворе, то теперь это 
обновленные интерьеры, каче-
ственное озеленение и милый 
декор на крыльце, в саду и доме.

В регионах цены, конечно, 
ниже. В пригороде Санкт-Петер-
бурга коттедж на Новый год сто-
ит от 35 тысяч рублей. Дорого-
стоящие варианты сдаются за 
100 тысяч рублей. Причем чем 
дальше от Северной столицы, 
тем ниже цены. 

В других регионах арендные 
ставки на дома в курортных ме-
стах начинаются от 25 тысяч ру-
блей за несколько праздничных 
дней. В Карелии снять неболь-
шой дом на праздники стоит 
примерно 25—60 тысяч рублей. 

На родине Деда Мороза — в Вели-
ком Устюге за дом с 4 комната-
ми и баню с вениками попросят 
42 тысячи рублей или 14 тысяч 
рублей в сутки.

Но многое зависит от вмести-
мости коттеджа и места. Удален-
ные дома нередко оказываются 
не самым бюджетным вариан-
том. Так, в Валдайском нацио-
нальном парке на берегу озера 
Петрово (Новгородская об-
ласть) большой дом на 20 чело-
век обойдется в 90 тысяч ру-
блей. В городах Золотого кольца 
(Суздаль, Владимир, Ярославль) 
дома на 10—15 человек сдают за 
90—120 тысяч руб.

Крым и Сочи стоят дороже, 
там мягче климат, близко горы с 
трассами. Разброс цен здесь ши-
рок: от 60 до 150 тысяч руб. Но 
это не предел, например, кот-
тедж для 10—12 человек на тер-
ритории горно-туристического 
центра «Газпрома» в Красной 
Поляне стоит на три празднич-
ных дня 270 тысяч рублей.

В регионах спрос на коттед-
жи совсем другой. Здесь 72 про-
цента арендаторов планируют 
найти на Новый год подходящий 
вариант до 60 тысяч рублей, 22 
процента готовы выложить 60–
100 тысяч рублей и лишь 6 про-

центов согласны снять дом до-
роже.

При бронировании коттед-
жей арендаторам стоит быть 
осторожнее. Не раз были случаи, 
когда собственники исчезали 
вместе с деньгами, а заветный 
дом оказывался сдан другим. 
При аренде домов у частных лиц 
нужно заключать договор. И 
прописывать в нем, достается ли 
вам дом целиком. Покомнатная 
сдача домов без предупрежде-
ния арендаторов тоже является 

популярным мошенничеством. 
При этом если такой момент не 
отражен в документах, то предъ-
явить будет нечего: хозяин мо-
жет просто сослаться на то, что 
вы не поняли друг друга.

Если хочется организованно-
го отдыха, то санатории и панси-
онаты готовы «приютить» всех 
желающих. Так, при размеще-
нии в доме на базе отдыха в Под-
московье стоимость составит 
6—7 тысяч на человека на пару 
суток Нового года. К примеру, в 
небольших коттеджах на 4—5 
мест. Если домик на 10—12 чело-
век, ценник снижается до 4—5 
тысяч с человека.  

Подмосковные санатории, 
пансионаты и базы отдыха не 
устанавливают посуточно арен-
ду для самого праздника. Обыч-
но прайс включает двое суток: с 
31 декабря по 2 января. В цену 
входят проживание, питание и 
новогодний банкет. В среднем 
цена составит 15 тысяч рублей 
за человека при двухместном 

размещении, при одноместном 
— ближе к 20 тысячам. Хотя есть 
загородные парк-отели, кото-
рые за Новый год берут по 50 
тысяч с человека при двухмест-
ном размещении.

Развлечения в сам праздник 
не санаторные: развлекатель-
ные программы, анимация, 
шашлыки, гуляния и игры на 
улице. Из полезного: прогулки 
на свежем воздухе, бассейн, 
лыжи и коньки. Для посетите-
лей, которые задерживаются по-
сле 2 января, уже предлагается 
лечебная программа. Целиком 
каникулы со 2 по 8 января стоят 
около 20 тысяч рублей. Здесь 
подмосковные санатории также 
любят устанавливать единый 
прайс, а не стоимость за сутки.  

В Сочи, Геленджике и Анапе 
цены начинаются от 20 тысяч 
при двухместном размещении. 
И здесь гораздо больше санато-
риев и пансионатов, которые 
предлагают посуточную аренду, 
даже на сам Новый год. В сред-
нем от 3 до 7 тысяч рублей с че-
ловека за сутки. Даже там, где 
фиксированная цена на Новый 
год, есть варианты. К примеру, 
заезды с 30 декабря по 2 января 
или с 31 декабря по 3 января. 
Это связано с тем, что посетите-
ли слетаются сюда со всех угол-
ков страны и все в разные даты.  

В сравнении с прошлым годом 
цены на базы отдыха и санато-
рии изменились незначительно. 
«Есть небольшой прирост в рай-
оне 3—5 процентов, но все зави-
сит от выбранного пакета услуг 
— от развлекательной програм-
мы, питания и алкоголя, которые 
входят в стоимость новогодней 
ночи», — отмечает Елена Лысен-
кова, генеральный директор 
Hospitality Income Consulting. 

ТРЕНД Банки начали борьбу за предновогодние премии и бонусы вкладчиков

Успехи в наличной жизни
Роман Маркелов 

Б
анки уже в ноябре нача-
ли предлагать клиен-
там сезонные предно-
вогодние вклады с уве-
личенными процен-
тными ставками. Пери-
од повышения ставок 
по депозитам в этом 
году начался еще рань-

ше — после сентябрьского увели-
чения ключевой ставки ЦБ. Веро-
ятность роста ставок по депози-
там велика и в начале 2019 года, 
но банкам выгодно заранее «про-
пылесосить» потенциальных 
вкладчиков, которые получают 
премии перед новогодними 
праздниками.

Объем вкладов россиян в бан-
ках вырос в октябре после спада в 
августе и сентябре, следует из 
данных Банка России. Он увели-
чился на 0,6 процента, до 27,1 
триллиона рублей. В августе по-
казатель сокращался на 0,6 про-
цента, в сентябре — на 0,8 процен-
та. Ранее зампред Банка России 
Василий Поздышев объяснял от-
ток денег из депозитов в конце 

лета и начале осени малопривле-
кательными ставками по вкла-
дам в крупных банках, а также 
«медийным эффектом» обсужде-
ний снижения курса рубля и де-
долларизации экономики.

Ситуация начала меняться во 
второй половине сентября. В се-
редине месяца Банк России под-
нял ключевую ставку с 7,25 до 
7,5 процента, а также приостано-
вил до конца года покупки ино-
странной валюты для минфина 
на открытом рынке. Помимо ро-
ста стоимости денег в экономике 
(вслед за ростом ключевой став-
ки банки увеличивают проценты 
по кредитам и депозитам), реше-
ния ЦБ внесли свой вклад и в ста-

билизацию рубля. Тема дедолла-
ризации экономики также поте-
ряла первоначальную остроту.

С конца сентября—начала ок-
тября ставки по депозитам нача-
ли повышать практически все 
крупные банки. Так, Сбербанк в 
середине октября сообщал о ро-
сте ставок по всем вкладам дейст-
вующей линейки в рублях на 
0,15—0,5 процентных пункта. В 
результате изменений диапазон 
ставок составил 3,4—5,15 про-
цента. Многие банки также за-
метно повышали ставки по депо-
зитам и в иностранной валюте.

В итоге к середине октября 
средняя максимальная ставка по 
рублевым вкладам у топ-10 бан-

ков по объему депозитов превы-
сила семь процентов впервые с 
начала года. По итогам первой де-
кады ноября она выросла до 7,18 
процента, во второй декаде ноя-
бря — до 7,32 процента. Глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина 
заявляла, что рост ставок по де-
позитам сделал вклады вновь 
привлекательными для россиян.

В ноябре банки начали вво-
дить сезонные вклады и выстав-
лять более привлекательные 
ставки по уже действующим 
предложениям. Часто так или 
иначе анонсируется их связь с 
новогодними праздниками. Так, 
Почта Банк повысил ставку по се-
зонному вкладу на 0,3 процен-
тных пункта, до 7,8 процента, 
продлив срок его действия как 
раз до 31 декабря. Также банк по-
высил максимальную ставку по 
вкладам базовой линейки. По 
тому же пути пошел ВТБ (совла-
делец Почта Банка). Банк повы-
сил ставки по уже действующим 
вкладам до 7,75—8 процентов, 
продлив это предложение также 
до 31 декабря, сообщила вице-
президент, замруководителя де-

партамента розничных продук-
тов ВТБ Юлия Деменюк.

Отдельно новые предновогод-
ние вклады в ноябре запустили  в 
том числе Московский кредит-
ный банк, Райффайзенбанк и 
Альфа-банк, рассказывают их 
представители. О планах предло-
жить позднее подобный продукт 
также «РГ» сообщили в Газпро-
мбанке. 

Запуск различных предново-
годних акций и специальных 
предложений по вкладам банка-
ми уже стал традиционным, гово-
рит директор по развитию роз-
ничного бизнеса Почта Банка 
Григорий Бабаджанян. В конце 
года, особенно к декабрю, суще-
ственно повышается покупатель-
ская активность граждан, у мно-
гих появляются свободные день-
ги в связи с получением премий, 
других дополнительных выплат 
или просто накоплений за год, 
продолжает он. Эта тенденция, 
по словам Бабаджаняна, обычно 
сохраняется еще некоторое вре-
мя в начале года, поэтому зача-
стую банки продлевают сроки 
действия акций.

«Естественно, что с помощью 
повышенного процента по вкла-
дам или других привлекательных 
условий банки стремятся при-
влечь свободные денежные сред-
ства граждан, чтобы нарастить 
свои показатели — портфель 
вкладов, размер клиентской 
базы, позиции в сегменте в це-
лом», — рассказывает Бабаджа-
нян.

Рост активности банков по 
привлечению средств населения 
в последние месяцы связан с их 

стремлением накопить ликвид-
ность в условиях сохраняющейся 
геополитической неопределен-
ности и подготовиться к потен-
циальным оттокам, если таковые 
возникнут, считает ведущий ана-
литик по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Екатерина Щури-
хина. «С высокой вероятностью, 
в начале следующего года ставки 
еще вырастут, и сейчас у банков 
есть возможность привлечь фон-
дирование по приемлемой стои-
мости», — подчеркивает она. 

Предложение долгосрочных 
вкладов без возможности попол-
нения (а это не редкость среди 
новогодних акций по депозитам) 
обусловлено желанием кредит-
ных организаций снизить про-
центный риск. Такие продукты 
позволяют, с одной стороны, за-
фиксировать ставку на длитель-
ный срок, что благоприятно для 
банка при росте стоимости фон-
дирования в экономике, с другой 
— отсекают дополнительные про-
центные расходы на пополнение, 
если ставки на рынке пойдут 
вниз, отмечает Щурихина. •

Запуск различных предновогодних специальных предложений по вкладам уже стал традиционной акцией кредитных организаций.

А К Ц Е Н Т

Большинство арендаторов хотели бы 
найти бюджетный вариант коттеджа 
на Новый год: 65 процентов запросов 
приходится на предложения 
до 80 тысяч рублей

А К Ц Е Н Т

Банки нередко предлагают под Новый год 
вклады без возможности пополнения 
и досрочного снятия — так они страхуются 
от возможных процентных рисков

Огромное количе-
ство мошенничеств 
происходит путем 
оплаты через 
кредитные или 
дебетовые карты
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Встречать Новый год в загородном доме хорошо, если он собственный.

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  ОЛЬГА КИСЕЛЕВА

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



13Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 ноября 2018
среда № 267 (7730)

ПодробностиFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ФИНАНСЫ 

Граждане 
стали чаще 
жаловаться 
на банкиров 
и страховщиков

КРЕДИТ 
НЕДОВЕРИЯ
Юлия Кривошапко

Банк России зафиксировал рез-
кий рост числа жалоб граждан на 
кредитные организации. В октя-
бре регулятор получил 10,8 ты-
сячи таких обращений. На 
24 процента больше, чем меся-
цем ранее.

Традиционно самую значитель-
ную часть (39 процентов) занима-
ют обращения, связанные с потре-
бительским кредитованием, хотя 
по сравнению с показателями сен-
тября эта доля снизилась на 1 про-
центный пункт, отмечают в ЦБ. 

Также граждане стали чаще жа-
ловаться на действия микрофи-
нансовых организаций (МФО). 
В октябре в Банк России было на-
правлено 1,6 тысячи таких обра-
щений — рост на 400 единиц. В ЦБ 
считают, что это может быть свя-
зано с активизацией деятельности 
нелегальных кредиторов, которые 
маскируются под микрофинансо-
вые организации, и недостаточ-
ным уровнем финансовой грамот-
ности потребителей — прежде чем 
взять заем, они не всегда проверя-
ют, значится ли микрокредитор 
в реестре МФО, который ведет ЦБ.

В случае просрочки выплаты 
долга взаимодействие с «серым» 
кредитором грозит заемщику не-
легальными методами взыскания, 
и в этом случае помочь ему могут 
лишь правоохранительные орга-
ны. Анализируя жалобы потреби-
телей на взыскание, составляю-
щие большую часть обращений в 
отношении МФО, регулятор, как 
правило, выявляет крайне незна-
чительное число нарушений, дей-
ствительно относящихся к микро-
финансовым организациям, уточ-
няется в сообщении ЦБ.

В октябре выросло и число об-
ращений, связанных с работой 
страховщиков. В основном жало-
бы касаются ОСАГО, а конкрет-
нее — неправильного применения 
коэффициента бонус-малус при 
расчете стоимости полисов. 

ЧП Вчера 
в Санкт-
Петербурге 
горел 
строящийся 
ледокол

ПОЛЫХАЛ 
НА ВЕРФИ
Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

Вчера на территории «Адмирал-
тейских верфей» в Санкт-Петер-
бурге загорелся крупнейший в 
мире дизель-электрический ле-
докол «Виктор Черномырдин». В 
считаные минуты пламя охвати-
ло две палубы. 

Как сообщили корреспонден-
ту «Российской газеты» в ГУ МЧС 
по Санкт-Петербургу, возгорание 
началось в 19.00 и первые пожар-
ные подразделения были на месте 
уже через восемь минут после вы-
зова. Однако, несмотря на все 
усилия огнеборцев, пламя быстро 
распространялось. 

На момент подписания номера 
«РГ» в печать площадь пожара со-
ставляла 300 квадратных метров. 
Сообщение о локализации возго-
рания появилось только к 21.30. 
Вместе с тем стало известно, что 
пострадали двое рабочих — с ожо-
гами их госпитализировали в 
одну из городских больниц.

Пожар тушили по третьему — 
повышенному — номеру сложно-
сти. В спасательном ведомстве со-
общили, что с огнем справлялись 
методом пенной атаки, когда сби-
вающая пламя струя пены под 
большим напором направляется 
через пожарные рукава.

«Виктор Черномырдин» — это 
уникальный корабль. Он заду-
мывался как самый большой в 
мире дизель-электрический ле-
докол. Длина его корпуса состав-
ляет 142,4 метра. Технические 
характеристики судна должны 
позволять ему находиться в ав-
тономном плавании до 60 суток, 
отдаляться от берега более чем 
на 22 тысячи миль. Заявленная 
скорость ледокола — с 15,8 до 
18,3 узла.

Строительство ледокола нача-
лось еще в 2012 году, в 2016-м ко-
рабль был спущен на воду, а к кон-
цу 2018 года его собирались пере-
дать флоту. Но сроки сдачи кора-
бля неоднократно переносились 
— очевидно, вновь перенесутся и 
после пожара. 

АВТОМОБИЛИ Видеокамеры 
станут выявлять 
незастрахованные машины

ОСАГО в фокусе

Владимир Баршев

Уже в новом году, как ожидается, начнется либерализа-
ция ОСАГО, о которой так много говорится в последнее 
время. Во всяком случае, в Российском союзе автостра-
ховщиков к запуску новой системы присваивания коэф-
фициентов уже почти все готово. Об этом во вторник со-
общил исполнительный директор РСА Евгений Уфимцев. 

Напомним, первый этап либерализации предусма-
тривает введение нового подхода к присвоению коэффи-
циента бонус-малус (за безаварийную езду). Он будет 
присваиваться автовладельцу раз в год. И будет у авто-
любителя такой коэффициент только один, независимо 
от количества дейст-
вующих полисов.

Также изменится 
коэффициент по ста-
жу и возрасту води-
теля. Если сейчас у 
него пять значений, 
то будет 50. При 
этом водители со 
стажем и в возрасте 
даже получат скидку. 
Правда, небольшую. 
А для молодых и ме-
нее опытных водите-
лей коэффициент 
подрастет. Таким образом, по словам Уфимцева, опыт-
ным водителям не придется больше доплачивать за более 
рискованных и неопытных водителей.

Третье нововведение — расширение тарифного кори-
дора вверх и вниз на 20 процентов. 

По словам Евгения Уфимцева, в Европе либерализа-
цию проводили сразу. У нас решили сделать это поэтапно 
в течение нескольких лет. В итоге тариф станет полно-
стью персонализирован. А решение поднимать или пони-
жать его для конкретного клиента уже будет страховщик. 

Кроме того, уже в ближайшее время в Москве начнет-
ся фотовидеофиксация нарушения в виде отсутствия 
ОСАГО. На первое число каждого месяца будет созда-
ваться список застрахованных машин. Система сверит 
проехавшие под камерой машины с этим списком. Если 
его  там не окажется, то через 10 дней система снова за-
просит базу данных РСА об этом автомобиле. Если ма-
шина появилась, то автовладельцу постановление выпи-
сываться не будет. Если нет, то инспектор подпишет 
«письмо счастья» и направит его по почте собственнику.

Десятидневный срок взят не с потолка. Он  установлен 
законом для приобретения полиса ОСАГО. Плюс такая 
система позволит не загружать серверы запросами и 
проверять не весь поток автомобилей подряд, а только 
сильно подозрительные. Те, которых не оказалось в спи-
ске. Ведь в Москве за сутки под одной камерой проезжает 
более 4 млн машин. Кстати, по данным РСА, в Москве 
только 6 процентов незастрахованных автомобилей.

После того как система будет отработана на несколь-
ких камерах, ее распространят и на остальные. А потом 
опыт будут тиражировать и по регионам.  

КОСМОС Уникальный аппарат начинает исследование 
Красной планеты

Когда Марс тряхнет?

Юрий Медведев

А
мериканский косми-
ч е с к и й  а п п а р а т 
InSight, преодолев 
около 480 миллионов 
километров, достиг 
Марса. Перед посад-
кой станция массой 
385 килограммов со-
вершила торможение 

в атмосфере планеты, которое 
началось на высоте около 128 ки-
лометров. На поверхность сел по-
садочный зонд Mars InSight, он 
отправил на Землю первые сним-
ки. Стартовавшая еще в мае уни-
кальная миссия обещает пролить 
свет на многие тайны Солнечной 
системы, в частности, на образо-
вание планет. 

— Главными задачами послед-
них миссий NASA был поиск воды 
и следов жизни на Марсе, а в дан-
ном случае ученые впервые над-
еются заглянуть во «внутренно-
сти» планеты, — сказал корре-
спонденту «РГ» ведущий науч-
ный сотрудник Института кос-

мических исследований РАН кан-
дидат физико-математических 
наук Михаил Герасимов. — На се-
годня понятно, что на больших 
глубинах Марс расплавлен, так 
как мы видим вулканы, но что 
там внутри, конкретно пока не-
известно. Предстоит изучить, ка-
кова толщина коры планеты, что 
из себя представляет ее мантия, 
есть ли у нее ядро и т.д. Узнав это, 
можно разобраться, как форми-
ровалась планета с такой массой, 
как шла ее эволюция. Такое зна-
ние позволит многое понять, как 
шло образование нашей  Земли. 

 Заглянуть внутрь Марса уче-

ные намерены с помощью сей-
смометров, которые будут фик-
сировать естественные марсо-
трясения. Правда, ученым при-
дется набраться терпения. «На 
Земле для изучения недр приме-
няют взрывы. По отраженным от 
глубин сейсмическим волнам 
анализируют полученную ин-
формацию, делают выводы о 
плотности, породах и т.д. На 
Марсе волны будут возникать, 
например, от падения метеори-
тов. Так что ждать и накапливать 
информацию придется долго», — 
говорит Герасимов. Ранее сей-
смометры устанавливались на 

Луне, однако ученым так и не 
удалось понять, есть ли у нашего 
спутника ядро или нет. Отметим, 
что в прошлом NASA уже отправ-
ляло на Марс сейсмометры на 
двух аппаратах «Викинг» в 1976 
году. Однако они не справились с 
поставленными задачами, один 
сломался, второй выдавал оче-
видно неверные данные. Сейчас 
ученые надеются на успех. Сей-
смические исследования на 
Марсе начнутся через несколько 
недель. 

На зонде Mars InSight установ-
лен целый комплекс сложных 
приборов. Это и созданный NASA 
совместно с французским косми-
ческим агентством сейсмометр, 
а также прибор RISE для изуче-
ния вращения Марса. Измеряя 
мельчайшие отклонения в равно-
мерном вращении планеты, уче-
ные постараются оценить раз-
мер, плотность и состояние ве-
щества внутри ядра планеты. 
Оценка скорости вращения Мар-
са будет проводиться при помо-
щи радиосигналов, отправляе-

мых с Земли, которые позволят 
определять положение аппарата 
на поверхности планеты с точно-
стью до 10 сантиметров.

Датчик HP3 будет размещен 
на глубине 3—5 метров для оцен-
ки теплового потока из глубин 
планеты. По мере зарывания он 
будет останавливаться каждые 
15 сантиметров для снятия пока-
заний. Датчик создан при уча-
стии Германского аэрокосмиче-
ского центра и Польской акаде-
мии наук.

Напоним, что согласно перво-
начальным планам американ-
ского космического агентства 
аппарат  InSight должен был от-
правиться к Марсу в марте 
2016 года, но из-за ряда непола-
док в работе сейсмометра запуск 
был сдвинут.

Что касается российских ис-
следований Красной планеты, то 
в 2021 году отечественная поса-
дочная платформа должна будет 
обеспечить посадку европейско-
го марсохода Paster в рамках мис-
сии ExoMars-2020. 

СОБЫТИЕ Флешмоб в честь 80-летия знаменитой песни прошел в Музее Победы

«Катюше» исполнилось 80 лет
Владимир Емельяненко

Х
ор и оркестр Росгвардии, 
500 волонтеров и около 
200 посетителей Музея 

Победы на Поклонной горе в Мо-
скве несколько раз исполнили 
легендарную песню «Катюша». 
Они пели ее ради «Катюши» и ее 
80-летия. С ними, казалось, пел 
весь Зал Полководцев, куда 
устроители акции специально за-
звали гостей. Портреты и мону-
менты полководцев слушали 
«Катюшу» так, будто хор гудел их 
басами — маршалов Жукова, Ко-
нева, Рокоссовского, Малинов-
ского и россыпи генералов-побе-
дителей Второй мировой. 

— А как иначе? — удивляется 
историк Музея Победы Алек-
сандр Михайлов. — Росгвардия, 
волонтеры из «Офицеров Рос-
сии», мальчишки и девчонки из 
кадетских училищ, юноши-во-
лонтеры военных училищ — они 
внуки-правнуки и смысловые 
правопреемники победителей. 
Мы хотели показать, что «Катю-
ша» их объединяет и дописывает 
историю Победы.

Так, по данным социологиче-
ских опросов ВЦИОМ, «Катюша» 
заняла 12-е место в хит-параде са-
мых популярных в России стихот-
ворных строк, куда вошли рус-
ская и мировая классика. Особен-
но полюбилась фраза «Выходила 
на берег Катюша». Она стала хи-
том на шести языках. Причиной 
тому, «по фронтовому умолча-
нию», как заметили в 50-е годы 
авторы песни — композитор Мат-
вей Блантер и поэт Михаил Иса-
ковский, стал советский солдат. 
Он дал прозвище «Катюша» бое-

вым машинам реактивной артил-
лерии серии «БМ». Их потом так 
называла освобожденная от фа-
шизма Европа, а «Катюшу» пере-
водила на свои языки — в Греции 
это гимн «ЭАМ», в Италии — 
Fischia il vento («Свистит ветер»), 
в Израиле — «Катюшка». Израиль-
ская версия, переведенная на 
французский и немецкий языки, в 
70-е годы спета знаменитой Дали-
дой. И, наконец, и на китайском 
языке «Катюша» и в Китае звучит 
как «Катюша». 

Перепевы «Катюши» на 24 
языках породили версию о том, 
что она — «немецкая» (часть му-
зыки использована в марше 
Primavera дивизии вермахта), 
«испанская» (пели добровольцы 
«Голубой дивизии»), «финская» 
и даже «американская статуя 
Свободы» (в 2013 году рок-груп-
па Abney Park (США) записала 
свою версию на английском 
Katyusha).

Еще поэтому Музей Победы 
флешмобом напоминает исто-
рию песни — она написана в 1938 
году композитором Матвеем 
Блантером и поэтом Михаилом 
Исаковским, первые исполните-
ли — Вера Красовицкая, Георгий 
Виноградов и Всеволод Тютюн-

ник. А в военном и победном 
смысле слова «Катюша» стала в 
1942 году у села Всходы Угран-
ского района Смоленской обла-
сти, где  «БМ», погнав фашистов с 
Днепра, обрели свое имя победи-
теля — «Катюша». 

И лишь спустя десятилетия 
песню как гимн веры в Победу на 
разных языках запели хор имени 
Александрова и Далида, Анна 
Герман и Дмитрий Хворостов-
ский, группа «Скорпионс». 

— Я вообще до четвертого 
класса думала, что «Катюша» —  
песня из мультика-аниме «Де-
вочка и танк», — признается 
12-летняя участница флешмоба 
Полина Устрялова. — Её в вось-
мом эпизоде поют на русском 
языке. Я еще подумала: «Почему 
на русском, мультик ведь япон-
ский?».

Теперь девочка знает слова 
оригинальной «Катюши» и гово-
рит, что понимает, почему ее рас-
певают футбольные фанаты 
«Спартака» и песня кочует из 
мультика в мультик. Недавно По-
лина опять услышала «Катюшу» 
в  аниме «Остров Джованни». 

— Музыка цепляет, — признает-
ся Полина Устрялова, — она всем 
своя. 

Штраф за отсутст-
вие полиса ОСАГО 
будет выписан 
только через 
10 дней после фик-
сации камерой

Образец публикации о проведении 
общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «Транс-
нефть-Восток» (ООО «Транснефть-Восток») уведомляет о на-
чале проведения общественных обсуждений по объекту государс-
твенной экологической экспертизы проектной документации «Ма-
гистральный нефтепровод Красноярск — Иркутск, Ду 1000 мм, 
730,30–775,40 км», «Магистральный нефтепровод Красноярск — 
Иркутск, Ду 1000 мм 775,4–836,58 км», «Участок Кутулик — Ан-
гарск, 765–799,4 км. ИРНУ. Реконструкция», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду.

Наименование намечаемой деятельности: «Магистральный 
нефтепровод Красноярск — Иркутск, Ду 1000 мм, 730,30–775,40 
км», «Магистральный нефтепровод Красноярск — Иркутск, Ду 1000 
мм 775,4–836,58 км», «Участок Кутулик — Ангарск, 765–799,4 км. 
ИРНУ. Реконструкция».

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция линейных 
частей магистрального нефтепровода Красноярск — Иркутск, Ду 
1000 мм, 730,30–775,40 км; магистрального нефтепровода Красно-
ярск — Иркутск, Ду 1000 мм 775,4–836,58 км; участка Кутулик — 
Ангарск, 765–799,4 км. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Иркутская 
область, Черемховский район и Усольский район.

Наименование и адрес заявителя: общество с ограниченной 
ответственностью «Транснефть-Восток» (ООО «Транснефть-Вос-
ток»). Адрес: Иркутская обл., г. Братск, ж. р. Энергетик, ул. Олим-
пийская, 14, контактный телефон: 8 (3953) 300-722, эл. почта: 
vsmn@vsmn.transneft.ru, контактный телефон: 8 (3955) 508-305, 
эл. почта: 3205-KornevDS@vsmn.transneft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: ноябрь 2018 года— январь 2019 года. 

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: 

— администрация Черемховского районного муниципального 
образования — в Черемховском районе Иркутской области;

— администрация муниципального района Усольского районно-
го муниципального образования — в Усольском районе Иркутской 
области.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: в фор-
ме слушаний.

Форма представления замечаний: устная, письменная. 
Материалы объекта государственной экологической экс-

пертизы, в том числе: проектная документация, техническое за-
дание по оценке воздействия на окружающую среду, материалы 
оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельнос-
ти на окружающую среду, журналы учета предложений и замечаний 
будут размещены с 29 ноября 2018 года по адресам:

— администрация Черемховского районного муниципального 
образования: Иркутская область, г. Черемхово, ул. Куйбышева, 20, 
каб. 18, с 29.11.2018 по 29.12.2018, ежедневно с 9.00 до 18.00;

— администрация муниципального района Усольского районно-
го муниципального образования: Иркутская область, Усольский 
район, р. п. Белореченский, 100, каб. 128, с 29.11.2018 по 29.12.2018, 
ежедневно с 9.00 до 18.00, 

а также на официальном сайте заказчика: https://vostok.
t r a n s n e f t . r u / d e v e l o p m e n t / e c o l o g y / o b s h e s t v e n n i e -
slyshaniya/.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам:

администрация Черемховского районного муниципального об-
разования: 665413, Иркутская область, г. Черемхово, ул. Куйбыше-
ва, 20, а также по электронной почте: 3205-KornevDS@vsmn.
transneft.ru;

администрация муниципального района Усольского районного 
муниципального образования: 665479, Иркутская область, Усоль-
ский район, р. п. Белореченский, 100, а также по электронной почте: 
3205-KornevDS@vsmn.transneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
29.11.2018 — 29.01.2019. 

Дата, место и время проведения общественных слуша-
ний:

— 29.12.2018 в 10.00 по адресу: Иркутская область, г. Черемхово, 
ул. Куйбышева, 20, в актовом зале;

— 29.12.2018 в 13.00 по адресу: Иркутская область, Усольский 
район, р. п. Белореченский, 100, в актовом зале.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Ученые впервые надеются заглянуть 
во «внутренности» Марса, понять, 
как формировались планеты 
Солнечной системы 
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Сводный хор Росгвардии, волонтеры из «Офицеров России», военных и кадет-
ских училищ поют легендарную «Катюшу» в Музее Победы.
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Справка «РГ»

Песня «Катюша» написана в 1938 году композитором Матвеем Блантром 

и поэтом Михаилом Исаковским. Перый исполнитель — Вера Красовицкая 

(1938 год). 

«Катюша» обрела популярность в СССР в годы Великой Отечественной 

войны, а мировым хитом стала в 50-70-е годы.

«Катюша» переведена на 24 языка. На 15 языках у песни слова отличаются 

от оригинала.

— Кто больше всего переплачивает за полисы ОСАГО — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/1620941
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СЕНСАЦИЯ Содом и Гоморру 
уничтожил метеорит

Кара небесная?

Андрей Меркулов

Кара на города Содом и Гоморра пришла с неба. Сообще-
ние об этом обошло многие зарубежные и отечествен-
ные СМИ. Поводом стало выступление американского 
археолога Филиппа Сильвии на международной научной 
конференции. Он заявил, что обнаружены следы гигант-
ского взрыва над Иорданией. Речь идет о найденных 
здесь минералах, которые мгновенно кристаллизова-
лись при высокой температуре. По мнению ученого, та-
кие следы мог оставить только метеорит, который взор-
вался в атмосфере и мгновенно уничтожил все живое в 
радиусе 25 километров. А радиоуглеродный анализ ука-
зал время события — около 3700 лет назад.

Впрочем, сам ученый сразу открестился от сенсации, 
заявив, что в его работе нет ни слова о Содоме и Гоморре, 
что все это интерпретация журналистов. Он же лишь зая-
вил, что, по предварительным выводам, в указанном рай-
оне, возможно, взорвался метеорит, похожий на Тунгус-
ский и Челябинский. Но это никак не свидетельствует, 
будто бы Содом и Гоморра существовали в реальности. 
Напомним, что эти города, согласно Ветхому Завету, на-
ходились в районе Мертвого моря, однако точное место 
до сих пор неизвестно. Вообще само их существование 
учеными  подвергается сомнению. Найти города в раз-
ные годы пытались несколько экспедиций, но ни одна не 
увенчалась успехом. 

ПРОРЫВ Открыто новое 
состояние вещества 

Уточнили 
Нобеля

Аркадий Симонов 

Чтобы найти новое объяснение для общепринятого в на-
учном мире постулата, а тем более удостоенного Нобе-
левской премии, нужна по-настоящему прорывная раз-
работка. Это удалось международной группе ученых из 
НИТУ «МИСиС», Уральского отделения РАН, Универси-
тета Тель-Авива, немецкого Университета Байройта и 
шведского Линчёпингского университета. Речь идет об 
одном удивительном явлении, которое физики впервые 
наблюдали еще в начале прошлого века. Оксид железа 
(гематит), который является изолятором и не проводит 
электрический ток, при давлении около 1 миллиона ат-
мосфер неожиданно превращался в хороший проводник. 
Почему происходит такой фазовый переход вещества из 
одного состояния в другое? Над объяснением феномена 
физики бились не один десяток лет. Его нашел британец 
Hевилл Франсис Мотт, за что в 1977 году был удостоен 
Нобелевской пре-
мии. Что же не 
устроило современ-
ных физиков в тео-
рии лауреата? 

— Для своего вре-
мени эта теория все 
отлично объясняла, 
но с годами появля-
лась все более изощ-
ренная техника, на 
которой проводили 
все более тонкие эк-
сперименты. И вдруг оказалось, что ряд результатов в те-
орию Мотта не вписывается, — сказал корреспонденту 
«РГ» один из авторов исследования доктор физико-мате-
матических наук Иван Леонов. — О каких странностях 
речь? Например, как и предсказывает теория, при высо-
ком давлении сопротивление гематита падало в тысячи 
раз, а вот его магнитные свойства  менялись совершенно 
не так, как предсказывала теория Мотта.  

Чтобы разобраться в этом отклонении от теории, уче-
ные рассчитали самые разные варианты поведения гема-
тита в экстремальных условиях сверхвысоких давлений.  
Результат оказался неожиданным для самих физиков. 
Фазовый переход из диэлектрика в металл должен про-
исходить причудливым путем.  

— В материале одновременно обязаны существовать 
оба состояния — и металл, и диэлектрик, причем каждого 
примерно поровну, — говорит Леонов. — Такое возможно 
только, если в гематите формируются две соответствую-
щие этим состояниям кристаллические решетки. 

Теоретические выводы затем подтвердились в экспе-
риментах. Таким образом,  ученым удалось найти совер-
шенно новое объяснение удивительного явления.  Прин-
ципиально важно, что речь не только о гематите, а о це-
лом классе оксидов, которые сегодня применяются в 
разных областях науки и техники, в частности, микроэ-
лектронике, в космической, автомобильной, авиацион-
ной промышленности и т.д.  

— Наша работа может заинтересовать и геофизиков, 
которые изучают строение Земли, — говорит Леонов. — 
Сегодня наука очень мало знает, что происходит на боль-
ших глубинах, в ядре и мантии Земли, где под высоким 
давлением находится огромное количество железа и его 
оксидов. Новое знание о принципах фазового перехода 
может ответить на многие вопросы о недрах планеты.    

Результаты опубликованы в престижном междуна-
родном журнале Physical Review X. Руководителями про-
рывного исследования являются наш бывший соотечест-
венник Григорий Розенберг, который сейчас работает в 
Израиле, а также россиянин, профессор шведского Лин-
чёпингского университета Игорь Абрикосов. Выиграв 
мегагрант, он создал в НИТУ «МИСиС» лабораторию мо-
делирования и разработки новых материалов, где и про-
водилась значительная часть исследований. 

РАКУРС Книга возвращает почти из небытия выдающегося ученого 

Неизвестный Александров 
Юрий Медведев 

К
онечно, это книга не толь-
ко про выдающегося уче-
ного, многолетнего прези-

дента Академии наук Анатолия 
Петровича Александрова. Она 
про удивительную эпоху, когда 
наша наука и промышленность 
ставили и решали столь мас-
штабные задачи, что из нынеш-
него времени они кажутся фан-
тастикой.

Рассказанная автором жизнь 
ученого, по сути, это «история 
атома» в нашей стране. Начиная 
с маленьких лабораторий, где 
ставили первые эксперименты, к 
первой атомной бомбе и первому 
мирному реактору, а в итоге к со-
зданию в стране атомной про-
мышленности, которая и сегодня 
остается одной из лучших в мире. 
Особая страница в жизни Алек-
сандрова атомный флот. Именно 
по его инициативе и под научным 
руководством была создана пер-
вая атомная подводная лодка, а 
затем атомные ледоколы, обеспе-
чив приоритет России в Арктике.

На страницах книги постоян-
но появляются давно знакомые 
имена наших выдающихся уче-
ных, отцов советского атома. То, 
что они совершили в разрушен-
ной страшной войной стране, 
создав в кратчайшие сроки с 
нуля самую высокотехнологиче-
скую по тем временам отрасль, 
иначе как чудом не назовешь. 
Американцы даже не могли 
представить подобное, поэтому 

фактически «прошляпили» 
нашу бомбу. «Если бы они узна-
ли, до какого уровня мы дошли, 
то попытались бы развязать вой-
ну», — говорил Александров. Так 
считали практически все созда-
тели нашего атомного оружия. 
Сегодня кажется, что это какие-
то особенные люди. Патриоты, 
рыцари науки, бессребреники, 
для которых честность и поря-
дочность были обычной нормой. 

Многие вспоминают, в дач-
ном поселке домик А.П. (так на-
зывали Алексндрова коллеги) , 
директора крупнейшего инсти-
тута, был самый невзрачный. Во-
обще отказ от материальных 
благ был одним из его принци-
пов. Возможно, потому, что вре-
мя его молодости оказалось бур-
ным, революционным, главны-
ми лозунгами объявлялись ра-
венство и справедливость. Мало 
кто знал, что, став президентом 
академии, он продолжал полу-
чать зарплату директора Инсти-
тута атомной энергии, хотя она 
была существенно меньше. За 
всю жизнь всего дважды побы-
вал в санаториях, где ему не пон-
равилось, предпочитал походы 
на лодках, палатки, песни у ко-
стра, уху из котелка. Никогда не 
брал кремлевских спецпайков, 
не пользовался спецателье.

Вот еще несколько штрихов к 
портрету Александрова. «Отец» 
советской физики академик 
Иоффе пригласил молодого ки-
евского физика приехать в Ле-
нинград, в свой институт. И вско-

ре новичок «отблагодарил» все-
мирно известного ученого, най-
дя серьезную ошибку в его рабо-
тах. Перепроверив данные, клас-
сик публично признал доводы 
Александрова. Более того, они 
совместно опубликовали ста-
тью, где была исправлена ошиб-
ка академика. По таким прави-
лам жила тогда наша наука.

…Когда Петр Капица отказал-
ся участвовать в создании атом-
ной бомбы, считая это делом не-
реальным, его сняли с должно-

сти директора Института физи-
ческих проблем. Того самого, ко-
торый по приказанию Сталина 
был создан именно под Капицу, 
чтобы дать ему возможность 
проводить исследования, кото-
рыми он занимался в Англии. 
Пост директора в 1946 году 
предложили Александрову, но 
тот отбивался. Не хотел быть 
штрейкбрехером, считал само-
надеянностью, что ему, мало 
кому тогда известному ученому, 
придется занимать место все-
мирно знаменитого физика. 
«Хлебнув для храбрости водки, 
я отправился к Берии, убеждать, 

что это назначение ошибка, — 
вспоминает Александров. — Но 
тот вручил мне приказ, уже под-
писанный Сталиным». Неудиви-
тельно, что Капица относился к 
своему сменщику весьма насто-
роженно. Но все изменилось, 
когда Александров отказался от 
предложения Капицы выдви-
нуть его на соискание Сталин-
ской премии, как одного из авто-
ров важного проекта, сослав-
шись, что выполнял сугубо орга-
низационную работу. 

…«Когда в 1975 году меня хо-
тели выдвинуть в президенты 
Академии наук, я считал, что это 
не подходит мне ни по характе-
ру, ни по стилю моей работы, — 
вспоминает Александров. — Счи-
тал, что это какая-то чепуха. Но 
нажим был такой, что я перестал 
брыкаться, но с условием, что 
найду преемника и будут пере-
выборы». И похоже он такую за-
мену нашел. Это был ректор МГУ 
Рем Хохлов, но он трагически 
погиб, совершая восхождение на 
пик Коммунизма.

…Анатолий Петрович обожал 
шутки, особенно розыгрыши. 

Так, узнав, что один из знако-
мых, проезжая на машине по ка-
кой-то деревне, задавил гуся, 
подговорил свою домработницу 
сыграть роль. Одевшись кре-
стьянкой, она пришла к проход-
ной института и подняла крик, 
что сотрудник с таким-то номе-
ром машины задавил гуся. «Ви-
новного» нашли, он расплатил-
ся, а затем был приглашен в дом 
академика, где после угощения 
гусем познакомился с «кре-
стьянкой».

…Один молодой сотрудник 
был приглашен в дом академика. 
Тот неожиданно начал читать 
стихи. Одно, второе, третье… 
Потом спросил, это чьи стихи? 
Бальмонт, Анненский, гадал 
гость. «Не старайся, не угада-
ешь, это мои», — ответил акаде-
мик.

…По инициативе академика 
во дворе дома построили кру-
тую, под углом 70 градусов вось-
миметровую ледяную горку для 
зимнего катания. Он приглашал 
академиков принять участие в 
экстремале, подначивал особен-
но робких. Одними из любите-
лей «потехи» были академик 
Мстислав Келдыш и «атомный 
министр» Ефим Славский.

…Чернобыльский реактор 
РБМК создавался в другом ин-
ституте, у него был свой гене-
ральный конструктор, но Алек-
сандров сразу взял вину за слу-
чившееся на себя. «Чернобыль — 
это трагедия и моей жизни тоже, 
— писал он. — В конструкции, раз-

работанной академиком Долле-
жалем, было несколько недора-
боток. Со временем предполага-
ли их устранить, а пока выхо-
дить из положения с помощью 
строгих инструкций по эксплуа-
тации, где жестко прописаны ре-
жимы, куда ни в коем случае 
нельзя выводить реактор. Но 
именно это и было сделано опе-
ратором в Чернобыле».

Александров считал, что не-
достаточно протестовал против 
передачи части АЭС из мини-
стерства Славского в минэнер-
го, что привело к снижению об-
щей дисциплины. На заседании 
Политбюро ЦК КПСС он всю от-
ветственность взял на себя, по-
просив освободить его от дол-
жности президента академии, 
чтобы сосредоточиться  на 
устранении ошибок в конструк-
ции реактора. И за короткое вре-
мя они были устранены. 

…Когда на воду была спущена 
атомная подлодка «Акула», ру-
ководство ВМФ ходатайствова-
ло, чтобы А.П. предоставили го-
сударственную дачу. Он отказы-
вался, очень любил старую, но в 
конце концов семья переехала 
на Николину Гору с телефоном, 
хорошей мебелью, горячей во-
дой, гаражом. Когда началась пе-
рестройка и шла приватизация 
собственности, семья уговорила 
А.П. пойти к премьер-министру 
Рыжкову с просьбой о привати-
зации. Тот обещал все сделать, 
но ничего не изменилось.

Когда Анатолий Петрович 
умер, на следующий день семью 
выселили с дачи. Руководители 
академии обратились к Ельцину, 
чтобы дача перешла к семье, тот 
наложил многообещающую ре-
золюцию. Кончилось тем, что те-
перь там живет дочь Ельцина. По-
прощаться с выдающимся уче-
ным, трижды Героем Социали-
стического Труда, кавалером де-
вяти орденов Ленина, лауреатом 
Ленинской и четырех Сталин-
ских премий в 1994 году не при-
шел никто из высшего руководст-
ва страны, ограничились лишь 
министром науки и технической 
политики Салтыковым. 

НЕОЖИДАННО Ученые опровергли мнение, что гены диктуют 
продолжительность жизни 

Правильный партнер
Юрий Медведев 

Э
та работа американ-
ских биологов в корне 
меняет устоявшееся 
представление, что в 
генах записан срок 
нашей жизни. Как ми-
нимум от них он зави-
сит на 20—30 процен-
тов. А все остальное 

уже определяется средой и слу-
чайностью. Американцы опро-
вергли это мнение. Они отдают 
генам максимум семь процентов. 

Чтобы вынести на суд общест-
венности столь революционный 
вывод, ученые провели грандиоз-
ные по масштабу исследования. 
Изучив данные о 6,4 миллиарда 
человек, родившихся между 
1800 и 1920 годами, генетики по-
строили генеалогическое древо 
для 400 миллионов землян, кото-
рые были либо кровными родст-
венниками, либо супругами.  

Исследователи проанализи-
ровали «наследуемость» продол-
жительности жизни у кровных 
родственников (родных и двою-
родных братьев и сестер) и полу-
чили оценку в те самые 20—30 
процентов. Вроде бы все понят-
но, и дальше можно не «копать». 
Однако ученые обратили внима-
ние на одну странность. Средняя 
продолжительность жизни су-
пругов, у которых разные гены, 
оказалась примерно одинаковой, 
а главное  больше, чем у родных 
братьев и сестер. Но тогда как же 
быть с решающим влиянием ге-
нов на продолжительность жиз-
ни? 

Рассмотрев разные версии, 
ученые пришли к выводу, что 
причиной феномена стал сам 
принцип выбора будущего спут-
ника жизни. Брачный союз (в 
среднем) заключается между 
людьми, похожими друг на друга 
по ряду параметров, которые 
так или иначе связаны именно с 
продолжительностью жизни. 
Это уровень дохода, образова-
ние, принадлежность к опреде-
ленному социальному слою и т.д. 
Более того, ученым удалось оце-

нить вклад в общую наследст-
венность продолжительности 
жизни каждой из двух составля-
ющих — генетической и социо-
культурной. Применив очень 
сложные математические моде-
ли, ученые подсчитали, что роль 
генов в продолжительности жиз-
ни вовсе не 30 и даже не 15 про-
центов, в лучшем случае эта 
цифра не превышает 7. 

И еще один любопытный важ-
ный вывод можно сделать из это-
го исследования. У родственни-
ков с близкими датами рождения 
(в пределах десяти лет) наследст-
венность по продолжительности 
жизни более высокая, чем у ро-
дившихся с интервалом в не-
сколько десятилетий.  

Общий вывод? Скорость ста-
рения мало зависит от генов, 
куда значительней влияет выбор 
будущего спутника жизни. Тогда 
такая пара будет жить долго и 
счастливо и умрет в один день. 
Почти как герои повести Гоголя 
«Старосветские помещики» 
Афанасий Иванович и Пульхерия 
Ивановна. 

Впрочем авторы подчеркива-
ют, что их выводы не являются 
окончательными, а ряд положе-
ний довольно спорны. Например, 
пока они не могут объяснить, по-
чему данные наследуемости про-
должительности жизни по близ-
нецам могли оказаться завышен-
ными — около 25 процентов. Все 
это задачи для будущих исследо-
ваний. Скорость старения мало зависит от генов, куда значительней влияет выбор будущего спутника жизни. 

Анатолий Александров всегда подчеркивал решающую роль в его жизни академика Курчатова. Они были первыми. 

А К Ц Е Н Т

Хотя Чернобыльский реактор создавался 
в другом институте, Александров вину 
за трагедию сразу взял на себя

Само существование двух упомянутых в Библии греховных 
городов учеными подвергается сомнению. 

Это открытие 
может ответить 
на многие вопросы 
о строении 
и эволюции Земли 
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Справка «РГ»

Книга «Анатолий Александров» 

вышла в издательстве «Молодая 

гвардия» в серии «Жизнь заме-

чательных людей», автор Нико-

лай Бодрихин.
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Средняя продол-
жительность 
жизни супругов 
с разными генами 
оказалось больше, 
чем у родных 
братьев и сестер 
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ПЕРСОНА Знарок стал 
консультантом штаба 
сборной страны

Молодежь 
под присмотром

Илья Зубко

Олег Знарок возвращается к активной деятельности. 
Вчера Федерация хоккея России (ФХР) официально объ-
явила о заключении соглашения с одним из самых титу-
лованных тренеров страны. 

Именно под руководством Олега Валерьевича сбор-
ная России выиграла долгожданное олимпийское «золо-
то» в Пхенчхане. Ранее Знарок побеждал с национальной 
командой и на чемпионате мира — было это в 2014 году в 
Минске. А на клубном уровне в коллекции тренера целых 
три Кубка Гагарина. Дважды он брал титул с московским 
«Динамо», а затем повторил успех с питерским СКА.

Но даже все эти трофеи и регалии не уберегли Олега 
Валерьевича от довольно продолжительного творческо-
го отпуска. После Олимпиады в Пхенчхане он покинул 
сборную России, а по окончании клубного сезона попро-
щался и с СКА. Злые языки утверждают, что «развод» 
проходил не по доброй воле, однако публично все выгля-
дело предельно корректно. Ни Знарок, ни федерация, ни 
клуб в адрес друг друга слова плохого не сказали.

По ходу этого сезона тренера сватали во многие клу-
бы — в новостях мелькали минское и московское «Дина-
мо», и даже столичный «Спартак». Однако пауза в карье-
ре Знарка затянулась — полгода он смотрел хоккей со сто-
роны. И вот — долгожданное назначение. Как сообщила 
пресс-служба ФХР, Знарок «будет консультантом штаба 
сборной. В его обязанности будет входить подготовка ре-
зерва — работа с юниорскими, молодежной и олимпий-
ской сборными». 

Олег Валерьевич должен будет проводить тренировки 
с юношескими командами всех возрастов и консульти-
ровать наставников этих команд. Примечательно, что в 
этом списке нет только одной сборной — национальной. 
Очевидно, это сделано для того, чтобы не вносить лиш-
нюю нервозность в работу действующего штаба коман-
ды, возглавляемого Ильей Воробьевым.

— Мне предложили работать с юниорскими, молодеж-
ной и олимпийской сборными. Очень рад снова вернуть-
ся к работе. Впереди много дел по подготовке, развитию 
резерва. За время работы с национальной сборной я при-
обрел огромный опыт. Надеюсь применить его в работе 
консультантом штаба. Буду рад, если моя помощь станет 
вкладом в общий успех, — приводит слова Олега Знарка 
официальный сайт ФХР. 

ГАНДБОЛ Россиянки начнут 
борьбу за медали ЧЕ-2018 
встречей с Францией

Ручная работа

Илья Трисвятский

Сегодня триумфатор Олимпиады-2016 женская сборная 
России вылетает во Францию, где в четверг начнет свое 
выступление на финальном турнире Евро-2018 матчем 
против хозяек соревнований, действующих чемпионок 
мира. Команды нашей группы «В» предварительного 
этапа играют в Нанси.

Окончательный состав сборной, состоящей из 18 ган-
дболисток, был объявлен главным тренером Евгением 
Трефиловым только вчера на базе в Новогорске. Вот кто 
примет участие на Евро-2018: Вратари — Анна Седойкина 
(«Ростов-Дон»), Кира Трусова («Астраханочка»); левые 
крайние — Полина Кузнецова («Ростов-Дон»), Дарья Само-
хина («Астраханочка»); левые полусредние — Екатерина 
Баркалова («Кубань», Краснодар), Анна Сень («Ростов-
Дон»), Елизавета Малашенко («Астраханочка»); разыгры-
вающие — Дарья Дмитриева («Лада», Тольятти), Ярослава 
Фролова («Кубань»), Ирина Никитина («Звезда», Звениго-
род); линейные — 
Майя Петрова, Ксе-
ния Макеева (обе — 
«Ростов-Дон»); пра-
вые полусредние — 
Анна Кочетова, Ири-
на Снопова (обе — 
«Астраханочка»), 
Анна Вяхирева («Ро-
стов-Дон»), Антони-
на Скоробогатченко 
(«Кубань»); правые 
крайние — Юлия Ма-
нагарова, Марина 
Судакова (обе — «Ро-
стов-Дон»).

В команде семь 
обладательниц олимпийского «золота», причем строго по 
одной на каждой позиции — Седойкина, Кузнецова, Сень, 
Дмитриева, Петрова, Вяхирева, Судакова.

Помимо Франции в группе предстоит сразиться с чем-
пионом Европы-2012 Черногорией и скромной Словенией, 
никогда серьезных успехов не добивавшейся. По три участ-
ника от каждого из четырех квартетов продолжат борьбу 
на втором этапе. Команды, занявшие первые и вторые ме-
ста в новообразованных шестерках, выйдут в полуфинал.

Состав остальных групп: «А» (Нант) — Дания, Сербия, 
Швеция, Польша; «С» (Монбельяр) — Венгрия, Испания, 
Голландия, Хорватия; «D» (Брест) — победитель ЧЕ-2017 
Норвегия, Румыния, Германия и Чехия.

Интересно, что женская сборная России помимо Олим-
пиады в Рио четырежды выигрывала чемпионаты мира 
(2001, 2005, 2007, 2009), но ни разу не брала «золото» на 
континентальном первенстве. Наши высшие достижения в 
Европе — «серебро» (2006) и две «бронзы» (2000, 2008). 
Но это вовсе не парадокс. Турниры в Старом Свете собира-
ют более сильный состав участников, чем летние Игры и 
особенно мировые чемпионаты, где очень много посредст-
венных сборных, заполняющих обязательные квоты для 
разных континентов. 

ФУТБОЛ «ПСЖ» готов взять реванш у «Ливерпуля» в домашнем матче Лиги чемпионов

Прихлопнуть Клоппа
Артур Нанян

С
егодня в Лиге чем-
пионов состоятся 
последние матчи пятого 

тура группового этапа. В одном 
из них встретятся два претенден-
та на победу в турнире — «Пари 
Сен-Жермен» и «Ливерпуль».

В квартете «С» на выход в 
плей-офф могут рассчитывать все 
четыре команды. Даже «Црвена 
Звезда», стартовавшая в Лиге чем-
пионов с крупного поражения от 
«ПСЖ» (1:6). Перед пятым туром 
в активе «Наполи» и «Ливерпуля» 
по шесть очков, парижане отста-
ют от лидеров на один балл, а 
сербский клуб идет на последнем 
месте с четырьмя очками.

Все очень запутанно. И, вполне 
возможно, борьба за места в плей-
офф затянется до заключительно-
го тура. Впрочем, до этого может и 
не дойти. Если «Црвена Звезда» не 
сумеет обыграть в гостях «Напо-
ли», а «Ливерпуль» одолеет 
«ПСЖ», тогда англичане досроч-
но выйдут из группы. В случае 
собственного поражения и побе-
ды «красных» французский клуб 
потеряет всякие шансы на про-
должение борь-
б ы  в  Л и г е 
чемпионов. 

Т а к и м 
о б р а з о м , 
парижский 
матч поми-
мо громкой 
афиши с турнирной 
точки зрения является одним из 
ключевых в группе. К радости 
главного тренера хозяев Томаса 
Тухеля, к визиту «Ливерпуля» 

вернулись после 
травм две главные зве-
зды его команды — Ней-
мар и Килиан Мбаппе. Па-
рочка пропустила встречу с 
«Тулузой» (1:0) в чемпионате, 
но восстановилась к еврокубко-
вой игре. 

— Ситуация у нас сложнейшая, 
— признается Тухель. — Нам необ-
ходимо побеждать в оставшихся 
двух матчах. Есть и другие вари-
анты, чтобы выйти из группы, но 
мы ни на кого не рассчитываем. 
Считаю, мы не заслужили пора-
жения в первой встрече с «Ливер-
пулем». Даже вдесятером мы 
были ничуть не хуже хозяев. 
Чего я ожидаю от завтраш-
ней встречи? Она будет 
упорной. Нам нужно 
улучшить игру в три 
форварда, чтобы су-
меть продавить сопер-
ника. Здорово, что Ней-
мар с Мбаппе вернулись 
после травм. Уверен, это ста-
нет дополнительной головной 
болью для англичан.

Что интересно, именно Тухель 
летом 2015 года сменил на посту 
главного тренера «Боруссии» по-
сле семи волшебных лет Юргена 
Клоппа. Рулевой «Ливерпуля» 
всегда лестно отзывался о своем 
коллеге. Сделал он это и сейчас.

— Томас — выдающийся специ-
алист. «ПСЖ» не прогадал, вы-
брав его, — уверен Клопп. — Этой 
команде нужен был тренер, кото-
рый научит их играть не просто 
ради красоты, а побед. Для меня 
Тухель остается одним из лучших 
в нашей профессии. Но в среду 
мы намерены огорчить его. 

Задачу выхода в плей-офф «Ли-
верпуль» осложнил себе сам, нео-
жиданно проиграв в гостях «Цр-
вене Звезде» (0:2). Это поражение 
стало вторым для англичан в ны-
нешнем сезоне. И оба произошли 
как раз в Лиге чемпионов. 

В паре «ПСЖ» — «Ливерпуль» 
очень непросто выделить фаво-
рита. И все же минимальное пре-
имущество букмекеры отдают 
хозяевам. Ставки на победу па-
рижан принимаются с коэффи-
циентом 2,15. Успех гостей оце-
нивается в 3,1. 

Одну из ключевых встреч в 
Лиге чемпионов проведет «Локо-
мотив». Проиграв в предыдущем 
туре «Порту», москвичи досроч-
но лишились шансов на выход 

из группы. Зато у них все еще 
есть вариант принять 

участие в плей-офф 
Лиги Европы. Для 

этого надо обя-

зательно побеждать дома «Галата-
сарай». Любой другой исход оста-
вит «красно-зеленых» без евро-
кубковой весны. Что станет боль-
шим ударом как для болельщиков 
чемпионов России, так и главного 
тренера команды Юрия Семина.

— Безусловно, Лига Европы 
очень важна для нас, — отметил 
Семин. — У нас много молодежи, 
которой необходим еврокубко-
вый опыт. 

Сегодня в Лиге чемпионов со-
стоятся еще пять встреч: «Ман-
честер Юнайтед» (Англия)  — «Янг 
Бойз» (Швейцария), «Ювентус» 
(Италия) — «Валенсия» (Испа-
ния), «Порту» (Португалия) — 
«Шальке» (Германия), «Атлети-
ко» (Испания) — «Монако» (Фран-
ция), «Боруссия» Д (Германия) — 
«Брюгге» (Бельгия).

Напомним, что вчера пятый 
матч в группе в Лиге чемпионов 
провел ЦСКА. Результат встречи 
«красно-синих» с чешской «Вик-
торией Пльзень» стал известен 
после подписания номера «РГ» в 
печать. 

ХОККЕЙ Шайба Павла Дацюка принесла победу СКА 
над рижским «Динамо» в Цюрихе

Урок от Волшебника

Илья Соболев, Цюрих 

С
егодня в швейцар-
ском Цюрихе пройдет 
второй вынесенный 
матч регулярного 
чемпионата Конти-
нентальной хоккей-
ной лиги в рамках се-
р и и  K H L  W o r l d 
Games. На правах но-

минальных хозяев рижское «Ди-
намо» примет лидера сводной та-
блицы КХЛ, московский ЦСКА. 
Для латвийцев это будет уже вто-
рая игра на местном льду: двумя 
днями ранее «Динамо» в упор-
ной встрече здесь же уступило 
питерскому СКА — 1:3.

Цюрих стал вторым городом, 
который Континентальная хок-
кейная лига выбрала для собст-
венного продвижения на запад 
Европы. Месяц назад клубы КХЛ 
провели два матча в австрийской 
Вене. Могло возникнуть впечат-
ление, что после нехоккейной Ав-
стрии рассказать о себе в Швей-
царии, где хоккей как раз знают и 
любят, будет значительно проще. 
Однако глава лиги Дмитрий Чер-
нышенко, уже приехав в Цюрих, 
сразу оговорился: «Это интере-
сный для нас рынок, но и, навер-
но, самый сложный». И неожи-
данно оказался прав.

«Сегодня жители Цюриха 
смогут увидеть меня», — пошутил 
после утренней раскатки самый 
известный игрок СКА Павел Да-

цюк, по прозвищу Волшебник. 
Только самим жителям города об 
этом, судя по всему, толком не 
рассказали. К стартовому вбра-
сыванию встречи питерцев с 
рижским «Динамо» трибуны 
арены 11-тысячной «Халленшта-
дион» были заполнены чуть 
больше чем на треть. Причем, что 
интересно, в первую очередь ра-
зошлись билеты более дорогих 
ценовых категорий стоимостью 
от 40 до 90 швейцарских фран-
ков, а вот традиционно дешевые 
места за воротами остались по-
чти нетронутыми, если не брать в 
расчет немногочисленные фан-
сектора игравших команд.

Почему так получилось? Мож-
но, конечно, сослаться на рожде-
ственские приготовления: в эти 
дни Цюрих превратился в сплош-
ную ярмарку. Но праздники тут 
ни при чем. Перед игрой на том 
же «Халленштадион» при аншла-
гах преспокойно прошли два кон-
церта и игра национальной швей-
царской лиги. К слову, из-за этого 

лед пришлось перезаливать бук-
вально ночью. «Бетон, бетон», — 
сетовали хоккеисты СКА на тон-
кий слой льда, выйдя на утрен-
нюю раскатку. Нарастить ком-
фортный слой к началу игры ор-
ганизаторам так и не удалось.

«Это не вина КХЛ, они очень 
много сделали для того, чтобы 
матчи KHL World Games прошли 
на высоком уровне», — поделил-
ся своим мнением председатель 
совета директоров «Цюриха 
Лайонс» Петер Занер. — На самом 
деле предстоящие игры широко 
освещались в прессе и по телеви-
дению. Но делалось это не сов-
сем правильно. Нужно рассказы-
вать людям, что приедет Павел 
Дацюк, что в СКА и ЦСКА игра-
ют почти все олимпийские чем-
пионы Игр-2018. Нужно искать 
истории и продавать их».

Что касается конкретно зоны 
ответственности Континенталь-
ной лиги, все прошло действи-
тельно на высоте. Болельщики, 
пришедшие на «Халленштади-

он», точно не пожалели. СКА бла-
годаря точному броску Николая 
Прохоркина открыл счет, но под 
занавес периода номинальные 
хозяева отыгрались: отличился 
Кевин Кларк. И все же последнее 
слово осталось за Павлом Дацю-
ком: в конце концов не зря имен-
но он вместе с Михаилом Григо-
ренко из ЦСКА и капитаном «Ди-
намо» Брэндоном Макмилланом 
попал на плакат, вывешенный на 
парадном фасаде здания стадио-
на. Ну а точку поставил Алек-
сандр Барабанов, поразивший 
уже пустые ворота.

После матча к журналистам 
вышел дуэт главных звезд СКА — 
Павел Дацюк и Никита Гусев, что 
само по себе для Континенталь-
ной хоккейной лиги большая ред-
кость. Еще один штрих к работе 
руководства лиги.

Вопрос Никите. Приходилось 
ли вам бывать в Цюрихе и раз-
личаете ли вы здешние соборы?

НИКИТА ГУСЕВ: До этого был один раз 
в Цюрихе, провел здесь четыре 
дня. Гулял по городу, он мне пон-
равился. Сейчас уже, наверно, 
соборы не отличу, все-таки дело 
было три года назад

Павел, вы в первый раз в Цюри-
хе. Какой город вам понравился 
больше, Цюрих или Вена?

П А В Е Л  Д А Ц Ю К : Если бы Цюрих и 
Вена сделали мне небольшую пу-
тевку, каждый дней на пять, я бы, 

наверно, смог их сравнить. А так 
я тут проездом и больше нацелен 
на игру. Того, что я вижу из окна, 
все-таки мало. Город достоин 
большего внимания.

В каком городе Европы вы хоте-
ли бы сыграть еще?

НИКИТА ГУСЕВ: Всегда приятно сыг-
рать в Европе, для других бо-
лельщиков, которые не видели 
КХЛ. А по городам — мне многие 
города нравятся.
ПАВЕЛ ДАЦЮК: Я дополню. Наверно, 
было бы лучше, если бы мы при-
езжали в такие поездки не на 
один день.  А устраивали бы 
праздник. Оставались бы на 
один выходной день после игры. 
Может, приезжали бы семьями. 
Тогда это доставляло бы удо-
вольствие не только болельщи-
кам, но и нам.

Теперь в Цюрих пожалует 
ЦСКА, московские армейцы на-
кануне обыграли на своем льду 
«Витязь» — 3:1 и укрепили свое 
лидерство в таблице КХЛ. «Где-
то эмоций не хватило», — посето-
вал наставник столичной коман-
ды Игорь Никитин. Остается 
надеяться, что в Швейцарии та-
кой проблемы не возникнет. 

Хоккеисты СКА и рижского «Динамо» 
показали свое мастерство 
швейцарским болельщикам.

А К Ц Е Н Т

Следом за питерскими армейцами на лед 
«Халленштадион» выйдут хоккеисты 
ЦСКА, которые сегодня проведут матч 
против «Динамо» из Риги

НОВОСТИ 

«Бока» и «Ривер 
Плейт» сыграют 
за пределами 
Аргентины

ДЕРБИ ЕДЕТ
ЗА РУБЕЖ
Иван Ильин

Ответный матч футбольного 
Кубка Либертадорес между ко-
мандами «Бока Хуниорс» и «Ри-
вер Плейт» состоится за преде-
лами Аргентины. Игру главного 
клубного турнира Южной Аме-
рики переносили уже дважды.

Впервые до финала добрались 
две команды из Буэнос-Айреса. Их 
фанаты друг друга ненавидят, поэ-
тому на матчах изначально запре-
тили гостевые сектора. Первая 
игра, прошедшая на поле «Боки», 
закончилась вничью — 2:2.

Ответный поединок должен 
был пройти в выходные. Но фа-
наты «Ривера» атаковали ехав-
ший на стадион автобус «Боки». 
Камнями разбили стекла, распы-
лили слезоточивый газ. Одному 
из футболистов осколок попал в 
глаз, нескольким игрокам пона-
добилась помощь медиков. Матч 
сначала перенесли на сутки, за-
тем на неопределенный срок. В 
итоге вчера Южноамериканская 
конфедерация футбола (КОН-
МЕБОЛ) приняла решение. Игра 
пройдет 8 или 9 декабря за пре-
делами Аргентины. Где именно, 
будет объявлено позже.  

В Петровском 
парке пройдет 
Матч звезд 
Единой лиги

НА НОВОМ 
МЕСТЕ
Кирилл Ветров

Очередной Матч звезд баскет-
больной Единой лиги состоится 
18 февраля 2019 года в Москве. 
Игра-шоу пройдет в новом двор-
це, строительство которого за-
вершается в Петровском парке.

Напомним, что стадион «Ди-
намо» стал теперь большим ком-
плексом, где под одной крышей 
не только футбольная арена, но 
и крытый дворец, где можно иг-
рать в баскетбол, волейбол, хок-
кей, проводить концерты и так 
далее. Баскетбольный Матч 
звезд станет одним из первых 
мероприятий в этом дворце.

— Мы многократно были с ви-
зитами на арене, видим, как она 
вводится в строй, остались лишь 
мелкие детали. Конечно, есть 
определенные риски проводить 
такое масштабное мероприятие 
на новой арене, но наше решение 
было взвешенным, — заявила ге-
неральный директор Единой 
лиги Илона Корстин.

По ее словам, шоу смогут по-
сетить порядка 11 тысяч зрите-
лей и в начале декабря билеты 
поступят в продажу. Это будет 
третий в истории баскетболь-
ный Матч звезд. Предыдущие 
прошли в Сочи и Петербурге. 

Хачанов 
и Медведев 
провели 
лучший сезон

СДЕЛАЛИ 
БРЕЙК
Анна Козина

Ассоциация теннисистов про-
фессионалов (ATP) продолжает 
подводить статистические итоги 
сезона. Впервые с 2009 года два 
россиянина завершили год в 
Топ-20 мирового рейтинга.

Карен Хачанов, который уже 
получил «Русский кубок» как 
лучший игрок года в нашей стра-
не, и Даниил Медведев по итогам 
года заняли 11-ю и 16-ю строчки 
соответственно. Для обоих это 
лучший результат в карьере. Де-
вять лет двумя россиянами в 
двадцатке лучших были Николай 
Давыденко и Михаил Южный. Ха-
чанов и Медведев также попали в 
пятерку молодых теннисистов не 
старше 23 лет, которые добились 
наибольшего прогресса.

Напомним, что первой ракет-
кой мира по итогам года остался 
Новак Джокович. Но лидер рей-
тинга ATP по ходу сезона менялся 
семь раз. Такой нестабильной си-
туации не было с 1999 года, когда 
первый номер менялся восемь 
раз. Кроме того, Джокович, Рафа-
эль Надаль и Роджер Федерер, 
каждый из которых побывал на 
вершине рейтинга, завершили 
год в Топ-3 впервые с 2014-го. 

Наши девушки после победной Олимпиады-2016 оставались 
без медалей на чемпионате Европы и первенстве мира.

Сборная России 
выиграла 
Олимпиаду-2016 
и четыре чемпиона-
та мира, но ни разу 
не была лучшей 
на континенте

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 ноября, среда, 
Матч ТВ
20.15 «Локомотив» (Россия) — 

«Галатасарай» (Турция). 

Прямая трансляция.

22.50 «ПСЖ» (Франция) — 

«Ливерпуль» (Англия). 

Прямая трансляция.

— Следите за матчами Лиги 
чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/6051

— Чемпионат КХЛ: комментарии 
и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6071

Уругваец Эдинсон Кавани — 
одна из главных надежд болельщиков 
«ПСЖ» в игре с «Ливерпулем».
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Москва -5...-5, снег

Санкт-Петербург -5...-3, перем. обл.

Анадырь -27...-23, снег

Архангельск -13...-5, снег

Астрахань +5...+11, дождь

Благовещенск  -21...-14, ясно

Владивосток -6...-1, перем. обл.

Волгоград -2...+2, снег

Воронеж -8...-4, ясно

Екатеринбург -11...-10, снег

Иркутск -19...-10, перем. обл.

Казань -10...-7, перем. обл.

Калининград -3...0, перем. обл.

Краснодар +8...+10, дождь

Магнитогорск -12...-3, снег

Мурманск -9...-5, снег

Нижний Новгород -10...-6, снег

Новосибирск -9...-6, снег

Омск -10...-5, снег

Орел -9...-5, перем. обл.

Оренбург -6...-2, снег

Пермь -10...-10, снег

Ростов-на-Дону -1...+2, снег

Севастополь +5...+8, дождь

Симферополь +5...+8, дождь

Сочи +11...+17, дождь

Тамбов -10...-5, ясно

Тюмень -13...-8, перем. обл.

Уфа -13...-4, снег

Хабаровск -13...-11, перем. обл.

Челябинск -12...-6, снег

Чита -23...-11, перем. обл.

Элиста +5...+11, дождь

Южно-Сахалинск -7...-1, снег

Якутск -38...-33, снег

Ярославль -9...-7, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В столичном регионе, по 
прогнозам синоптиков, 
пройдет небольшой снег. 
Атмосферное давление — 
755 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Москвичей и гостей сто-
лицы ждет ясная мороз-
ная погода. Давление — 
765 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
В Москве и области будет 
солнечно, без осадков. 
Атмосферное давление — 
766 мм ртутного столба.
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В Москве у здания банка 
задержаны двое мужчин 
с оружием
Сергей Бабкин  •  rg.ru/art/1621177
Радует, что прохожие у нас не просто мимо проходящие 
люди, но еще и ответственные граждане! Надеюсь, поли-
ция выяснила все подробности происходящего и ника-
кой опасности не было.

Светлана Евсеева

Платят и плачут
Наталья Козлова, Михаил Пинкус  •  
rg.ru/art/1601771
Десятки жителей одного из сел в Челябинской области 
оказались в неподъемном долгу у банка из-за кредитных 
мошенников. Таких историй, увы, много, и «Российская 
газета» о многих регулярно рассказывает. Но этот слу-
чай исключительный, такого я не припомню. Дело в том, 
что мошенников поймали и возбудили уголовное дело. 
Но справедливость, несмотря на усилия полиции, не вос-
торжествовала. Суд возложил ответственность на тех, 
чьими документами воспользовались мошенники. То 
есть понимаете, да? Украв посредством доверчивых гра-
ждан миллионы у банка, мошенники отделались услов-
ными сроками, вышли из воды сухими и при деньгах, ко-
торые при всей доказанности кредиторы продолжают 
взыскивать с потерпевших. По Уголовному кодексу РФ 
виновны они, а по Гражданскому — заемщики! Видимо, 
нужно что-то менять в законах. Я еще раз повторюсь, 
истории с мошенниками и кредитами всплывают посто-
янно — тревожный звоночек давно прозвенел, но почему-
то никак не могут найти способы, как защитить граждан 
от произвола нечестных на руку «предпринимателей». 

Галина

Хлопнут по стаканчику
Юлия Кривошапко  •  rg.ru/art/1602378
В Европе проголосовали за запрет использования пла-
стиковых изделий, в том числе посуды. Очень своевре-
менная инициатива! Вы только представьте, на эти изде-
лия приходится более 70% морского мусора, из-за кото-
рого страдают морские обитатели и ухудшается эколо-
гия в целом, причем не только в Мировом океане, но и на 
материках. Прежде чем принять это решение, европей-
ские власти провели длительную кампанию по добро-
вольному отказу от пластика целого ряда крупных про-
изводителей и сетей общепита. Производители перехо-
дили на альтернативные материалы, да и в целом проис-
ходил возврат к использованию многоразовой посуды, 
которая не выбрасывается, — в Европе это сейчас основ-
ной тренд. У нас в России только начались дискуссии, но 
это уже что-то. Но чтобы дискуссия перешла в практиче-
скую плоскость, разговоров мало. Нужно создать полно-
ценные условия замещения неэкологичной тары и посу-
ды, нужно проводить работу со СМИ, чтобы транслиро-
вать идею осознанного потребления. Что касается меня, 
то я уже давно принципиально отказалась от одноразо-
вой пластиковой посуды. Я хочу, чтобы мои дети и внуки 
жили в чистой окружающей среде. А вы?

Екатерина Борисовна

Дом снесут с умом
Андрей Бочкарев  •  rg.ru/art/1621478
Реновация — это реально инновационная, передовая про-
грамма. Вот и сносить старые дома по ней будут только 
самым современным и экологичным способом.

Anatoly Fomin

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

КОСМОС   Первый межпланетный кубсат 
сфотографировал Марс крупным планом
rg.ru/art/1621788

НАУКА   В Антарктиде обнаружили следы крупной 
катастрофы возрастом 3980 лет
rg.ru/art/1621828

ЗДОРОВЬЕ   Врачи предупредили о наступлении 
«зимней депрессии»
rg.ru/art/1621614

ВИДЕО   Как мог бы выглядеть легендарный ЗИМ
rg.ru/art/1621259

ТЕХНИКА   Лабораторию создадут на базе Ка-52
rg.ru/art/1621755

АВТО   Названы самые популярные первые автомобили 
rg.ru/art/1620856
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Американский космический зонд NASA InSight осущест-
вил мягкую посадку на поверхность Марса. Он призем-
лился в районе нагорья Элизий. И уже передал на Землю 
первые фотографии, на которых запечатлен горизонт 
Марса и частицы пыли. Зонд должен изучить геологиче-
ское строение самой, пожалуй, загадочной планеты, рас-
положенной совсем недалеко (по космическим меркам) 
от Земли. Аппарат обошелся NASA в кругленькую сумму 
— почти миллиард долларов. «Но оно того стоило!» — уве-
ряют его разработчики. InSight сможет настолько углу-
бленно изучать сейсмическую и геологическую особен-

ности Марса, как никто из его предшественников. Кстати, 
исследования начнутся через две-три недели. Сейчас 
идет проверка всего оборудования зонда и подготовка 
работы его специальных блоков. «На сегодняшний 
момент никаких отклонений в работе зонда не выявлено, 
— сообщили в NASA. — Он ни на что «не жалуется».
Вице-президент США Майк Пенс уже поздравил NASA c 
этим успехом, особо отметив, что американский аппарат 
садится на Марс в рекордный 8-й раз. Запущенный 5 мая 
зонд пролетел 480 млн километров. За его состоянием 
на Красной планете внимательно наблюдают другие 

зонды и два сопровождающих его небольших аппарата. 
На Марсе InSight проработает 728 земных дней, что чуть 
превышает продолжительность одного марсианского 
года. Первое, что он должен сделать, — поставить на 
поверхности сейсмограф, который будет отслеживать 
тектоническую активность и удары метеоритов. «Я буду 
просто плясать от радости, когда мы впервые в истории 
зафиксируем марсотрясение», — заявил руководитель 
научной программы исследований Марса Брюс Банердт.

Больше подробностей — на с. 13.

Мониторинг состояния здоровья 
населения — наверное, дело нуж-

ное и важное («РГ»,  4-я полоса). 
Не просто же так Дмитрий Мед-
ведев подписал соответствую-
щее постановление. Как говорит-
ся, если звезды зажигают, зна-
чит, это кому-нибудь нужно. 

Хотелось бы, конечно, чтобы 
наше государство занималось не 
только сбором статистических 
данных о здоровье своих граждан, 
но и принимало какие-то меры 
для того, чтобы это самое здоро-
вье улучшить. Россияне сейчас 
далеко не самая здоровая нация в 
мире. На продолжительность на-
шей жизни, ее качество, на увели-
чение частоты тех или иных забо-
леваний влияет очень много фак-

торов. Один из которых — эколо-
гия. Особенно сильно от неблаго-
приятной экологической обста-
новки страдают, конечно, жители 
крупных городов. Воздух, кото-
рым они дышат, вода, которую 
пьют, оказывают негативное воз-
действие на состояние здоровья 
людей. А что мы едим сегодня? 
Сплошную химию: красители, 
консерванты, ароматизаторы и 
фрукты-овощи с пестицидами.

Еще один фактор — постепен-
ное ухудшение генофонда нации. 
Рискую навлечь на себя шквал 
негативных эмоций, но все же 
скажу: я считаю, что развитие 
медицины в части выхаживания 

сильно недоношенных младен-
цев, весом в пятьсот грамм — пол-
тора килограмма, не привело, по 
большому счету, ни к чему хоро-
шему. А только увеличило коли-
чество детей с различными от-
клонениями, детей-инвалидов, 
которые в будущем вряд ли смо-
гут дать здоровое потомство. Та-
ком образом наша нация медлен-
но, но верно будет деградировать, 
если мы ничего не предпримем.

Нужно всячески пропаганди-
ровать здоровый образ жизни, 
поощрять его, побуждать людей 
следить за своим здоровьем. Все 
в общем-то знают, что раз в год 
необходимо проходить диспан-

серизацию. Но кто это делает? 
Мне кажется, стоит обязать ра-
ботодателей буквально застав-
лять своих сотрудников ежегод-
но посещать врачей в профилак-
тических целях. Давать им на это 
три — пять дней внепланового от-
пуска. А людям старше пятидеся-
ти лет — дней десять на посеще-
ние санатория. Именно санато-
рия. Чтобы можно было не толь-
ко отдохнуть, но и пройти все не-
обходимые обследования.

Нужно поощрять людей за за-
нятия спортом. Опять же, давать, 
например, отгулы. Или выделять 
на это время в течение рабочего 
дня. Большинство из нас ведет 

сейчас малоподвижный образ 
жизни, который чреват сердеч-
но-сосудистыми заболевания-
ми, заболеваниями опорно-дви-
гательного аппарата, ожирени-
ем и прочими серьезными про-
блемами со здоровьем. 

Также табак и алкоголь из года 
в год ухудшают состояние людей. 
Надо принимать еще более жест-
кие меры, направленные на иско-
ренение этих вредных привычек, 
на формирование у подрастаю-
щего поколения негативного от-
ношения к курению и употребле-
нию спиртных напитков. 

Подготовила Анна Кольдина
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